
Сергею Шойгу — 60. 
Что подарить министру, 
под командованием 
которого армия, вооружен-
ная самым современным 
оружием? Мы решили 
подарить мощную, бес-
шумную, 
высокоточ-
ную  систему  
шквального 
огня, с дет-
ства про-
верен-
ную 
време-
нем.

Николай Патрушев:
Агрессивность США
и НАТО по отношению 
к России возрастает
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Татьяна Зыкова, Токио 

БЛИЗКИЙ сосед — дороже даль-
него родственника, говорят в 
Японии. Сегодня в Токио, на 49 
этаже одного из самых высоких 
небоскребов, Roppongi Hills Mori 
Tower, начнет работу третий 
Российско-Японский форум 
«Точки соприкосновения: биз-
нес, инвестиции, спорт». 

Деловая программа вмещена 
в один день и предельно насыще-

на. Для совместной реализации 
есть десятки потенциальных 
проектов. Четыре панельных ди-
скуссии посвящены энергетике, 
актуальным проектам по сжи-
женному природному газу, инве-
стиционной привлекательности 
для японских инвесторов Даль-
него Востока и других россий-
ских регионов. Проекты в обла-
сти транспортной ин-
фраструктуры — тема 
еще одной секции. 

СОБЫТИЕ В Токио 
открывается третий 
Российско-Японский форум, 
под эгидой «Российской 
газеты» и газеты 
«Майнити симбун» 

В небоскребе — 
аншлаг

Наталья Козлова

ВЧЕРА Конституционный Суд 
РФ опубликовал постановление 
по делу о проверке конституци-
онности пункта 2 статьи 211 Фе-
дерального закона «О государст-
венной регистрации юридиче-
ских лиц и индивидуальных 
предпринимателей». Об этом 
суд попросила коммерческая ор-
ганизация «Отделсервис».

Суть ее жалобы в следующем. 
Она, как фирма-кредитор, не 
смогла получить деньги с фир-
мы-должника. 

По статье Налогового кодек-
са, которая оспаривалась в Кон-
ституционном суде, должник за-
явителя — некая фирма «Лидер» 
— была исключена из Единого 
госреестра юридических лиц 
(ЕГРЮЛ). 

Фирма «Лидер» целый год не 

работала и не сдавала налоговую 
отчетность. Ее кредитор — фирма 
«Отделсервис» — пыталась вер-
нуть деньги с «Лидера» через 
процедуру банкротства. Но и из 
этого ничего не получилось. 

Из-за исключения должника 
из Единого госреестра 
дело о банкротстве 
было прекращено. 

ПРЕЦЕДЕНТ КС запретил 
исключать банкротов 
из Единого госреестра юрлиц

В списках значатся 
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От первого лица Министр Сергей Донской: Развитие 
Арктики  позволит «встряхнуть» всю экономику страны

Полюс — наш!

Константин Волков Скопье

Пока премьер Македонии 
Никола Груевский и один 
из основных лидеров ма-

кедонской оппозиции Зоран Заев 
встречаются в Страсбурге, пыта-
ясь, при посредничестве предста-
вителей ЕС, договориться о пре-
кращении противостояния, в ма-
кедонской столице Скопье про-
должаются акции оппозиции и 
сторонников главы правительст-
ва. Все проходит мирно, между 
палаточными лагерями двух сто-
рон — с километр расстояния, од-
нако и те и другие намерены, по-
хоже, стоять до конца. При этом у 
оппозиции нет позитивной про-
граммы, а сторонники премьера 
Груевского воздерживаются от 
критики властей.

У провластного движения — 
сильные аргументы. «Более по-
лумиллиона македонцев голосо-
вали на выборах за Груевского, у 
всех остальных партий сторон-
ников куда меньше, почему же 
сейчас они идут против воли 
большинства?», — возмущается 
Борислав, один из активистов 
проправительственных сил.

— Извините, я очень зол, — при-
знается мне Борислав. — Зоран 
Заев назвал нас недавно живот-
ными. А я — не животное, я нор-
мальный гражданин Македонии, 
и я вижу, как много сделал Груев-
ский за последние девять лет для 
страны. И я не понимаю, почему 
Зоран Заев, который не может 
набрать на выборах достаточно-
го числа голосов избирателей, те-
перь мутит воду и подстрекает к 
мятежу. Могу со всей ответствен-
ностью заявить, что мы не уйдем, 
пока не будет распущен лагерь 
оппозиции, и не важно, сколько 
времени это займет.

Сторонники властей считают, 
что оппозиция не предлагает ни-
чего позитивного, ограничива-
ясь лозунгами вроде «Никола, с 
Богум», в смысле — «Груевский, 
уходи». Тогда, как власти рефор-
мируют экономику, что не самое 
простое в одной из беднейших 
стран Европы, развивают туризм 
и социальную сферу, недоволь-
ные лишь морщатся и критику-
ют.  Интересно различие между 
двумя палаточными ла-
герями, провластным и 
оппозиционным. 

Татьяна Смольякова

В 
Баренцбурге, россий-
ском городе на архипе-
лаге Шпицберген, от-
кроют постоянную по-
лярную экспедицию. В 

этом научном центре будут из-
учать не только температуру воз-
духа, ветер, осадки, снежный по-
кров, но и ледовую обстановку, 
вести мониторинг загрязнения 
окружающей среды. Тема разви-
тия Арктики в последнее время 
стала одной из топовых. Россий-
ское государство недвусмыслен-
но заявляет о своих стратегиче-
ских интересах в этом регионе.  В 
чем они заключаются, в интервью 
«Российской газете» рассказал 
министр природных ресурсов и 
экологии Сергей Донской.

Сергей Ефимович, вы недавно 
побывали на Шпицбергене. 
Когда-то там было сильное со-
ветское присутствие. Что сей-
час? 
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: В настоящее время 
Россия — единственная страна, 

кроме самой Норвегии, поддер-
живающая свое экономическое 
присутствие на Шпицбергене. 
Наше первое постоянное посе-
ление возникло в городке Ба-
ренцбург в 1920 году. 

Сейчас в нем проживает око-
ло 500 человек. Еще недавно 
этот северный русский поселок 
был в плохом экологическом со-
стоянии: свалка мусора, остав-
шегося от разных поколений 
«покорителей Арктики», тепло-
электростанция выбрасывала в 
воздух много сажи, а источники 
пресной воды вокруг старых со-
ветских поселков содержали би-

озагрязнения.  Однако в послед-
ние годы ситуация улучшается: 
мусор убирается, обветшавшие 
здания постепенно сносятся, а 
многие из сохраняющихся по-
строек модернизируются.

Основной наш хозяйствен-
ный субъект на Шпицбергене — 
это государственное предприя-
тие «Арктикуголь». Компания 
продолжает заниматься добы-
чей угля, хотя объемы не очень 
большие. Продажа в основном 
идет в Западную Европу.  Но 
кроме этого, они развивают еще 
другие направления, в том чи-
сле туризм в Баренцбурге. 

Возможно, из тамошнего угля 
еще будут делать новое топливо. 
Недавно ведь правительство 
дало поручение, в том числе и 
вам, проработать вопрос о воз-
можности создания из угля эко-
логически чистого топлива. Я 
себе с трудом представляю, что 
это может быть. Это вообще ре-
ально или из области фантасти-
ки?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Скажем так — это 
проект с достаточно долгой исто-
рией. Немцы еще до войны разра-
ботали технологию, при которой 
уголь перерабатывался в жидкое 
топливо. Речь идет о методе Фи-
шера-Тройша. Кстати, известно, 
что именно таким топливом за-
правлялась большая часть не-
мецких танков во время Великой 
Отечественной войны. Однако 
при наших низких температурах 
это топливо, по словам специали-
стов, нормально работать не мог-
ло, и танки зимой не заводились. 
В СССР этот метод синтеза также 
развивался, особенно 
активно в послевоенное 
время.

СПЕЦКОМАНДИРОВКА В Скопье сторонники правительства 
и оппозиция намерены биться до конца

Македония  под напряжением

4
Рукописи Чайковского 
выставили на торги аукцио-
на Sotheby’s за 434 600 евро

6
582 столичных подростка 
победили или заняли призо-
вые места на Всероссийской 
олимпиаде школьников 
и теперь смогут поступить 
в вузы вне конкурса

8
Топить суда, на которых 
беженцы из Африки пересе-
кают Средиземное море, 
собираются в Евросоюзе

ПЕРСОНА

Около трети Арктики — российские земли. Здесь живут и работают наши люди. Отсюда до Москвы — всего четыре часа лету. А кажется, так далеко.

Сторонники премьера Груевского воздерживаются от критики властей.

Во Владивосток Во Владивосток 
из Москвы полетит из Москвы полетит 
гигантский самолетгигантский самолет
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Австралийский доллар  39,2908
Азербайджанский манат  47,4887
Армянский драм**  10,4113
Белорусский рубль****  35,0647
Болгарский лев  28,2684
Бразильский реал  16,3579

Венгерский форинт**  18,0366
Вон Республики Корея***  45,4318
Датская крона*  74,1238
Доллар США  49,7919
Евро  55,2441
Индийская рупия**  78,0743

Казахстанский тенге**  26,7987
Канадский доллар  40,6963
Киргизский сом**  85,0378
Китайский юань*  80,2603
Молдавский лей*  28,0518
Новый румынский лей  12,4386

Новый туркменский манат  14,2303
Норвежская крона*  65,9137
Польский злотый  13,6327
СДР  70,0796
Сингапурский доллар  37,2387
Таджикский сомони*  79,1793

Турецкая лира  19,1103
Узбекский сум***  19,7196
Украинская гривна*  23,5701
Фунт стерлингов  77,1774
Чешская крона*  20,2053
Шведская крона*  59,4750

Швейцарский франк  53,0774
Южноафриканский рэнд*  41,6616
Японская иена**  41,1622

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.05.15 

Акцент

 Сторонники македонских 
властей считают, 
что оппозиция не предлагает 
ничего позитивного

Акцент

 Для нашей страны Арктика — 
это проект, масштабность 
которого сопоставима 
с освоением космоса

ЦИФРА

14 
ТЫСЯЧ ФИРМ 
в 2014 году обанкротилось5

8

Джордж Клуни: 
В моем 
возрасте уже
не ты бьешь, 
а тебя. 
Так ведь и всех 

поклонниц 
растерять 
можно

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

11

9

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Кинофорум 
«Золотой Витязь» 
переезжает на ПМЖ 
в Крым / стр. 4
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ДУМА Глава минпромторга
заверил депутатов,
что нет оснований
для роста цен

Стоп-сигнал

Татьяна Замахина

КУРС рубля укрепился, поэтому предпосылок для даль-
нейшего роста цен пока не предполагается. Об этом зая-
вил глава минпромторга Денис Мантуров на «Правитель-
ственном часе» в Госдуме. Депутаты были удовлетворены 
работой министерства — механизм импортозамещения 
запущен.

Из-за роста цен россияне умерили свои покупатель-
ские аппетиты. По словам министра, оборот розничной 
торговли в январе—апреле 2015 года упал на 6 процентов 
по сравнению с аналогичным периодом прошлого года.

Однако инфляция могла бы ударить по России гораздо 
серьезнее — торговые сети сдерживали рост цен, уверил 
депутатов министр. В частности, продуктовая инфляция 
росла в 2—3 раза меньшими темпами, чем падал рубль. Те-
перь же причин для дальнейшего подорожания товаров 
в РФ не осталось — рубль укрепляется.

Министерство активно взялось решать задачу замены 
импорта на отечественное. Так, начали поддерживать 
производителей через Фонд развития промышленности. 
Заявок поступило уже на 280 млрд рублей, финансирова-
ние самых значимых проектов началась. Речь, в частно-
сти, о производстве отечественных лекарств. В целом же 
суммарная заявленная стоимость проектов в рамках от-
раслевых планов импортозамещения составляет 2,5 трлн 
рублей, заявил Денис Мантуров.

В «ЕР» посоветовали делать акцент на импортозамеще-
ние в тех отраслях, где есть потенциал. В КПРФ же предло-
жили разделить министерство на два — промышленности 
и торговли. Мантурову идея не понравилась: работа «еди-
ного» министерства доказала свою эффективность. Депу-
таты особо не возражали — даже в оппозиционных фракци-
ях признали, что процесс импортозамещения начался.

ПАРЛАМЕНТ Гособоронзаказ 
защитят от воровства

Деньги 
по назначению

Татьяна Замахина

ГОСДУМА выполняет президентскую задачу по контр-
олю за гособоронзаказом. Депутаты одобрили в первом 
чтении поправки, направленные на предотвращение хи-
щений в этой сфере.

В Послании Федеральному Собранию Владимир 
 Путин заявил, что нецелевое использование бюджетных 
средств по гособоронзаказу (ГОЗ) — прямой удар по на-
циональной безопасности. Была поставлена задача — со-
здать систему действенного контроля за использовани-
ем средств по всей цепочке поставщиков. И теперь это 
будет сделано, заявила, представляя законопроект, за-
мминистра обороны Татьяна Шевцова.

Проблема в том, что сейчас госзаказчик хоть и обязан 
контролировать целевое использование бюджетных 
средств, но не имеет для этого ни инструментов, ни пол-
номочий, объяснила замминистра. С принятием попра-
вок для мониторинга трат при размещении ГОЗ будет со-
здана межведомственная система контроля. Ее основны-
ми участниками будут являться Минобороны России, 
ФАС России, Росфинмониторинг и Банк России.

В Комитете по обороне поправки считают крайне 
важными, сообщила депутат Светлана Савицкая. По ее 
словам, теперь у государства будут как на ладони средст-
ва, которые доводятся до предприятий в рамках ГОЗ. 
Кроме того, требования запрета на операции по этим 
деньгам положат конец «вольнице менеджеров оборон-
ных предприятий». Теперь невозможно будет, получив 
почти стопроцентный аванс на исполнение ГОЗ, поку-
пать ценные бумаги в офшорах или прочими способами 
присваивать деньги, объяснила депутат.

Подготовка к принятию президентских поправок со-
провождалась «шантажом и угрозами» со стороны заин-
тересованных лиц, рассказала также Савицкая. «Говори-
ли, что якобы они приведут к банкротству оборонки, по-
тому что предприятия не смогут покрывать авансовыми 
платежами уже полученные от минобороны кредиты, — 
сказала она. — Но это от лукавого».

Во исполнение еще одного пункта Послания прези-
дента были одобрены и поправки об амнистии капита-
лов. Законопроект о добровольном декларировании за-
рубежных средств и имущества прошел основное чте-
ние. Как объяснили в профильном комитете по бюджету, 
в Россию должны будут вернуться средства, находящие-
ся в «черных офшорах».

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров Дмитрия Медведева отработал три года

Испытание кризисом
Сергей Белов

Сегодня исполняется три 
года работы действующего 
правительства. Эту годов-

щину кабмин встречает в напря-
женной работе по выводу рос-
сийской экономики на курс 
устойчивого развития, пытаясь 
преодолеть ряд внутренних 
и внешних преград.

21 мая 2012 года министры 
действующего правительства — 
большинство продолжают вы-
полнять свои обязанности на 
вверенных им должностях — 
были представлены друг другу 
в Кремле. К тому моменту из ука-
зов главы государства от 7 мая 
уже все знали основополагаю-
щие задачи, над которыми пред-
стояло работать новому составу 
кабинета. Кризис 2008—2009 го-
дов остался позади, экономика 
выправлялась, а главные пробле-
мы, решение которых должно 
обеспечить переход к новой мо-
дели роста, казалось, были опре-
делены. «У нас есть амбициозная 
цель, которая на самом деле дей-
ствительно всех нас объединя-
ет, — создать комфортные усло-
вия для жизни и работы в нашей 
стране — и конкретные планы по 
достижению этой цели», — гово-
рил глава правительства, высту-
пая с отчетом в Госдуме в апреле 
2013 года.

Вряд ли тогда кто-то в Белом 
доме с полной уверенностью мог 
сказать, что спустя три года все 
планы попутают серьезные испы-
тания, которые перед экономи-
кой страны, как подчеркнул 
Дмитрий Медведев в той же Гос-
думе в апреле этого года, не стоя-
ли не только в истории современ-
ной России, но и во времена Со-
ветского Союза. В своем начале 
кабинет Медведева рассчитывал 
через шесть лет выйти на траекто-
рию устойчивого экономическо-
го роста. Речь шла даже о вполне 
конкретных параметрах, которые 
вписали в первую версию приня-
тых в январе 2013 года Основных 
направлений деятельности пра-
вительства на период до 2018 года 
(ОНДП), — не менее 5 процентов. 
Спустя несколько лет в условиях 
экономической нестабильности 
точность прогноза отошла на вто-
рой план. «К 2018 году необходи-
мо сформировать условия для ре-
ализации основных элементов 

новой модели экономического 
развития, отечественная эконо-
мика должна выйти на уровень 
темпов роста не ниже среднеми-
ровых», — записано в обновлен-
ной редакции ОНДП, утвержден-
ной премьер-министром в этом 
мае. В сравнении с первоначаль-
ным документом новый вообще 
не изобилует прогнозными значе-
ниями по развитию отдельных со-
циально-экономических направ-
лений на 2018—2020 годы.

Не сказать, что в кабинете ми-
нистров не были готовы к возник-
шим за последний год проблемам. 
В первом варианте ОНДП одной 
строкой прописали вероятность 
сильных колебаний цен на энерго-
носители. Но ситуацию скорого 
и острого геополитического про-
тивостояния с Западом в 2012—
2013 годах не ожидали. Тем более 
что этот конфликт приведет к чув-
ствительным для развития рос-
сийской экономики ограничени-
ям доступа на иностранные рынки 

заимствований, которые за пре-
дыдущие годы стали основным 
источником финансирования пла-
нов крупных отечественных ком-
паний. Таким образом, остро 
встал вопрос поиска средств — по-
мимо накопленных в предыдущий 
период резервов, чтобы поддер-
жать экономику в русле средне-
мировых темпов роста. «Для нор-
мализации макроэкономической 
ситуации и выхода на траекторию 
устойчивого экономического ро-
ста правительству Российской Фе-
дерации необходимо реализовать 
комплекс мероприятий, способ-
ствующих росту предпринима-
тельской инициативы и позволя-
ющих существенно нарастить 
объем частных инвестиций», — 
«пометили» для себя в кабинете 
министров в   новом ОНДП. 
К 2020 году, согласно документу, 
в Белом доме рассчитывают дове-
сти долю общего объема инвести-
ций в ВВП до 22 — 24 процентов (в 
2015 году ожидается 17,8).

Не отброшена необходимость 
перехода к новой модели роста, но 
к 2018 году предполагается хотя 
бы создать условия для реализа-
ции отдельных ее элементов. При 
этом об эффективности этой мо-
дели правительство готово гово-
рить только при двух ключевых 
«если»: если удастся поддержи-
вать макроэкономическую ста-
бильность, а это целевой показа-

тель инфляции в 4 процента и без-
дефицитный федеральный бюд-
жет начиная с 2017 года, и если бу-
дет повышено качество государст-
венного управления. Одновремен-
но кабмину предстоит решать че-
тыре известные проблемы — нако-
пленные структурные дисбалан-
сы экономического развития, вы-
сокую долю присутствия государ-
ства в экономике и низкую эффек-
тивность такого участия, необхо-
димость повышения эффективно-
сти государственных расходов 
и отставание от мировых темпов 
технологического развития.

При всех вызовах и проблемах 
от амбициозных целей, озвучен-
ных в начале своей деятельности, 
правительство не отказывается, 
лишь уточняя приоритеты и акту-
ализируя методы достижения 
стоящих задач. «Утверждения 
о том, что мы должны все изме-
нить, все скорректировать, жить 
по другой модели, — они непра-
вильные. Все наши приоритеты, 
наши стратегические установки 
должны остаться прежними, 
и они останутся такими», — заве-
рил Дмитрий Медведев в апреле 
в Госдуме, ссылаясь на концеп-
цию долгосрочного социально-
экономического развития до 
2020 года и указы президента от 
мая 2012 года. Даже кризисные 
условия, добавил он, эти намере-
ния менять не должны.

Президент Владимир Путин назвал странными
заявления руководства Украины по госдолгу

Дефолт по-киевски

Кира Латухина

Р
ешение Киева о морато-
рии на выплату внешне-
го долга — странное и го-
ворит о невысоком про-
фессионализме, заявил 

президент на совещании с члена-
ми правительства в Кремле. Вла-
димир Путин поручил премьер-
министру взять этот вопрос под 
контроль.

На повестке были вопросы 
формирования федерального 
бюджета на 2016 год и плановый 
период 2017 и 2018 годов. Но 
сперва глава государства предло-
жил обсудить вопросы межве-
домственного и международного 
характера. Оказалось, что речь 
об Украине.

Из Киева поступает разная 
информация по поводу нежела-
ния возвращать деньги, получен-
ные по разным каналам, в том чи-
сле от частных кредиторов, ска-
зал президент. «Но частные — это 
мягко сказано. Наши банки име-
ют на Украине кредитный пор-
тфель где-то в объеме 24—25 
млрд», — продолжил глава госу-
дарства. «Хотелось бы понять, об 
этом идет речь или нет», — доба-
вил он.

И еще один вопрос интересо-
вал президента. «Мы слышим 
также заявления ответственных 
лиц о том, что рассматривается 
возможность не платить, не воз-
вращать кредиты, полученные 
прежним руководством страны», 
— отметил он. «Здесь речь идет не 

о физических лицах, а о суверен-
ных гарантиях самого украин-
ского государства, — пояснил Пу-
тин. — Хотелось бы понять наме-
рения наших партнеров».

Президент указал министру 
финансов провести консульта-
ции и напомнил, что в конце 2013 
года Россия купила на три млрд 
долларов украинские гособлига-
ции, причем по очень льготной 
ставке — 5 процентов годовых. 
«Кроме того, мы имеем право 
уже давно предъявить эти сред-
ства к досрочному погашению», 
— подчеркнул он. По условиям со-
глашения это возможно, если об-
щий объем госзадолженности Ук-
раины превышает 60 процентов.

«По просьбе наших украин-
ских партнеров, по просьбе МВФ 
мы не пользуемся этим правом, 
не желая усугублять и без того 
сложную экономическую ситуа-
цию у наших партнеров и сосе-
дей», — пояснил Путин. «Но хоте-
лось бы понять, что наши партне-
ры собираются делать на самом 
деле», — повторил он. «И вообще 

это заявление странное. Тем не 
менее: у вас есть какая-то инфор-
мация или какое-то объяснение 
того, что там происходит?» — 
спросил президент.

Рада приняла закон, который 
предоставляет право правитель-
ству Украины принимать реше-
ния о том, как рассчитываться по 
своим долгам, рассказал глава 
минфина Антон Силуанов. Пла-
теж был в феврале, следующий 
будет в июне. «Если мы увидим 
нарушения тех обязательств, ко-
торые Украина брала при вложе-
нии наших ресурсов в облигации 
украинского правительства, мы 
обратимся за судебным механиз-
мом защиты наших интересов», — 
пояснил он.

«Странное какое-то заявление, 
потому что еще середины года нет, 
— заметил Путин. — Объявлять 
фактически о предстоящем дефол-
те — это уровень ответственности, 
профессионализма, конечно, судя 
по всему, не высокий, несмотря на 
то что страну поставили под внеш-
нее управление».

«МВФ не предоставляет ника-
ких кредитов странам, которые 
попали в ситуацию дефолта, 
банкротства», — напомнил пре-
зидент и попросил главу прави-
тельства взять ситуацию под 
свой контроль.

«По сути, это объявление де-
фолта одновременно с объявле-
нием форс-мажора по соответст-
вующим обязательствам», — со-
гласился премьер-министр. И 
государство, и коммерческие 
банки должны будут на все это 
адекватно отреагировать. Во 
всяком случае, по коммерче-
ской задолженности нужно бу-
дет использовать все возможные 
средства защиты,  полагает 
Дмитрий Медведев.

Речь зашла и об ассоциации 
Украины с ЕС. Министр эконо-
мического развития Алексей 
Улюкаев в Брюсселе встречался 
с сотрудниками Еврокомиссии и 
украинскими партнерами по 
этому поводу.

«Мы договаривались с наши-
ми коллегами о том, что на со-
глашение об ассоциации Украи-
ны с ЕС будет наложен морато-
рий — оно не будет действовать 
до 1 января 2016 года, а за это 
время будут проведены соответ-
ствующие переговоры по урегу-
лированию всех спорных вопро-
сов», — продолжил глава госу-
дарства. «К сожалению, до сих 
пор эти переговоры не начина-
лись», — констатировал он и по-
интересовался, есть ли результа-
ты.

Улюкаев признался, что у 
него появилось чувство сдер-
жанного оптимизма. «Вроде бы 
лед тронулся, в том смысле, что 
нас начали слушать и слышать», 
— сказал он. Позиция России на-
шла понимание, и было решено, 
что эксперты начнут ра боту. По 
ее итогам до конца июля нужно 
будет решить, устраивает ли Мо-
скву такой набор документов.

«Продолжайте работать, — 
указал Путин. — Наша цель — най-
ти развязки, приемлемые для 
РФ».

Обсуждались и другие вопро-
сы, в том числе лицензирование 
управляющих компаний. Полу-
чили лицензии почти 12 тысяч, 
отсев — около 13 процентов, рас-
сказал глава минстроя Михаил 
Мень. «У жителей наконец-то по-
является самая главная возмож-
ность — замены недобросовест-
ной управляющей компании», — 
констатировал он.

Шла речь и о внутреннем ту-
ризме. В 2014 году по стране пу-
тешествовали 41,5 млн человек. 
Рост по сравнению с 2013 годом 
— больше 30 процентов, расска-
зал глава Ростуризма Олег Са-
фонов. Россия поднялась в рей-
тинге конкурентоспособности 
туристического рынка.

Президент поставил задачу «найти 
развязки, приемлемые для России», 
в отношениях с Украиной.

Акцент

 Президент напомнил, 
что Россия купила 
на три миллиарда долларов 
украинских гособлигаций

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1120348

Акцент

 При всех вызовах и проблемах 
от амбициозных целей кабмин 
не отказывается

А
Л

Е
К

С
Е

Й
 Н

И
К

О
Л

Ь
С

К
И

Й
 /

 П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 П

Р
Е

З
И

Д
Е

Н
Т

А
 Р

Ф
 /

 Т
А

С
С

ВЛАСТЬ

На программы 
поддержки 
русского языка
направят
7,6 миллиарда 
рублей
МЯГКАЯ 
СИЛА

Владимир Кузьмин

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий 
Медведев подписал федераль-
ную целевую программу «Рус-
ский язык» на 2016—2020 годы. 
Через нее будут финансировать-
ся русские школы за границей. 
Сейчас в целом ряде стран, кон-
статировал глава кабмина, идут 
процессы вытеснения русского 
языка.

Вчера председатель прави-
тельства провел рабочую встре-
чу с руководителем Россотруд-
ничества Любовью Глебовой и 
президентом Российской акаде-
мии образования Людмилой 
Вербицкой. Премьер сообщил, 
что утвердил ФЦП «Русский 
язык» сроком на следующие 
пять лет, и предложил обсудить, 
как лучше обеспечить ее реали-
зацию. 

— Развитие современного рус-
ского языка, безусловно, являет-
ся исключительно важной госу-
дарственной задачей, — заявил 
Дмитрий Медведев. — Он служит 
фундаментальной базой для об-
разования наших людей и, ко-
нечно, является основой нашей 
культуры, того, что принято на-
зывать нашей идентичностью, 
средством общения и консоли-
дации всей нашей нации.

Отдельно глава кабмина зао-
стрил внимание на ситуации с 
русским языком за рубежом. 

— Процессы вытеснения рус-
ского языка из обихода в целом 
ряде стран, к сожалению, про-
должаются, — подчеркнул он. — 
Причем ситуация парадоксаль-
ная: с одной стороны, происхо-
дит вытеснение русского языка, 
а с другой стороны — жители 
этих стран максимально заинте-

ресованы в глубоких, полноцен-
ных знаниях русского языка, по-
скольку работают в Российской 
Федерации или так или иначе 
связаны с экономикой.

ФЦП «Русский язык» призва-
на поддержать русские школы за 
границей как учебниками и 
учебно-методическими матери-
алами, так и, в случае необходи-
мости, финансированием.

Вопросы гуманитарного вза-
имодействия, так называемой 
мягкой силы, где язык является 
основным инструментом, явля-
ются особенно востребованны-
ми с точки зрения внешней по-
литики, сказала глава Россо-
трудничества, оценивая ФЦП. 
Главное, считает Глебова, что 
можно финансировать экспер-
тные сообщества, научные кру-
ги, которые занимаются рус-
ским языком за рубежом, и тех 
соотечественников, которые в 
инициативном порядке берутся 
за дополнительное образование 
детей. «Их важно иногда поддер-
жать даже не только деньгами, 
но и словом», — заметила она.

«Очень важно, чтобы те спо-
собы, средства, с помощью кото-
рых мы хотим сохранить такой 
прекрасный, яркий, образный 
русский язык, были самыми раз-
нообразными», — подчеркнула 
Людмила Вербицкая.

Прогнозируемый общий объ-
ем программы — 7,6 миллиарда 
рублей, из которых 6,7 миллиар-
да рублей — средства федераль-
ного бюджета. За счет этих 
средств предполагается к концу 
2020 года в 2,5 раза увеличить 
число учителей, освоивших но-
вые методики преподавания рус-
ского языка, в том числе с ис-
пользованием информационных 
технологий, а долю русских 
школ и классов за рубежом, по-
лучивших адресную поддержку, 
включая поставку учебных ма-
териалов, — в 1,5 раза. 

Также к концу 2020 года пла-
нируется увеличить в 2,5 раза 
число специалистов, прошедших 
профессиональную переподго-
товку по вопросам перевода про-
изведений, созданных на языках 
народов России, в 10 раз — коли-
чество качественных ресурсов в 
Интернете, позволяющих из-
учать русский язык, получать 
информацию о русском языке, 
российском образовании, куль-
туре России, и в 10 раз — числен-
ность участников культурно-
просветительских мероприятий, 
связанных с русским языком и 
культурой России.

В ряде стран 
продолжается 
вытеснение русско-
го языка из обихода

ПРОЕКТ Оргкомитет 
«Книг России» обсудил
концепцию фестиваля 
на главной площади 
столицы

Красная книга

Михаил Воскресенский

В КРЕМЛЕ прошло заседание оргкомитета по подготовке 
Московского фестиваля «Книги России», который состо-
ится 25—28 июня на Красной площади. Участники засе-
дания, которое вел председатель оргкомитета, советник 
президента по культуре Владимир Толстой, обсудили ви-
зуальную концепцию и план застройки площадок. Руко-
водитель Службы коменданта Московского Кремля ФСО 
России Сергей Хлебников отметил необычность пред-
стоящего фестиваля, впервые проходящего в самом сер-
дце столицы, и важность взаимодействия всех организа-
ций и служб, призванных обеспечить праздничную ат-
мосферу на столь масштабном событии. 

Как отметил заместитель руководителя Федерально-
го агентства по печати и массовым коммуникациям, за-
мпредседателя оргкомитета Владимир Григорьев, само 
его название — «Московский фестиваль «Книги России» 
— подчеркивает общероссийский характер предстоящего 
события: помимо привычного на подобных выставках-
ярмарках присутствия столичных (московских и питер-
ских) издательств свою продукцию привезут и предста-
вители книжной индустрии из всех регионов страны. 

Впереди у оргкомитета — большая работа, а у читате-
лей — яркий праздник.
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Российский опыт под-
готовки и проведения 
Олимпийских игр в 

Сочи в преддверии Игр То-
кио-2020 станет предметом мас-
штабного разговора на самостоя-
тельной сессии. 

Цель форума — углубление от-
крытых, подлинно партнерских 
отношений между органами 
власти, бизнесом и экспертным 
сообществом. 

Эксперты проговорят на фо-
руме вопросы возможной про-
кладки газового трубопровода из 

России в Японию, проблемы с на-
чалом строительства завода по 
производству СПГ во Владивос-
токе. Один из участников фору-
ма, первый проректор Финансо-
вого университета, генеральный 
директор Фонда национальной 
энергетической безопасности 
Константин Симонов, поделился 
с «РГ» своим наблюдением: 
«Япония сегодня первый потре-
битель и претендент на расшире-
ние поставок СПГ из России. Рас-
ширение газового партнерства с 
Японией приведет к равновесию 

интересов в регионе, обеспечит 
диверсификацию поставок. Тем 
более российский СПГ выгоден 
по цене и самим японцам. У нас 
есть очевидные преимущества по 
его логистике и по цене, особен-
но по сравнению со стоимостью 
австралийского СПГ — россий-
ского конкурента». 

Еще один из участников фору-
ма, заместитель министра при-
родных ресурсов Денис Храмов, 
внесет ясность о новых подходах 
к распределению работ на шель-
фе. В министерстве сообщили, 

что правительство может допу-
стить к нему не только нефтесер-
висные компании, но и «частные 
компании, зарегистрированные 
как налогоплательщики в Рос-
сии». Эксперты предполагают, 
что во втором случае речь идет о 
«дочках» иностранных компа-
ний. Сможет ли иностранный ин-
вестор прийти на шельф и пред-
ложить отечественной компании 
создать совместное предприя-
тие? На этот и другие вопросы, 
интересующие обе стороны, от-
ветит Денис Храмов. 

Среди спикеров и участников 
форума-2015 с японской сторо-
ны экс-премьер-министр Японии 
Ёсиро Мори, глава МИД Фумио 
Кисида, руководитель агентства 
природных ресурсов и энергети-
ки Такаюки Уэда, мэр Токио Ма-
судзоэ Ёити, губернатор Хоккай-
до Харуми Такахаси, многие дру-
гие известные японские деятели 
из разных сфер государственно-
го управления, предпринима-
тельских объединений, бизнеса.

Ёсиро Мори, почетный доктор 
МГИМО, в качестве специально-
го посланника от своей страны 
много раз бывал в России и, как 
он сам говорит, имел возмож-
ность шестнадцать раз встре-
чаться с президентом нашей 
страны для обсуждения японско–

российских отношений. По по-
следней информации, правитель-
ство Японии приступило к про-
работке вопроса визита мини-
стра иностранных дел страны 
Фумио Кисиды в Россию. Пово-
дом для начала таких обсужде-
ний стала состоявшаяся 12 мая в 
Сочи встреча госсекретаря США 
Джона Керри с президентом Рос-
сии Владимиром Путиным и пе-
реговоры с главой МИД России 
Сергеем Лавровым. В Токио воз-
можность поездки Кисиды в Рос-
сию рассматривают как часть 
подготовки к визиту в Японию 
президента РФ . 

По словам участника форума, 
академика РАН, ректора Москов-
ского государственного институ-
та международных отношений 
(МГИМО) Анатолия Торкунова, 
для нас Япония — важнейший 
партнер в вопросах укрепления 
системы международной безопа-
сности как в Азиатско-Тихооке-
анском регионе, так и в мире. 
Большой потенциал и в экономи-
ческом сотрудничестве. А япон-
ский импорт все более и более 
ориентируется на задачи модер-
низации российской экономики.

В списках 
значатся

Бизнесменам не удалось оспорить решение нало-
говиков в обыкновенных судах. И они пошли в 
Конституционный суд. Там предприниматели 

сказали, что их гарантированное Конституцией  право на 
судебную защиту оказалось в зависимости от усмотрения 
чиновников. 

В своем решении Конституционный суд РФ  напомнил, 
что законодатель должен обеспечивать баланс прав и за-
конных интересов  всех участников гражданских правоот-
ношений, в том числе и  кредиторов. А гарантируя судеб-
ную защиту, Основной закон страны закрепляет право 
каждого защищать свои права всеми законными способа-
ми. К числу таких способов относится и обращение в суд с 
просьбой признать должника банкротом.

Суд специально подчеркнул - именно в рамках подобно-
го дела о банкротстве кредиторы получают возможность на-
чать поиски имущества должника, а при недостаточности 
имеющегося имущества должника привлечь к субсидиар-
ной ответственности контролирующих должника лиц. 

Конституционный суд  подчеркнул — именно суду при-
надлежит полномочие принимать окончательные реше-
ния по обеспечению защиты прав участников гражданско-
го оборота в связи с подачей кредитором заявления о бан-
кротстве должника. 

Ликвидация юридического лица-должника и, как след-
ствие, исключение его из Единого государственного рее-
стра  юридических лиц, возможна только по завершении 
процедуры конкурсного производства и прекращение 
правоспособности юридического лица в административ-
ном порядке, что приводит к необоснованному ограниче-
нию прав кредитора. 

Сведения о банкротстве фирмы-должника включаются 
в Единый государственный реестр и публикуются в откры-
той печати. Однако наличие этих сведений, которые дол-

жен использовать на-
логовый орган, не яв-
ляется препятствием 
для вынесения реше-
ния об исключении 
юрдического  лица из 
Единого государст-
венного реестра юр-
лиц.

Принятие реги-
стрирующим орга-
ном такого решения 
убрать из реестра 
прекратившее свое 
существование юри-
дическое лицо, авто-
матически  предопре-
деляет другое реше-
ние — суд, рассматри-

вающий подобные иски долго не совещается, а практиче-
ски автоматом  прекращает дело.

Такая ситуация, подчеркнул Конституционный суд, ни-
как  не гарантирует защиту прав кредитора. И что самое 
главное -  несовместимо с конституционными принципа-
ми самостоятельности судебной власти.  Поэтому рассма-
тривая жалобу предпринимателей из фирмы-кредитора,  
Конституционный суд РФ посчитал, что норма, на которо-
ую указали бизнесмены , может быть признана   не соот-
ветствующей Основному закону страны. 

По решению Конституционного суда, которое, как из-
вестно, не оспаривается, не обсуждается и не пересматри-
вается, федеральному законодателю рекомендовано уста-
новить соответствующее правовое регулирование. Ну а 
дело заявителя , с которого все началось - заявление фир-
мы-кредитора, по решению Конституционного суда РФ  
должно быть пересмотрено. 

В небоскребе — аншлаг
1

Участники форума собрались на 49-м этаже одного из самых высоких небоскребов Токио Roppongi Hills Mori Tower.

Виталий Петров, Токио 

С
егодня стартует тре-
тий Российско-Япон-
ский форум «Точки 
соприкосновения: 
бизнес, инвестиции, 

спорт». Его организаторы — два 
медиахолдинга «Российская га-
зета» и японская национальная 
газета «Майнити симбун» вновь 
собрали  на независимой ком-
муникационной площадке пред-
ставителей бизнеса,  науки, 
культуры, спорта России и Япо-
нии. Форум проходит при под-
держке МИД Японии, Мини-
стерства по развитию Дальнего 
Востока. Из Москвы в Токио 
прилетела внушительная рос-
сийская делегация. Специаль-
ный гость — председатель Госду-
мы — Сергей Нарышкин. 

У Сергея Нарышкина в Токио 
очень насыщенная программа. 
Накануне открытия российско-
японского форума спикер Гос-
думы принял участие в Фестива-
ле российской культуры и под-
писал программу проведения 
этого мероприятия с 2017 по 

2021 год. От японской стороны 
подпись под документом поста-
вил бывший премьер-министр 
Японии Юкио Хатояма.

Сам спикер на церемонии 
подписания отметил, что за 160 
лет в отношениях России и Япо-
нии было немало щекотливых 
политических моментов, одна-
ко культурное сотрудничество 
всегда расширялось и станови-
лось все более разнообразным. 

Именно поэтому подписание 
пятилетней программы, отдаю-
щее дань традиции, является 
символичным шагом. «Взаимо-
действие культур не требует 
юридически обязывающих до-
кументов. Мы не действуем по 
принуждению, а исполняем вы-
бор народов наших стран, кото-
рые свое решение уже давно 
приняли. Они сделали выбор в 
пользу взаимного уважения и 

доверия, дружбы и сотрудниче-
ства, в пользу партнерства ради 
мира, благополучия нынешнего 
и будущих поколений», — отме-
тил глава Госдумы.

С тем, что Фестиваль россий-
ской культуры в Японии продол-
жает набирать силу, безогово-
рочно согласен Юкио Хатояма. 
«Климат в политических отно-
шениях между Японией и Рос-
сией пока не налажен, но неза-
висимо от этого между нашими 
народами устанавливаются дру-
жеские отношения. Я считаю, 
что в средне- и долгосрочной 
перспективе наши связи в куль-
турной сфере будут только углу-
бляться», — выразил уверен-
ность японский политик.

Торжественная церемония 
открытия Фестиваля прошла ве-
чером в токийском зале «Бунка-
кайкан». Во вступительном сло-
ве Сергей Нарышкин отметил, 
что столь масштабные и пред-
ставительные проекты способ-
ствуют развитию российско-
японской дружбы, обогащают 
ее интересными идеями и те-
плом дружеского, неформально-

го общения. А гуманитарные 
связи, по его мнению, являются 
одним из приоритетов в выстра-
ивании отношений с Японией. 
При этом спикер подчеркнул, 
что их прочность не подлежит 
сомнению, даже несмотря на по-
пытки отдельных третьих стран 
внести деструктивные нотки в 
двустороннее взаимодействие 
двух стран. По окончании вы-
ступления Нарышкина зрители 
получили возможность увидеть 
один из наиболее ярких пунктов 
программы Фестиваля — балет 
«Эсмеральда» в исполнении 
труппы Московского академи-
ческого Музыкального театра 
имени Станиславского и Неми-
ровича-Данченко.

Во время визита Сергей На-
рышкин провел несколько рабо-
чих встреч с японскими полити-
ками. 

Сергей Нарышкин и бывший 
премьер-министр Юкио Хатояма 
встретились с деятелями культуры.

Акцент

 За 160 лет в отношениях 
России и Японии было нема-
ло щекотливых политических 
моментов, однако культурное 
сотрудничество всегда 
расширялось и становилось 
все более разнообразным

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/art/1120349

Российско-японский форум: 
интервью, комментарии
www.rg.ru/sujet/5453
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Визит Сергей Нарышкин примет участие в российско-японском 
форуме, организованном «Российской газетой» и «Майнити симбун»

В точках 
соприкосновения  

Людмила Жаркова,  
судья Конституционного суда 

Постановление КС направлено на защиту прав кредиторов, по об-
ращению которых арбитражным судом приняты решения о вве-
дении в отношении должника-юрлица, имеющего признаки не-
действующего, процедур банкротства. 
Налоговые органы, располагающие информацией об этом — как 
участники процесса по банкротству, — не должны принимать ре-
шения об исключении, в том числе о предстоящем, такого юрлица 
из реестра в период проведения мероприятий банкротства (в рам-
ках которых идет поиск и возврат имущества должника, удовлет-
ворение требований кредиторов и другие аналогичные действия), 
поскольку дело о банкротстве свидетельствует о реализации кре-
дитором права на защиту своих интересов в суде.
Практика, при которой налоговые органы исключают недейству-
ющие юридические лица из Егосударственного реестра юридиче-
ских лиц , если судом введена процедура банкротства, должна 
быть исключена. 
Если же наличие дела о банкротстве обнаруживается после 
исключения налоговой службой  должника из реестра, наруше-
ния гарантий защиты права собственности кредитора в суде под-
лежат устранению, по пункту 8 статьи 22 Закона «О государствен-
ной регистрации юридических лиц и индивидуальных предприни-
мателей», путем признания решений регистрирующего органа не-
законными и восстановления записи о регистрации в реестре.

КОМПЕТЕНТНО

Тосихару Оки, 
обозреватель «Майнити»: 

— Общение в формате российско-японского форума необходимо. Важно чаще 
встречаться, чтобы узнавать точки зрения друг друга. Особенно я ожидаю вы-
ступление председателя Госдумы Сергея Нарышкина. Интересно узнать, како-
вы сегодня интересы и приоритеты России. По определенным вопросам рос-
сийская и японская позиции могут отличаться. Но мы соседи и нас многое объе-
диняет. Преимущество форума именно в том, он сориентирован на поиск об-
щих интересов. По таким направлениям, как экономика, энергетика, инвести-
ции и спорт. И эти дискуссии, как мне кажется, сблизят наши позиции.

ГОВОРЯТ УЧАСТНИКИ ФОРУМА

ЦЕРКОВЬ

Патриарх
Кирилл
прибыл
с визитом
в Ульяновск
ПОГРАНИЧНЫЙ 
ГОРОД

Елена Яковлева

РОДИНА Ленина встречала гла-
ву когда-то гонимой вождем про-
летариата Церкви необычно. 
На билбордах по дороге из аэро-
порта было написано «Сим-
бирск приветствует Святейшего 
патриарха Кирилла».

— Моя личная точка зрения — 
город все-таки должен называть-
ся Симбирском, — сказал мо-
сковским журналистам в аэро-
порту встречающий высокого 
гостя губернатор Ульяновской 
области Сергей Морозов. — 
Но когда мы обратились с этим 
вопросом к населению области, 
поняли, что торопиться не надо.

Пока в городе вызревает гра-
жданское согласие по поводу 
имени, некоторые улицы носят 
двойные имена — старые дорево-
люционные и советские. 

— Это мой первый визит в Уль-
яновск как патриарха, — сказал 
Предстоятель Русской церкви. — 
Я был в городе в далеком 1969-м.

Он определил цель своего ви-
зита как «очень светлую» — освя-
щение в Ульяновске нового кафе-
дрального Спасо-Вознесенского 
собора. Его открытие сегодня 
оказалось как раз приурочен-
ным к празднику Вознесения.

Патриарх с почтением ото-
звался об истории встречающей 
его земли, но не как о родине во-
ждя мирового пролетариата, 
а как о важной «пограничной» 
территории России.

В годы Великой Отечествен-
ной войны в Ульяновске находи-
лась в эвакуации Московская па-
триархия, возглавляемая тогда 
патриаршим местоблюстителем 
митрополитом Сергием. Вчера 
на месте, где стоял действующий 
тогда собор и дом митрополита 
Сергия, патриарх Кирилл, освя-
тил памятный знак. 

Эвакуация Московской па-
триархии в Ульяновск не была 
случайной. Советское руковод-
ство в первые дни войны преду-
предило митрополита Сергия 
о приказе Гитлера арестовать его 
прежде всех.

Церковь в начале войны была 
невероятно ослаблена гонения-
ми и притеснениями верующих 
и духовенства. Но в начале вой-
ны никого в Московской патри-
архии не посетила искуситель-
ная мысль поддержать врагов 
своих гонителей. В первые дни 
войны, раньше официальных ру-
ководителей государства, ми-
трополит обратился к народу 
со знаменитыми словами «бра-
тья и сестры», которые у него тут 
же переймут советские вожди. 
Он призвал в своем послании от-
дать все, что люди имеют, вклю-
чая саму жизнь, на защиту Роди-
ны. И этот призыв достигал со-
знания и членов Церкви и обыч-
ных граждан. Немудрено, что бу-
дущий патриарх Сергий стал од-
ним из первых и опасных врагов 
для Гитлера.

Во время войны было восста-
новлен институт патриаршест-
ва. Церковь обратилась к верую-
щим с призывом собирать день-
ги в помощь фронту. Были собра-
ны миллионы рублей, были со-
зданы танковая колонна и эска-
дрилья военных самолетов.

Патриарх возложил венок 
к памятнику-обелиску Вечной 
славы. Мы сохраняем память 
и о героях войны, и о тех, кто пе-
ренес в те годы страдания в пле-
ну, в концлагерях, и о тружени-
ках тыла, сказал патриарх после 
возложения венка.

Страна, прошедшая в годы 
войны тяжелейшие испытания, 
не сравнимые с испытаниями, 
выпадавшими на долю других 
стран. Почти в каждой семье кто-
то погиб, и это особым образом 
влияет на сознание современ-
ных россиян, отметил патриарх. 

— Эта память — часть нашего 
национального самосознания, — 
сказал патриарх, — и важно, что-
бы она не иссякала, передава-
лась из поколения в поколение.

Обращаясь к собравшимся 
ветеранам Великой Отечествен-
ной, он подчеркнул, что их слово 
и звучит сильнее, и воспринима-
ется глубже, чем фильмы и книги 
о войне.

В годы Великой 
Отечественной 
войны в Ульяновске 
находилась в эваку-
ации Московская 
патриархия
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ФОРУМ В Москве впервые
соберутся парламентарии
БРИКС

Саммит трех 
миллиардов

Татьяна Замахина

ПЕРВЫЙ в истории парламентский форум БРИКС (Бра-
зилия, Россия, Индия, Китай, ЮАР) пройдет в Москве 
8 июня. Главными его темами станут вопросы междуна-
родной безопасности и экономического развития, рас-
сказали журналистам в Госдуме.

Парламентский форум пройдет в рамках председа-
тельства России в организации в этом году и состоится  
за месяц до саммита глав государств БРИКС в Уфе, сооб-
щил журналистам руководитель управления Госдумы 
по связям с общественностью и взаимодействию со СМИ 
Юрий Шувалов.

Основная часть форума пройдет в столичном Доме 
приемов правительства. На пленарном заседании, по 
словам Шувалова, будут обсуждаться вопросы мироу-
стройства и те проблемы, которые беспокоят все стра-
ны — участницы объединения. Речь о темах, связанных 
с международной безопасностью, экономическим раз-
витием, антикризисной политикой, устойчивостью ми-
рового развития.  Выступят спикеры обеих палат парла-
мента — Сергей  Нарышкин и Валентина Матвиенко. От 
парламентского «оформления» БРИКС в Госдуме ждут 
многого. Ведь эта организация уникальна — в ней пред-
ставлены страны, на которые приходится 42 процента 
населения мира и 27 процентов мирового ВВП. 

Конституционный 
суд посчитал, что 
норма, на котороую 
указали бизнесме-
ны, может быть при-
знана не соответст-
вующей Основному 
закону страны
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ВЫСОКИЕ ТЕХНОЛОГИИ  
Нанокомпозитные покрытия
отечественного производства 
способны увеличить срок 
эксплуатации трубопровода 
до 60—80 лет

Брянская заявка 
в РОСНАНО

Валерий Львов

БОЛЬШАЯ часть газопровода 
«Сила Сибири» будет построена 
на основе труб, защищенных от 
коррозии нанокомпозитом оте-
чественного производства. За-
вод полимерных покрытий из 
Брянской области с помощью 
РОСНАНО смог вытеснить с рос-
сийского рынка мировых гиган-
тов химической индустрии.

— Российский рынок поли-
мерных покрытий для антикор-
розийной защиты труб всегда 
был закрыт для отечественного 
производителя, и неудивитель-
но, что многие из моих коллег по 
бизнесу были настроены скеп-
тично: разве вы сможете бороть-
ся с Европой, да еще и в сфере 
услуг для богатой нефтянки? — с 
этого начал рассказ генераль-
ный директор ЗАО «Метаклэй» 
Сергей Штепа. 

 Действительно, в начале 
2000-х, когда Штепа загорелся 
этой идеей, российская трубная 
отрасль была настолько зависи-
ма от зарубежных поставщиков, 
что однажды для снижения стои-
мости труб большого диаметра 
Министерство промышленности 
и торговли РФ было даже выну-
ждено на 9 месяцев обнулить 
ввозную пошлину на полиэти-
лен высокой плотности — по 
просьбе самих производителей 
труб. Зарубежный монополист 
обладал свободным доступом к 
нашему рынку, по своему усмо-
трению меняя ценовую полити-
ку, при необходимости демпин-
гуя и оттесняя таким образом 
отечественных производителей.

— Мы уже имели серьезные 
лабораторные исследования, ко-
торые дали уникальные резуль-
таты: полимерные нанокомпо-
зиты высокой плотности для ан-
тикоррозийной защиты труб 
большого диаметра позволяют 
увеличить срок эксплуатации 
трубопровода до 60—80 лет, — 
констатирует Сергей Штепа. — 
Таких результатов не смог пока 
добиться ни один из мировых 
конкурентов. Но… Царило мне-
ние, что никакой российский 
хай-тек не перспективен, по-
скольку противоречит интере-

сам крупнейших собственников 
сырьевого бизнеса: труба качает 
нефть и газ, растут объемы эк-
спорта, импортные закупки не 
проблема — так им выгодно дер-
жать страну на «сырьевой игле». 
Но именно тогда я услышал и 
другую точку зрения, на первый 
взгляд парадоксальную. И не где-
нибудь, а в руководстве РОСНА-
НО. Позже ее публично озвучил 
Анатолий Чубайс: «Российский 
ТЭК, который обеспечивает 50% 
дохода бюджета страны, 30% 
ВВП, дает уникальный рынок для 
инновационной продукции». 

Штепа подал заявку в РОСНА-
НО, успешно пройдя ряд непро-
стых процедур отбора. В проект 
пришли реальные инвестиции. 
Была создана компания «Метак-

лэй» в Брянской области. Общий 
бюджет проекта составил 2,2 
млрд рублей, 1,75 млрд из кото-
рых пришлось на долю РОСНА-
НО, а остальное — средства част-
ных инвесторов. Коренным 
образом ситуацию развернула 
программа импортозамещения 
Газпрома, которую курирует 
лично Алексей Миллер, и под-
держка, оказанная РОСНАНО 
своей портфельной компании.

— Продукция «Метаклэя» 
была сертифицирована институ-
том ВНИИГАЗ, после чего мы на-
чали напряженные, но конструк-
тивные переговоры с отечест-
венными производителями труб. 
В начале пути, конечно, были не-

которые сомнения, сможем ли 
мы сделать покрытие, конкури-
рующее по качеству с западным. 
Но наши специалисты справи-
лись, — с гордостью говорит Ште-
па.

Отечественные разработки 
полимерных нанокомпозитов 
для защиты труб от коррозии за-
няли достойное место на рынке. 
«После полутора-двух лет испы-
таний «Метаклэй» подписал со-
глашения со всеми российскими 
трубопрокатными заводами», — 
дает справку управляющий ди-
ректор РОСНАНО, куратор про-
екта Андрей Горьков. По итогам 
2014 года выручка увеличилась 
более чем в пять раз и достигла 
2,15 млрд рублей. Компании уда-
лось занять 20% российского 
рынка полимеров для антикор-
розийной защиты труб большо-
го диаметра. Сам Штепа уверен, 
что «Метаклэй» на этом не оста-
новится: до конца года компания 
запустит новую производствен-
ную линию и увеличит мощ-
ность предприятия до 85 тыс. 
тонн полимерных покрытий в 
год. А недавно стало известно, 
что большая часть газопровода 
«Сила Сибири» будет построена 
с применением полимерного на-
ноструктурированного покры-
тия российского производства — 
трубы поставят ОМК, ЧТПЗ, 
ТМК, ОМЗ и «ТИТ». Так что сей-
час завод не только работает в 
три смены, но и закупает новое 
оборудование. 

По словам Сергея Штепы, 
компания готовится перейти от 
импортозамещения к импортоо-
пережению — благодаря собст-
венной научно-технологической 
лаборатории в Москве. Действи-
тельно, «Метаклэй» уже готов 
предложить рынку новые реше-
ния. Так, монослойное наноком-
позитное покрытие способно по-
высить производительность вы-
пуска труб большого диаметра 
на металлургических заводах и 
уменьшить затраты при про-
кладке новых трубопроводов. 
Другая разработка компании — 
полимерная замена природному 
битуму — улучшит качество и 
увеличит срок службы дорожно-
го покрытия. 

Трубы с нанопокрытием производства Челябинского трубопрокатного 
завода  готовы для отгрузки в адрес ОАО «Газпром».

Царило мнение  — 
российский хай-тек 
не перспективен, 
ибо противоречит 
интересам крупней-
ших собственников 
сырьевого бизнеса

Прямая речь Кто и как может стать руководителем 
театра, музея, оркестра

Культурные кадры
Никита Бежицкий

М
инистр культуры 
Владимир Медин-
ский рассказывает о 
программе «Кадро-
вый потенциал».

Ваш проект «Кадровый потенци-
ал» — это часть «Кадрового ре-
зерва» для госслужбы? Или име-
ющиеся федеральные програм-
мы вас в чем-то не устраивают?
ВЛАДИМИР МЕДИНСКИЙ: Не совсем так. 
«Кадровый резерв» и другие го-
сударственные программы нас 
во всем устраивают. Но наш про-
ект — про другое, не про госслуж-
бу. Мы хотим выстроить систему 
подбора, учета, систематизации 
и продвижения кадров именно 
для учреждений культуры — для 
театров, музеев, библиотек, ар-
хивов, музыкальных коллекти-
вов. Да, какие-то кадры из этого 
резерва могут быть привлечены 
к работе в министерстве — но это 
сопутствующая задача, не прио-
ритетная, «Кадровый потенци-
ал» делается не для нее.

То есть культура настолько спе-
цифичная сфера, что для реше-
ния кадровых вопросов здесь 
нужны отдельные методики?
ВЛАДИМИР МЕДИНСКИЙ: Своя специ-
фика свойственна любому виду 
деятельности, и культура не 
исключение. Только, если можно 
так выразиться, специфика куль-
туры особенно специфична.

На прошлой неделе мы подпи-
сали договор о партнерстве с 
Академией народного хозяйства 
и государственной службы. И в 
числе задач, которые мы будем 
решать совместно, есть и «Кадро-
вый потенциал». Так вот, глава 
Академии Владимир Мау тогда 
сказал, что участие в таком про-
екте для них вызов. Потому что 
отрасль культуры очень специ-
фична, и привести к общему зна-
менателю многогранные требо-
вания к управленцу в этой сфере 

— задача нетривиальная, но пото-
му и увлекательная для ученых.

Задача становится еще более 
нетривиальной и увлекательной, 
если учесть, что это первая по-
пытка формирования подобного 
кадрового резерва в сфере отече-
ственной культуры.

В чем конкретно выражается 
специфика требований?
ВЛАДИМИР МЕДИНСКИЙ: Нам нужно 
держать в поле зрения людей, ко-
торые гармонично сочетают 
творческие и деловые, руководя-
щие навыки, умение не просто 
решать управленческие задачи, 
но и чувствовать ту среду, в кото-
рой это делается. Ведь сама по 
себе среда культурной деятель-
ности, согласитесь, весьма не-
простая. Для успешной работы в 
ней важна и репутация, и уваже-
ние, и доверие со стороны коллег. 
А это уже предъявляет требова-
ния и к личностным качествам 
претендента на руководящую 
должность, к его успехам в реали-
зации конкретных проектов — и в 
качестве управленца, и в качест-
ве творческого работника. 

А еще есть задачи государст-
венной культурной политики — и 
понимание их, способность прет-

ворять их в жизнь тоже входит к 
круг требований. 

А еще мы должны иметь кар-
тину, которая охватывает однов-
ременно разные виды культур-
ной деятельности, разные регио-
ны России. Не секрет ведь, что 
перед глазами федерального на-
чальства чаще всего мелькают 
столичные кадры, а что там за 
МКАДом — требует уже специ-
ального изучения. То же самое со 
специализацией: музейщики 
следят за музейщиками, театра-
лы — за театралами. С точки зре-
ния кадровой политики получат-
ся такие «вертикально замкну-
тые анклавы». А нам нужно свя-
зать их еще и по горизонтали, 
придать кадровой политике мо-
бильность во всех плоскостях.

То есть нам предстоит постро-
ить такую математическую мо-
дель, такую многомерную матри-
цу, которая учитывала бы все это 
разнообразие параметров, ввести 
в нее критерии для как можно бо-
лее объективной оценки качеств 
кандидатов на те или иные управ-
ленческие должности. Мы здесь 
очень рассчитываем на опыт и на-
работки нашего партнера по про-
екту — Академии народного хозяй-
ства и госслужбы, и опыт бизнеса, 
в том числе Сбербанка.

Хорошо. Допустим, заработала у 
вас такая система. Как с ее помо-
щью решаются вопросы типа на-
шумевшей истории с Новоси-
бирским театром и оперой 
«Тангейзер»?
ВЛАДИМИР МЕДИНСКИЙ: Новоси-
бирская история — это чрез-
вычайная ситуация, реше-
ния в ней принимались «в 
ручном режиме». К слову, 
дальнейшее развитие со-
бытий показало, что реше-
ния были приняты обо-
снованные и оптималь-
ные. Разве что мы с ними 
несколько затянули: по-
хорошему, увольнять ди-
ректора надо было немед-

ленно, по самому факту появле-
ния такой постановки в реперту-
аре академического, подчерки-
ваю, театра.

Но в том-то и дело, чрезвычай-
ная ситуация — она на то и чрезвы-
чайная, что случается не каждый 
день. А в нашем ведении находят-
ся тысячи учреждений культуры 
от Балтики до Камчатки. И везде 
решать текущие повседневные ка-
дровые вопросы «в ручном режи-
ме» — неправильно.

Но дело не только в конкрет-
ном случае. Ведь в реальной пра-
ктике руководитель любого ве-
домственного уровня — и местно-
го, и регионального — принимает 
кадровые решения именно «в 
ручном режиме». Как обычно 
происходит? Освобождается ва-
кансия директора, допустим, му-
зея — разумеется, «внезапно». Ве-
домственный начальник начина-
ет лихорадочно рыться в памяти, 
в записных книжках, звонит по 
тысяче номеров коллегам, а то и 
просто знакомым — посовето-
ваться: мол, не подскажешь кого-
нибудь, а то позарез нужно?

Поле зрения в такой — повто-
ряю, вполне обыденной — ситуа-
ции ограничено субъективными 
факторами. Хорошо, если чинов-

ник опытный, общительный, с ши-
роким кругозором и кругом по-
лезных знакомых. Но даже если 
вот такой у нас хороший и ответст-
венный чиновник — сами понима-
ете, насколько принятое таким 
образом решение субъективно, 
недемократично, во многом слу-
чайно и со значительной степенью 
вероятности неоптимально.

А ведь есть еще и повседнев-
ная кадровая работа. Отслежи-
вать и оценивать рабочие качест-
ва и карьерные перспективы ди-
ректора кукольного театра где-
нибудь в глубинке: а то сидит он 
на должности годами, а кому до 
него какое дело? Показатели, 
мол, в норме, просит мало, гово-
рит тихо — и хорошо, пусть себе 
сидит. А, может, его пора «попро-
сить»? Или, наоборот, предло-
жить проблемный му-
зей в соседнем об-
ластном центре 
— потому что 
там как раз 
пригодятся 
к а ч е с т в а 
э т о г о  « к у -
к о л ь н и к а » 
к а к  к р и з и -
сного менед-
жера? А если 
оптимальная 

кандидатура для этого проблем-
ного музея работает себе через 
дорогу от него в какой-нибудь 
другой смежной сфере и подумы-
вает о карьере в культурной сфе-
ре — что мы об этом знаем?А же-
лательно знать — культуре от это-
го только лучше будет.

То есть вы допускаете, что в 
культуру по вашей кадровой 

программе могут прийти 
люди «со стороны»?
ВЛАДИМИР МЕДИНСКИЙ: А поче-
му нет? Почему в сфере 
культуры не могут быть во-
стребованы навыки, прио-
бретенные в бизнесе, поли-

тике или 
госуправлении? 
Причем «со сто-

роны» — это не «с 
улицы». Для этого 
мы и задаем много-
мерные параме-
тры оценки раз-

личных качеств, ко-
торые в итоге скла-
дываются в индиви-
дуальный рейтинг 
конкретного соиска-
теля. В том числе — ре-
комендации культур-
ных учреждений, орга-
нов исполнительной 
власти, творческих со-
юзов, независимые эк-
спертные оценки. Так 

или иначе, каждый пре-
тендент заполняет анкету, 

проходит тестирование. И в 
«Кадровый потенциал» че-
ловек может попасть как по 
направлению, так и по соб-
ственной инициативе. 

Собственно, формиро-
вание кадрового резерва 
происходит уже сейчас — 

хотя программа как тако-
вая еще не запущена. На участие 
в ней уже подано более 600 зая-
вок. В результате их обработки 
осенью, когда проект, как мы пла-
нируем, заработает в полном 
объеме, мы отберем первую «ка-
дровую тысячу».

Акцент

 Перед глазами федерального 
начальства чаще всего мель-
кают столичные кадры, а что 
там за МКАДом — требует уже 
специального изучения

СОБЫТИЕ Аукцион Sotheby’s 
выставил на торги 
рукописи композитора

Чайковский 
уйдет с молотка

Ирина Муравьева

В ЛОНДОНЕ на аукционе Sotheby’s 28 мая будет продана 
коллекция манускриптов Петра Чайковского. На торги 
выставляются три лота (303, 304 и 305) — эскизы орке-
стровой Сюиты №2, op. 53 (32 страницы), автограф на 
память «Колыбельной песни», ор. 16, и письмо Чайков-
ского к издателю Эмилю Хацфельду в Лондон от 10 июня 
1893 года. Общая оценочная стоимость трех  лотов со-
ставляет от 361 200 евро до 434 600 евро.

В этот же день на торгах  представят и нотные автогра-
фы Берлиоза, Дворжака, Листа, Малера, Прокофьева, 
Скрябина, Рихарда Штрауса и др. Наибольшую редкость  
представляет  именно нотная рукопись эскизов орке-
стровой сюиты № 2 Петра Чайковского. Как выяснилось, 
еще несколько лет назад  владелец предлагал музею  при-
обрести рукопись, причем за более скромные деньги. Но 
ни тогда, ни сегодня,  
в год  175-летия  Чай-
ковского, денег не 
нашлось. Спасти си-
туацию могла бы  за-
интересованная по-
зиция  власти  или 
частного бизнеса —  
вернуть  рукописи 
Чайковского в Рос-
сию. Как, скажем,  
это было с архивом Андрея Тарковского, выкупленном 
властями Ивановской области, с коллекцией Ростропо-
вича — Вишневской, переданной Алишером Усмановым  
Константиновскому дворцу, и др. Свои комментарии 
дала крупнейший специалист по наследию Чайковского 
Полина Ефимовна Вайдман:

— На Sotheby’s будут выставлены эскизы Второй орке-
стровой сюиты. Существует некий комплект, составляю-
щий творческий процесс композитора. В данном случае 
это рукопись, по которой происходит становление текста. 
У нас вообще в стране нет рукописей этого этапа творче-
ской работы над произведением.  К сожалению, никто у 
нас в стране не занимается тем, чтобы собирать или си-
стематизировать архивы русских композиторов. Вы, на-
пример, не найдете,  где и какие рукописи хранятся у Рим-
ского-Корсакова. Архив Рахманинова разделен между 
Россией и США. Глинка уехал в Германию и увез с собой 
архив. На Западе еще в  XIX веке, когда  в Европе впервые 
продавался архив — это был архив Бетховена, поняли,  что 
рукописи композитора имеют материальную ценность.  
На Западе все архивы выложены в электронное пользова-
ние. Там есть целые институты Баха, Бетховена, Моцарта, 
Шумана, Шопена.  И я давно предлагала создать такую 
электронную базу,  чтобы Чайковский стал открытым для 
мира. И если говорить о создании исследовательского ин-
ститута   Чайковского,  на основе архива и всей базы, кото-
рая уже наработана, то, конечно, он должен быть в Клину. 
В этом и состоит позиция  страны в отношении Чайков-
ского и в отношении своей культуры.

Общая стоимость 
трех  лотов состав-
ляет от 361 200 евро 
до 434 600 евро

Полную версию текста читайте на сайте
www.rg.ru/art/1120379

КИНО Какие фильмы получат поддержку министерства культуры
в этом году?

Деньги и жанры
Сусанна Альперина

Два дня в министерстве куль-
туры проходят питчинги — 
презентации новых кино-

проектов. Экспертному совету 
предстоит решить — кто же полу-
чит поддержку государства в этом 
году. Прием заявок на получение 
субсидий в министерстве культу-
ры закончился в конце марта это-
го года, и вот сформированы спи-
ски тех, кто допущен к защите. 

19 мая к защите были допуще-
ны 43 проекта — в области автор-
ского и экспериментального кино 
и 12 сериалов. За пять минут из-
вестные режиссеры, среди кото-

рых Павел Чухрай, Юрий Кара, 
Дмитрий Месхиев, Владимир Бор-
тко и другие, должны были пред-
ставить свои новые фильмы.  Анд-
рей Кончаловский совместно с 
молодыми режиссерами решил 
начать работу над новым проек-
том «Жанры». Это киноальманах, 
состоящий из нескольких новелл, 

отражающих определенный кино-
жанр — драму, мелодраму, коме-
дию и другие. Актриса и режиссер 
Вера Глаголева представила 
остросоциальную семейную дра-
му «Глиняная яма». Общий бюд-
жет картины — 52 млн рублей, у 
минкультуры создатели ленты 
просят 35 млн. Владимир Бортко 

представил новый проект «О люб-
ви». Бюджет ленты — около 60 мил-
лионов рублей. Главную роль в 
картине исполнит Данила Козлов-
ский, но это лишь предположение 
режиссера. Любопытно, но Дани-
ла Козловский часто фигурирует 
на питчингах как предполагаемый 
исполнитель главной роли.  Фильм 
Павла Лунгина «Дама Пик» пред-
ставил продюсер Евгений Панфи-
лов. Общий бюджет фильма 300 
млн рублей, а у министерства 
культуры просят 60 млн рублей. 
Поскольку проект уже получал 
субсидии от государства, авторов 
попросили отчитаться об уже вы-
деленных средствах.

Компании 
«Метаклэй» удалось 
занять 20% россий-
ского рынка поли-
меров для антикор-
розийной защиты 
труб большого 
диаметра

Владимир 
Мединский: 
Это первая 
попытка фор-
мирования 
подобного 
кадрового 
резерва в 
сфере отечест-
венной культу-
ры.
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КАК ПОПАСТЬ 
В КАДРОВЫЙ РЕЗЕРВ

Подать заявку на участие в программе 
можно уже сейчас: сайт mkrf.ru, раз-
дел «Министерство» — и в нем вкладка 
«Кадровый резерв».
Справки и пояснения можно получить 
у Максима Алексеевича Коннова. Те-
лефон +7 495 6922175, электронная 
почта maxim.konnov@mkrf.ru и 
rezrv@mkrf.ru
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Консолидация перед вызовами. 
Строительный актив созывают на Съезд. 

4 июня 2015 года в Санкт–Петербурге состоится юбилей-
ный V Съезд строителей Северо-Запада. Организатором круп-
нейшего в округе отраслевого форума выступил аппарат Пол-
номочного представителя Президента РФ в СЗФО. Нацио-
нальный центр «Специальный ресурс» определен оператором 
подготовки и проведения форума. Пленарное заседание съез-
да начнется выступлением полномочного представителя Пре-
зидента РФ в СЗФО Владимира Булавина. Также выступят 
руководители профильных федеральных министерств и ве-
домств, депутаты Госдумы РФ, руководители отраслевых 
объединений и крупных строительных компаний. Нынешний 
форум пройдет в атмосфере острой полемики на тему реали-
зации антикризисного плана Правительства РФ по поддержке 
реального сектора экономики. Нынешние вызовы требуют не 
только существенных финансовых средств, но и формирова-
ния новых механизмов «ручного управления». Необходимо 
задействовать ряд инструментов для нивелирования послед-
ствий экономического кризиса на устойчивость строительно-
го сегмента экономики. Именно этот вектор должен стать 
определяющим в работе делегатов и участников Съезда. В фо-
кусе Съезда также вопросы реализации Майских указов Пре-
зидента РФ, меры по снижению административных барьеров, 
реформа технического регулирования в строительной отрас-
ли, подготовка квалифицированных кадров, выработка мер 
по реформированию контрактной системы в строительстве и 
как следствие–задействование инструментов стандартизации 
в выборе надежных исполнителей госзаказа. 

Значительный вклад в организацию отраслевого форума 
внесли Национальное объединение строителей и член НО-
СТРОЙ — Союз строительных организаций «Строительный 
ресурс», который выступил Титульным партнером Съезда. 

Деловая повестка форума будет сформирована с учетом ре-
комендаций, выработанных профессиональным сообществом 
по итогам тематических круглых столов, проведение которых 
запланировано накануне Съезда 3 июня, на темы: 

— «Развитие стандартов нового поколения (стандарты 
оценок нематериальных критериев) и их включение в пред-
квалификационные требования как инструментов надежно-
сти исполнения Госзаказов» 

— «Реализация соглашения Застройщиков и органов ис-
полнительной власти Санкт-Петербурга. Система качества и 
контроля»

— «Проблемы малого и среднего бизнеса» 
Подробная информация о месте проведения «круглых сто-

лов» и их повестках на официальной странице форума 
specresurs.info/v-kongress. 

4 июня в Таврическом дворце состоится церемония на-
граждения победителей конкурса на знание основ безопасно-
сти в строительстве. Отраслевое состязание организовал Союз 
организаций строительной отрасли «Строительный ресурс».

Оргкомитет V Съезд строителей приглашает всех предста-
вителей строительной отрасли страны, желающих принять 
участие в этом мероприятии в Санкт-Петербург в Тавриче-
ский дворец.

Для делегатов и гостей — аккредитация на мероприятие за-
канчивается 27 мая 2015 года. Зарегистрироваться необходи-
мо по специальной форме, утвержденной ФСО Таврического 
дворца, которая размещена на официальной странице Съезда  
specresurs.info/v-kongress. 

Контактное лицо по вопросам участия:
Морозова Анастасия Викторовна 
Тел.+7 (812) 645-12-61 
morozovaav.sr@gmail.com
Уважаемые строители России! Ваше личное 

участие в работе отраслевого Форума залог  не-
стандартных решений в преодолении негативных 
последствий санкционного давления на экономику 
нашей страны. Ждем вас!

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

18+

Акцент

 Многие режиссеры зовут 
на главную роль Козловского
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Полюс — наш!

Сейчас речь идет тоже 
именно о жидком то-
пливе?

СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Это специалисты 
должны сказать. Поручение такое 
есть. Считаю, что с теми запасами 
угля, которые есть в нашей стра-
не, это может стать хорошим аль-
тернативным направлением.

Вы как-то коротко сказали, что на 
Шпицбергене будет создан некий 
научный центр. Что это будет за 
центр? Чем он будет заниматься?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Для обеспечения 
работы Российского научного 
центра в Баренцбурге мы плани-
руем создать постоянно действу-
ющую арктическую экспедицию. 
Подготовлены все необходимые 
документы, они сейчас находят-
ся в правительстве. Я надеюсь, 
что в ближайшее время мы их 
рассмотрим на заседании Прави-
тельственной комиссии по обес-
печению российского присутст-
вия на архипелаге Шпицберген, 
которую возглавляет Аркадий 
Владимирович Дворкович. Еще 
потребуются дополнительные 
ресурсы, но не слишком боль-
шие, потому что в Баренцбурге 
уже создана инфраструктура, в 
том числе научная. Большинство 
зданий в хорошем состоянии. 
Сейчас на Шпицбергене работа-
ют около 25 научных сотрудни-
ков, а в дальнейшем численность 
арктической экспедиции сможет 
доходить до 100 человек. Таким 
образом, все условия для созда-
ния очень интересного научного 
и образовательного центра там 
уже созданы. Добавлю, что на 
участие в этих научных исследо-
ваниях есть большой спрос и со 
стороны зарубежных коллег. Их 
интерес связан с тем, что на се-
годняшний момент подобной на-
у ч н о й  и н ф р а ст ру кт у р ы  н а 
Шпицбергене больше нигде нет. 
То есть мы здесь передовые, и это 
нужно особо подчеркнуть.

Речь идет о метеорологии?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Работа научного цен-
тра будет вестись по нескольким 
основным направлениям. Первое 
— это общая гидрометеорология, 
то есть температура, ветер, осад-
ки, снежный покров. Второе — из-
учение ледовой обстановки в Арк-
тике. То есть фактически наблюде-
ние за движением льда в режиме 
реального времени, потому что 
спутниковая система, которая 
установлена в Баренцбурге, позво-
ляет принимать и тут же дешифро-
вывать полученную информацию. 
В области геофизики будут прово-
диться исследования солнечной 
активности, радиации, озонового 
слоя. Также в перечень исследова-
ний входит изучение вечной мер-
злоты и мониторинг состояния за-
грязнения окружающей среды, в 
том числе на территории действу-
ющих и законсервированных про-
изводственных объектов. Кроме 
того, будет проведена оценка вкла-
да атмосферного переноса из сред-
них широт в уровни загрязнения 
природной среды архипелага. 

В этом году проект может быть 
запущен?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Учитывая высокую 
степень подготовки документов, 
которые необходимы для запуска 
этой экспедиции, наличие инфра-
структуры, людей, мы ожидаем, 
что нам удастся запустить проект 
либо в этом, либо в следующем 
году. Сроки напрямую зависят от 
финансирования. 

Помимо Шпицбергена, где еще в 
Арктике идет научная работа? 
Что сейчас происходит на Земле 
Франца-Иосифа? Там когда-то 
была сильная научная база.
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: На Земле Франца-Ио-
сифа в 1994 году создан федераль-
ный заказник «Русская Арктика», 
и в нем ведутся работы по сохра-
нению и изучению биоразнообра-
зия, развивается экологический 
туризм. У нас на многих арктиче-
ских островах остаются гидроме-
теостанции, данные которых ис-
пользуются для оценки климати-
ческих изменений, которые про-
исходят в Арктике. Кроме того, мы 
подключаем к научным исследо-
ваниям компании, которые ведут 
свою деятельность на арктиче-
ских территориях, потому что со-
бирать информацию необходимо 
по всей Арктике. Здесь нужно мак-
симально задействовать все суще-
ствующие мощности: станции, 
платформы, суда, которые также 

должны быть оснащены специаль-
ной аппаратурой. Это должна 
быть глобальная программа, и за-
дача министерства — выстроить 
эффективное взаимодействие со 
всеми структурами, которые ра-
ботают в арктическом регионе. 

Вы упомянули федеральный за-
казник на Земле Франца-Иосифа. 
Говорят, что в Арктике в послед-
нее время больше, чем где бы то 
ни было в стране, было создано 
особо охраняемых природных 
территорий. Так ли это? И что там 
охраняют? 
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Около трети всей пло-
щади Арктики — российские земли. 
Именно на нашей территории сос-
редоточено 80 процентов арктиче-
ского биоразнообразия, здесь на-
ходятся крупнейшие в северном 
полушарии птичьи базары, много-
численные лежбища моржей, об-
итают белый медведь, другие ред-
кие виды млекопитающих и птиц. 

Но многие из этих животных 
сегодня оказались под угрозой ис-
чезновения. Поэтому так важно 
обеспечить экологическую без-
опасность российской Арктики. 
Как известно, одна из самых эф-
фективных форм защиты окружа-
ющей среды — создание особо ох-
раняемых природных террито-
рий (ООПТ). На сегодняшний 
день в русской части Арктики со-
здано 24 федеральных ООПТ, в 
том числе 10 заповедников, три 
нацпарка, остальное — это заказ-
ники. Общая площадь арктиче-
ских заповедных мест, находя-
щихся под особым контролем, — 
22 млн гектаров. То есть по разме-
рам она вполне сопоставима с 
территорией какой-нибудь боль-
шой европейской страны. Еще в 
Арктике есть 86 ООПТ региональ-
ного значения, площадь которых 
составляет 29 млн гектаров. 

До 2020 года за полярным кру-
гом должно быть создано два но-
вых национальных парка: «Цен-

трально-Чукотский» и «Хибины» 
в Мурманской области, а также 
заповедник «Медвежьи острова» 
в Республике Саха и федеральный 
заказник на Новосибирских 
островах. 

Арктика должна охраняться 
системно. На ООПТ хозяйствен-
ной деятельности либо совсем не 
будет, либо на нее будут налагать-
ся очень существенные ограниче-
ния. В любом случае для работы в 
Арктике должны использоваться 
технологии с минимальным воз-
действием на окружающую среду. 
Поверьте, мы очень строго за 
этим следим, и по-другому не бу-
дет. Компании, которые собира-
ются там работать, должны это 
четко понимать. 

А вот экологическая обществен-
ность сильно переживает по по-
воду хозяйственной деятельнос-
ти в Арктике. Требует приоста-
новки добычи и всех геологиче-

ских изысканий на шельфе до тех 
пор, пока не появятся очень над-
ежные технологии, в том числе 
сбора нефти подо льдом. 
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: У всех этих разгово-
ров одна цель — задержать наше 
развитие в Арктике. Потому что 
санкции были направлены в пер-
вую очередь на арктические про-
екты. 

Если мы гипотетически сегодня 
остановим все работы на аркти-
ческом шельфе, что потеряем? 
Насколько отстанем в развитии?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Начнем с того, что мы 
уже отстали на 20—30 лет. Систем-
ная разведка арктического шель-
фа начиналась в Советском Союзе 
в 80-х годах. Последнее крупней-
шее газовое месторождение 
Штокмановское в Арктике было 
открыто в 1988 году, а нефтяное 
месторождение Приразломное — в 
1989 году. Тогда же строились пер-
вые плавучие буровые установки, 
буровые суда и суда для проведе-
ния геологоразведочных работ в 
арктических условиях. В тот же 
период в министерстве газовой 
промышленности было создано 
отдельное подразделение, отвеча-
ющее за геологию в Арктике. То 
есть в 80-х годах была проведена 
максимальная концентрация ре-
сурсов, средств, людей, «заточен-
ных» на работу в Заполярье. К со-
жалению, в последние 20 лет все 
это оказалось как бы забытым. И 
только сейчас мы потихоньку на-
чинаем возвращаться в Арктику. В 
прошлом году «Роснефть» осуще-
ствила разведочные работы на 
структуре «Университетская», в 
пределах которой было открыто 
месторождение Победа с запаса-
ми нефти более 130 млн т и газа 
около 400 млрд куб. м. 

Начинается строительство 
платформ, техники, оборудова-
ния, проводится обучение специ-
алистов. 

Так, на Приразломном место-
рождении в Печорском море уста-
новлена первая платформа, где 
осуществляется опытно-про-
мышленная добыча нефти, объем 
которой в 2014 году составил око-
ло 300 тыс. т.

Однако арктический шельф не 
заканчивается на добыче нефти и 
газа. Это масштабный проект, ко-

торый задействует огромное ко-
личество различных отраслей: 
судостроение, геологоразведка, 
там должны развиваться новые 
нефтегазовые технологии и т.д. 
Это очень важная для страны за-
дача. Его реализация позволит 
очень серьезно «встряхнуть» и 
развить экономику как прилега-
ющих территорий, так и всей 
страны. Если сейчас мы приоста-
новимся, то снова рискуем от-
стать в развитии. Это раз. Естест-
венно, пауза приведет к тому, что 
добыча на шельфе начнется уже 
не после 30 года, а после 40-го. 
Когда конкуренция на рынке бу-
дет еще более серьезная. Это два. 
Между тем уже видно, что в мире 
появляется много различных 
альтернативных нефтегазовых 
провинций, которые активно 
предоставляют свои ресурсы. 
Чем быстрее углеводородное сы-
рье выходит на рынок, тем оно 
эффективнее займет свою нишу, 
быстрее сможет найти своих по-
купателей. Это такая классика — 
теория нефтяного бизнеса. Поэ-
тому мы считаем, что ни в коем 
случае нельзя останавливаться. 
Можно как-то перегруппиро-
ваться, но ни в коем случае не 
снижать темпы, двигаться только 
вперед и продолжать работу.

В 2011 году в Арктике началась 
«большая уборка». Как она сей-
час продвигается? Есть ли какие-
то проблемы?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Самая главная про-
блема — это то, что минфин резко 
снизил объемы затрат, которые 
были запланированы на проведе-
ние этих работ. Но пока мы про-
должаем проекты по очистке 
острова  архипелага Франца-Ио-
сифа и острова Северный архи-
пелага Новая Земля. При этом в 
2016 году финансирования, по-
видимому, вообще производить-
ся не будет. Тогда придется из-
ыскивать какие-то новые вариан-
ты, возможности кооперации. 

Например, сейчас мы активно со-
трудничаем по этому направле-
нию с министерством обороны, 
которое приступило к очистке 
острова Врангеля. У военных есть 
свободные суда, которые возвра-
щаются порожняком или, наобо-
рот, уходят с островов, забирая 
какую-то технику и т.д. Эти суда 
можно было бы безболезненно 
использовать и для решения на-
ших задач, связанных с уборкой 
арктических территорий.

Какова судьба российской заявки 
в Комиссию ООН по границам 
континентального шельфа отно-
сительно наших претензий на 
поднятие Менделеева? Есть ли 
там движение?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Работа по подготовке 
заявки по континентальному 
шельфу в Северном Ледовитом 
океане завершена. Проект заявки 
прошел межведомственное согла-
сование и представлен на утвер-
ждение в правительство. Дальней-
шие действия по продвижению 
российской заявки будут опреде-
лены на основании решения пра-
вительства Российской Федера-
ции.

Насколько я понимаю, никаких 
дополнительных научных иссле-
дований в Арктике больше не по-
надобится?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Мы сейчас подгото-
вили достаточно полную заявку. 
И на сегодняшний день проведе-
на очень масштабная работа, ко-
торая, на взгляд специалистов, 
позволяет нам обосновать все 
наши претензии по арктическо-
му шельфу. Но! Если у правитель-
ства или экспертов комиссии 
возникнут вопросы, то мы смо-
жем оперативно подключить 
суда и технику, чтобы раз и на-
всегда доказать нашу правоту по 
этой заявке.

Акцент

 Добыча на арктическом шель-
фе должна начаться не позже 
2030 года, потом конкурен-
ция на рынке обострится еще 
сильнее
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Сергей Донской: Поверьте, мы очень строго следим за сохранением 
арктической природы.

БЕЗОПАСНОСТЬ Секретари 
совбезов ОДКБ оценили 
реальные угрозы

Тревога с юга

Иван Егоров

В ТАДЖИКСКОМ Худжанде, известном в советское вре-
мя как Ленинабад, прошло заседание комитета секрета-
рей Советов безопасности стран ОДКБ.

То, что заседание комитетов Организации Договора 
коллективной безопасности прошло именно в Таджикис-
тане, не случайно. Отдельной темой обсуждения стала 
обстановка в Афганистане и ее влияние на ситуацию в 
зоне ответственности ОДКБ. В это же время здесь прош-
ли и внезапные учения коллективных сил, которые были 
направлены на возможное отражение вторгшихся со сто-
роны Афганистана террористических группировок. 

Кроме того, секретари Совбезов обсудили угрозы на-
циональной, региональной и международной безопасно-
сти в Восточной Европе, Центральной Азии, на Южном 
Кавказе и на Ближ-
нем Востоке. Особо 
обсудили также рас-
ширение НАТО, и су-
ществующие регио-
нальные конфликты, 
в том числе и ситуа-
цию на Украине.

— Так называемая 
арабская весна, со-
бытия в Сирии и 
Ираке, ситуация на 
Южном Кавказе, на 
Украине и вокруг 
нее наглядно демон-
стрируют появление новых военных угроз и смещение 
их в информационное пространство, — заявил секретарь 
Совета безопасности России Николай Патрушев.

По его словам, в борьбе государств за свои интересы 
типичными стали «непрямые действия» — использова-
ние протестного потенциала населения, радикальных и 
экстремистских организаций, частных военных компа-
ний. 

— Возрастает агрессивность США и НАТО по отноше-
нию к России. Наращивается их наступательный потен-
циал непосредственно у российских границ, что создает 
угрозы не только для нас, но и наших союзников, — под-
черкнул Патрушев.

По итогам встречи секретари Совбезов решили про-
должить совместную работу по контролю за развитием 
ситуации на севере Афганистана, которая поможет выя-
вить планы и предполагаемые действия террористиче-
ских организаций. Кроме того, был выработан ряд мер 
по противодействию вербовке и выезду граждан для 
участия в вооруженных конфликтах на стороне между-
народных террористических организаций. Одновремен-
но были подведены итоги внезапной проверки готовно-
сти воинских контингентов Коллективных сил опера-
тивного реагирования ОДКБ.  С 12 по 19 мая континген-
ты КСОР Армении, Белоруссии, Казахстана, Киргизии, 
России и Таджикистана были приведены в состояние по-
вышенной боевой готовности. Часть сил перебросили на 
юг Таджикистана, где на полигоне «Харбмайдон»  в 200 
км к югу от Душанбе прошли совместные учения. Всего 
в них приняли участие более 2,5 тысячи  военнослужа-
щих, 200 единиц вооружения и военной техники, около 
20 боевых самолетов и вертолетов. Проверка, по словам 
секретаря ОДКБ Николая Бордюжи, прошла успешно, и 
военные из разных стран показали слаженность дейст-
вий.

АВИАЦИЯ Самый большой 
в мире пассажирский 
самолет будет летать 
между Владивостоком 
и Москвой

Билет на второй 
этаж

Ольга Журман, «Российская газета», Приморье

ПРИМОРЬЕ примет самый большой в мире пассажир-
ский самолет А380. Об этом вчера сообщил губернатор 
края Владимир Миклушевский. По его словам, авиаком-
пания «Трансаэро» закупила два таких аэробуса. И пер-
вый полет из Москвы во Владивосток может состояться 
уже нынешним летом. Правда, в авиакомпании пока не 
дают информацию о расписании полетов, наличии и сто-
имости билетов.

— Взлетно-посадочная полоса владивостокского аэро-
порта позволяет принимать такие большие самолеты. А 
второй аэробус будет летать в Нью-Йорк, — сообщает 
глава Приморья. 

На сегодня А380 — 
самый вместитель-
ный пассажирский 
самолет в мире, име-
ет две палубы, мо-
жет брать на борт в 
зависимости от кон-
фигурации от 555 до 
853 пассажиров и 
совершать беспоса-
дочные перелеты на 
расстояние более 15 
тысяч километров. 
Палубы соединены 
двумя широкими 

лестницами в носовой и хвостовой частях. Среди боль-
ших лайнеров A380 является и самым экономичным: 3,0 
литра топлива на одного пассажира на 100 километров 
пути.

По некоторой информации, в аэробусе «Трансаэро» 
будет 12 кресел первого класса, 24 кресла в бизнес-клас-
се и 612 кресел в экономическом классе. Экономкласс 
расположится сразу на двух «этажах» самолета. 

Взлетно-посадочная полоса аэропорта Владивостока 
действительно может принимать лайнеры такого типа. 
Реконструкция главной воздушной гавани Приморья 
осуществлялась по федеральной программе в рамках 
подготовки города к саммиту стран — членов АТЭС, кото-
рый прошел во Владивостоке осенью 2012 года. Благода-
ря этому событию пропускная способность аэропорта 
резко увеличена. 

Сегодня аэропорт может принимать все типы самоле-
тов без ограничений. Он имеет две взлетно-посадочные 
полосы с искусственным покрытием и длиной 3500 ме-
тров и шириной 60 метров. А также два гражданских пер-
рона «A» и «В» с 46 местами стоянок воздушных судов I—
III класса. Маршрутная сеть воздушной гавани насчиты-
вает более 30 направлений.

Как считает 
Николай Патрушев, 
агрессивность США 
и НАТО по отноше-
нию к России — 
возрастает

Первый полет само-
го большого в мире 
аэробуса из Москвы 
в Приморье может 
состояться уже 
нынешним летом
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Распределение запасов углеводородов в Арктике, %
Страны Нефть Газ

Россия 41 70
США 28 14
Дания 18 8
Канада 9 4
Норвегия 4 4

Источник: Институт региональных проблем

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ДЕНЬ ПОЛЯРНИКА
Месяц назад вы с коллегами из правительства открыли дрейфующую 
станцию «Северный полюс-2015». Все ли идет по плану? Как чувству-
ют себя полярники и льдина?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: С учеными, работающими на «СП-2015», мы поддержи-
ваем постоянную связь. Средняя температура воздуха там сейчас ми-
нус 15—18 градусов по Цельсию, все члены экспедиции здоровы и за-
нимаются проведением запланированных исследований. Кстати, кро-
ме людей, на станции живут еще и две ездовые собаки — Фрам и Шедоу, 
они тоже себя чувствуют хорошо. С конца апреля «СП-2015» перешла 
в автономный дрейф, в котором пробудет несколько месяцев, до за-
вершения экспедиции. 

Учитывая, что наш разговор проходит накануне Дня полярника, я 
хотел бы поздравить с профессиональным праздником всех ученых, во-
енных, моряков, летчиков, строителей, нефтяников и метеорологов, 
прочно связавших свою жизнь с Заполярьем. Суровые условия высо-
ких широт, в которых им приходится жить и работать, зачастую на пре-
деле человеческих возможностей, — это нелегкое испытание. Однако 
без специалистов-полярников, среди которых есть люди самых разных 
профессий, без их трудной, но очень важной работы, было бы немысли-
мо представить современную Арктику и Антарктику. Благодарю всех 
вас за самоотверженный труд во благо общества и прогресса.

КОНТРОЛЬ

ЦБ убрал 
с рынка 
еще несколько 
банков
БОЛЬШЕ ТРЕХ 
НЕ ОТЗЫВАТЬ

Роман Маркелов

БАНК России в среду отозвал 
лицензии сразу у трех кредит-
ных организаций. Право на рабо-
ту потеряли московские КБ 
«Транспортный» и Профессио-
нал Банк (ПроБанк), а также че-
реповецкий ОАО Комсоцбанк 
«Бумеранг», сообщает пресс-
служба регулятора. 

Первая кредитная организа-
ция занимала довольно высокую 
позицию в рейтинге банков по 
величине активов, располагаясь 
на 103-й строчке с показателем в 
59,8 миллиарда рублей. При 
этом «Транспортный» проводил 
высокорискованную политику, 
связанную с размещением денег 
в низкокачественные активы. «В 
результате формирования ре-
зервов, адекватных принятым 
рискам, кредитная организация 
полностью утратила собствен-
ные средства (капитал)», — кон-
статировали в Центральном бан-
ке. 

Весь прошлый год банк был 
вовлечен в сомнительные тран-
зитные операции в довольно 
крупных объемах. Физлица хра-
нили в «Транспортном» доволь-
но приличную сумму — она оце-
нивается больше чем в 41 милли-
ард рублей. На рынке кредитная 
организация работала с 1994 
года.

ПроБанк, также лишенный 
вчера лицензии, был уже не та-
ким большим и располагался на 
414 месте по величине активов с 
показателем в 4,4 миллиарда ру-
блей. Граждане доверили кредит-
ной организации примерно пол-
тора миллиарда рублей. Про-
Банк провинился нарушениями 
«антиотмывочного» законода-
тельства и сомнительными опе-
рациями. Кредитная организа-
ция была создана еще в 1993 
году в Барнауле с другим назва-
нием, а в 2006 году поменяла на-
именование и переехала в Мо-
скву. 

Третьим лишенным лицензии 
20 мая банком стал «Бумеранг» 
из Череповца. В системе он зани-
мал 594 место с показателем ве-
личины активов в 1,69 миллиар-
да рублей. Вкладчики доверили 
организации больше 724 милли-
онов рублей. «Бумеранг» не 
обеспечивал своевременное ис-
полнение обязательств перед 
кредиторами из-за неудовлетво-
рительного качества активов, 
подчеркнули в пресс-службе ЦБ, 
из-за чего и потерял лицензию. 
Банк работал на отечественном 
рынке с 1992 года.

Все три кредитные организа-
ции входили в систему страхова-
ния вкладов. В Агентстве по стра-
хованию вкладов (АСВ) уже объ-
явили, что компенсационные 
выплаты их вкладчикам начнут-
ся не позднее 3 июня 2015 года. 
О том, в какие конкретно банки 
нужно будет обращаться за день-
гами, станет известно ближе к 26 
мая. 

Напомним, что возмещение 
вкладчикам-физлицам и индиви-
дуальным предпринимателям 
выплачивается со всех счетов, 
но не более 1,4 миллиона рублей 
в совокупности. Суммы больше 
этой будут компенсироваться 
уже в процессе ликвидации бан-
ка, который в среднем занимает 
около двух лет. Валютные же 
вклады, которые клиенты-физ-
лица открывали в этих трех бан-
ках, при возмещении пересчита-
ют в рубли по курсу на 20 мая 
2015 года.

Читайте также: Долговая 
нагрузка россиян достигла 
пика. Сколько заемщики 
должны банкам?
www.rg.ru/art/1118773

Страховые выплаты 
вкладчикам лишен-
ных лицензий 
банков начнутся 
не позже 3 июня 
2015 года

ЦИФРА

26
БАНКОВ
покинули российский рынок 
в 2015 году

Суровые условия широт, где рабо-
тают полярники, находятся на пре-
деле человеческих возможностей.
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ПАМЯТЬ  Ушел из жизни 
Леонид Соломонович
Мамут

Конституция
и Гёте

Татьяна Закаурцева, 
доктор исторических наук, профессор, Первый 
проректор Дипломатической академии МИД России

15 МАЯ ушел из жизни прекрасный человек, талантли-
вый ученый, видный теоретик советской и российской 
школы правоведения, доктор юридических наук, заслу-
женный юрист России Леонид Соломонович Мамут. 

Он обладал поистине энциклопедическими знаниями 
во всех сферах гуманитарных наук, был блестящим зна-
током не только юриспруденции, но и истории права, 
философии, правовой мысли России и зарубежных 
стран, литературы, социологии, социальной психологии 
и истории общественной мысли. 

Его книги стали переводить на иностранные языки 
еще в советское время. По трудам Леонида Соломонови-
ча за рубежом знали нашу юридическую науку. Не слу-
чайно именно профессор Мамут был приглашен к работе 
в Конституционной комиссии в трудные для нашей стра-
ны годы становления независимости. 21 июня 1990 года 
он написал первую «Концепцию проекта новой Консти-
туции РСФСР», которая задала направление всей даль-
нейшей работе большого коллектива экспертов и впо-
следствии была положена в основу Конституции новой 
России. Леонид Соломонович много сил положил на 
разъяснение принципов российского конституциона-
лизма, работал над Комментариями к Конституции РФ, 
неоднократно выступал с лекциями на немецком языке 
на юридическом факультете в Венском университете, це-
лом ряде крупных университетов и научных центров в 
Германии. Он принял самое живое участие в проведении 
празднования 20-й годовщины Конституции РФ. 

Его трактовка феномена социального государства при-
влекла российских и зарубежных ученых. Этой тематике 
были посвящены докторские диссертации российских и 
зарубежных ученых, подготовленные под его научным ру-
ководством и в рамках его научной школы. В последние 
годы он столь же твердо проводил свой научный тезис о 
различения права и закона в юриспруденции, вступая в 
дискуссии с коллегами, которых очень ценил как профес-
сионалов и исследователей, но которых стремился убе-
дить в своей правоте. Широкий диапазон познаний Леони-
да Соломоновича позволял ему находить совершенно не-
свойственные сухим научным спорам аргументы для 
разъяснения своих взглядов. «Был ли Фауст субъектом 
права? Читая И.В. Гёте…» назвал он одну из своих послед-
них статей. И это заглавие говорит само за себя. 

КНИЖНАЯ ПОЛКА В МГУ
презентовали сборник 
под редакцией Засурского

По-прежнему 
в работе

Николай Долгополов

«ВЫБОРЫ в новом медийном пространстве» — так вполне 
по-современному называется новая книга, выпущенная 
издательством «Икар» по инициативе дуайена нашей жур-
налистики Ясена Николаевича Засурского.

 Любопытное и полезное издание. Причем не только для 
студентов, научных работников и прочих специалистов. 
Для всех, кто интересуется технологией работы зарубеж-
ных СМИ в период проведения современных выборов в за-
рубежье и их технологиями — от Америки с Азией до нашей 
Европы. Описываются системы выборов и в крупных дер-
жавах, таких как США и Франция, и в странах поменьше, 
на которые мы обращаем внимание не часто.

Коллективный автор — сподвижники Засурского по 
МГУ — от опытнейшей Наталии Уриной и до аспирантов. 
Рецензент, как выяснилось, очень внимательный, профес-
сор, летчик-космонавт и Герой России Юрий Батурин. И 
все выступавшие подтверждали: не будь Ясена Николаеви-
ча с его настойчивой убежденностью, столь нужное изда-
ние вряд ли бы увидело свет.

ОБРАЗОВАНИЕ

Выпускники 
будут сдавать 
экзамен 
по профессии
ТЕСТ 
ДЛЯ СЛЕСАРЯ

Ирина Ивойлова

В КАЗАНИ проходит финал На-
ционального чемпионата по 
профессиональному мастерству 
по стандартам WorldSkills. Это 
международное движение, кото-
рое популяризирует рабочие 
профессии. 

Россия принимает участие в 
таких чемпионатах с 2013 года. 
Для нас это не просто конкурс, а 
ориентир, как должны меняться 
стандарты подготовки рабочих 
кадров. «В 2014 году начата мо-
дернизация в соответствии со 
стандартами WorldSkills, - отме-
тил министр образования и нау-
ки Дмитрий Ливанов. - Мы при-
ступили к разработке пример-
ных программ по профессиям, 
которые будут соответствовать  
международным требованиям». 

Министр пояснил, что в 
2016—2017 годах планируется 
подготовить единую процедуру 
оценки по 50  самым востребо-
ванным специальностям.  И уже 
есть движение «снизу»: в Севе-
ро-Кавказском аграрно-техно-
логическом колледже выпуск-
ные экзамены по профессиям 
«сварщик», «повар, кондитер», 
«автомеханик» провели по кон-
курсным заданиям чемпионата 
рабочих профессий. 

В Казани будет определен со-
став национальной сборной Рос-
сии для участия в мировом чем-
пионате WorldSkills, который в 
2015 году пройдет в Бразилии. 

КСТАТИ
В последние годы выпускники де-
вятых классов охотнее идут в 
колледжи и техникумы. Если в 
2012 году на программы среднего 
профобразования поступали 50 
процентов девятиклассников, то 
в 2014-м — уже 53 процента. А в 
Татарстане, например, в этом 
году 51 процент девятиклассни-
ков решили пойти за рабочими 
профессиями в колледжи.  
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Взгляд  Судостроители в России сверяют часы и возможности 

На волне и подо льдом 

Александр Емельяненков 

Ф
орум «Морская ин-
дустрия России» 
(МИР-2015), кото-
рый завершает се-
годня свою работу в 

Москве, дал повод всем, кто про-
фессионально связан с развити-
ем судостроения, еще раз све-
рить часы и трезво оценить, где 
мы находимся, что умеем, знаем, 
но не можем себе позволить сей-
час и на что способны в будущем. 

Экономические сакции, вве-
денные против России, на ситуа-
цию в отечественном судострое-
нии проецируются, если хотите, с 

точностью известной поговорки 
«Не было бы счастья, да несчастье 
помогло».  От сиюминутных во-
просов импортозамещения мы пе-
реходим (хочется в это верить) к 
возрождению российского суд-
прома как самодостаточной отра-
сли.  

Не случайно роль интеграто-
ра в организации нынешнего фо-
рума сыграла Объединенная су-
достроительная корпорация. Со-
зданная по  указу президента РФ 
в 2007 году, она консолидирова-
ла почти 80 процентов отечест-
венного судостроительного ком-
плекса и объединяет сегодня око-
ло 60 предприятий и организа-

ций  - основные судостроитель-
ные и судоремонтные верфи, а 
также ведущие проектно-кон-
структорские бюро. Российский 
рынок – основной для ОСК, но 
при этом она экспортирует свою 
продукцию (главным образом по 
линии военно-технического со-
трудничества) в 20 стран мира.

На форуме МИР-2015 в Мо-
скве модели военных кораблей 
не демонстрировались, акцент 
сделан исключительно на гра-
жданские проекты – ледоколы, 
сухогрузы, танкеры, морозиль-
ные траулеры, буровые платфор-
мы, портовые буксиры и пасса-
жирские суда речного и смешан-

ного — река-море — классов. В эк-
спозиции ОСК было представле-
но девятнадцать проектов. На 
правах флагмана - атомный ледо-
кол ЛК-60, который строится на 
верфях «Балтийского завода-Су-
достроение». Рядом представле-
ны судно-бункеровщик  и танкер 
«Михаил Ульянов» (проекты Се-
верного ПКБ), современный ди-
зель-электрический ледокол 
(три таких строятся на Выборг-
ском заводе в Ленинградской об-
ласти и еще по трем уже опреде-
лились заказчики), а также раз-
личные типы буровых платформ 
для добычи нефти и газа на мор-
ском шельфе.  

Особое внимание привлек 
разработанный питерскими кон-
структорами подводный энерге-
тический модуль. В нем предлага-
ется использовать ядерные реак-
торы малой и средней мощности, 
которые долгое время могут 
обеспечивать электроэнергией 
промысловое оборудование на 
глубинах от 100 до 400 метров - 
там, где стационарные буровые 
платформы  уже неэффективны.  
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Как и где учат плавать 
корабли?             
Фото из Крыловского 
научного центра — на сайте 
www.rg.ru/art/1120130

СКАНДАЛ

Тульские 
подростки 
надругались 
над Вечным 
огнем
КАРТОШКА 
НА СВЯТЫНЕ

Дмитрий Раичев, Тула

БУКВАЛЬНО через несколько 
дней после празднования 70-ле-
тия Победы советского народа в 
Великой Отечественной войне в 
Тульской области произошло 
чрезвычайное происшествие, 
поражающее своим цинизмом. В 
городе Алексин подростки реши-
ли полакомиться картофелем, 
испеченным... на Вечном огне.

Сообщение о задержании 
троих школьников из Алексина, 
которые использовали Вечный 
огонь и возложенные к нему в 
День Победы венки, чтобы ис-
печь картошку, появилось вчера. 
И неизвестно, как развивались 
бы события, не появись инфор-
мация об этом факте вандализма 
в Интернете. Лишь когда к чрез-
вычайному происшествию было 
привлечено общественное вни-
мание, пресс-служба управле-
ния Министерства внутренних 
дел по Тульской области наконец 
известила, что в хулиганстве по-
дозреваются школьники возра-
стом 11, 12 и 14 лет. Возбуждено 
уголовное дело по подозрению в 
надругательстве над телами 
умерших и местами их захороне-
ния (статья 244 УК РФ).

«В рамках расследования уго-
ловного дела с подозреваемыми 
проводятся беседы в присутст-
вии их законных представителей 
с целью выяснения обстоя-
тельств происшествия», — уточ-
нил руководитель пресс-службы 
управления МВД по Тульской об-
ласти Андрей Ярцев.

АКТУАЛЬНО  В Подмосковье запретили ремонт 
дорог в выходные и праздничные дни 

В пользу дачников 
Ирина Рыбникова 

Подмосковные власти пред-
приняли попытку разгру-
зить региональные трассы 

в дачный период, введя ограниче-
ние на дорожный ремонт, кото-
рый теперь зепрещен в выходные 
и праздничные дни. 

— В летний сезон за счет дач-
ников траффик на региональных 
дорогах увеличивается в разы, — 
объясняет начальник главного 
управления дорожного хозяйст-
ва Московской области Констан-
тин Ляшкевич.  —  Ограничения 
будут действовать с мая по сен-
тябрь этого года на тех трассах, 

по которым в сутки проходит бо-
лее десяти тысяч машин. 

На всех обозначенных доро-
гах ремонты не будут проводить-
ся в пятницу, воскресенье, по-
следний праздничный день после 
14.00, в понедельник, субботу и 
первый праздничный день — до 
14.00.

ТРИУМФ Столичные 
школьники заняли треть 
призовых мест Всероссийской 
олимпиады

Урожай дипломов

Сергей Жуков

В МОСКВЕ вчера чествовали 
лучших старшеклассников — три-
у м ф ато р о в  В с ер о с с и й с к о й 
школьной олимпиады. В этом 
году победителями и призерами 
интеллектуальных соревнова-
ний стали 582 ученика из 181 
столичной школы. Лучших из них 
мэр Сергей Собянин пригласил 
на торжественный прием, где за 
чашкой чая поздравил с успеш-
ным выступлением. 

— Успехи, которых вы дости-
гли, помогут вам выбрать для по-
ступления лучшие вузы Москвы, 
— сказал градоначальник, обра-
щаясь к школьникам. — От ваших 
знаний зависит ваша дальней-
шая жизнь, и, став победителями 
олимпиады, вы установили хоро-
шую планку на будущее. 

Московская команда в этот 
раз собрала треть призовых ди-
пломов Всероссийской олимпиа-
ды. Экспертов школьники из сто-
лицы удивили своими познания-
ми в экономике, немецком язы-
ке, литературе и истории. Имен-
но по этим предметам оказалось 
больше всего победителей. Такие 
итоги замруководителя столич-
ного департамента образования 
Татьяну Васильеву не удивляют. 
Количество победителей и при-

зеров в городе растет с каждым 
годом, как и число московских 
школ, готовящих новых чемпио-
нов-интеллектуалов. «Пять лет 
назад таких учебных заведений 
было чуть больше 80, сегодня — 
более 180», — пояснила «РГ» Ва-
сильева. 

Достижения и учащихся, и са-
мих школ, как отмечает Собянин, 
обусловлены положительными 
изменениями, которые произош-
ли в столичном образовании за 
последние пять лет. Изменилась 
система оплаты труда москов-
ских учителей, увеличились объе-
мы финансирования — это позво-
лило школам реально конкуриро-
вать за каждого ученика. Успешно 
прошла реорганизация школ в 
образовательные комплексы, в 
которых сейчас открыто по не-
сколько профильных классов. Из 
этих слагаемых и сложилась су-
ществующая сейчас система 
школьной подготовки. Но и она не 
идеальна и требует дальнейшей 
настройки, подчеркнул мэр. 

— За этим процессом должен 
следить не только департамент 
образования, но и городская об-
щественность, — считает Собя-
нин. — Именно поэтому в каждой 
школе созданы управляющие со-
веты, куда входят не только учи-
теля, но и учащиеся и их родите-
ли. 

Напомним, Всероссийская 
школьная олимпиада проходит 
по 21 общеобразовательному 
предмету во всех регионах стра-
ны. Ежегодно в ней участвуют бо-
лее 7 миллионов школьников. 
Соревнование проводится в че-
тыре этапа: школьный, муници-
пальный, региональный и заклю-
чительный, всероссийский.

С каждым годом 
растет число сто-
личных школ, гото-
вящих олимпийцев
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ЖЕРТВЫ Германия выплатит 
компенсации бывшим 
советским военнопленным

Для тех, кто выжил 

Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин

ТРИ фракции бундестага подали 
в бюджетный комитет заявление 
на рассмотрение возможности 
компенсации выжившим совет-
ским военнопленным, депорти-
рованным в Германию во время 
Второй мировой войны. Выпла-
ты должны составлять 10 милли-
онов евро. Получить компенса-
цию смогут предположительно 
две-три тысячи оставшихся в жи-
вых солдат.

Проект закона должен будет 
также пройти через бундесрат, 
но инсайдеры уверены, что это 
лишь «дело техники». Как уда-
лось узнать «РГ» от компетен-
тного источника, перед подачей 
заявления депутаты бундестага 
проконсультировались с канцле-
ром Ангелой Меркель и членами 
кабинета министров ФРГ. Так что 
с их стороны возражений явно не 
ожидается. Напротив, само заяв-
ление было поддержано прави-
тельственными кругами.

Инициаторами заявления 
стали фракции от блока ХДС/
ХСС и Социал-демократической 
партии Германии, формирую-
щих коалиционное правительст-
во. К ним примкнула фракция 
оппозиционного «Союза 90-х/
Зеленые». Решение о внесении в 
дополнительный бюджетный 
план статьи расходов на компен-
сацию советским военноплен-
ным было принято спонтанно и 
неожиданно. В понедельник в 
бундестаге прошло заслушива-
ние шести приглашенных эк-
спертов. Среди них были профес-
сора немецких университетов, 
представители партийных фон-
дов и общественных организа-
ций.

Эксперты доказательно пред-
ставили картину общего забве-
ния второй по численности груп-
пы жертв, пострадавших от на-

цистского режима. Около пяти с 
половиной миллионов солдат на-
ходились в фашистском плену, 
около трех миллионов советских 
военнопленных погибли на тер-
ритории Германии от голода, бо-
лезней и истощения. Десятки ты-
сяч были расстреляны вермах-
том и СС. «Историки видят в 
этом мотивированный расчет 
властей предержащих Третьего 
рейха. Судьбы советских и за-
падных военнопленных явно от-
личались», — резюмировали эк-
сперты в своем заключении. По 
словам историка Кристиана Шт-
райта, военнопленные могут 
быть приравнены к узникам кон-
цлагерей. 

Нынешнее решение о компен-
сации советским военноплен-
ным станет поистине историче-
ским. Долгое время в Германии 
эта проблема замалчивалась. 
Фонд «Память, ответственность 
и будущее», основанный в ФРГ в 
2000 году, не занимался компен-
сациями военнопленным. Заяв-
ления могли подавать лишь сол-
даты Красной армии, попавшие в 
концентрационные лагеря. Пер-
вая инициатива бундестага, 
предпринятая в прошедший за-
конодательный период, не была 
поддержана большинством депу-
татов консервативного блока 
ХДС/ХСС и либеральной партии 
СвДП. 

Президент Германии Йоахим 
Гаук, принявший участие в цере-
монии поминовения павших со-
ветских солдат 6 и 8 мая, впер-
вые с государственной трибуны 
напомнил о том, что «ужасная 
судьба советских военноплен-
ных в Германии до сих пор нахо-
дится в тени воспоминания». 
Глава государства подчеркнул 
роль Красной армии в освобо-
ждении Германии от нацистской 
диктатуры. Именно слова прези-
дента прозвучали как срочное 
руководство к действию. 

ПАМЯТЬ В Германии 
допечатывают тираж 
российско-германского 
учебника истории 

Бестселлер

Елена Новоселова

СЕГОДНЯ в Москве будет представлено российско-гер-
манское учебное пособие по истории ХХ века «Россия — 
Германия. Вехи совместной истории в коллективной па-
мяти». Самые острые нюансы отношений между основ-
ными игроками европейской политики минувшего сто-
летия в этой книге описаны с точки зрения российских и 
немецких историков. О чем удалось и не удалось догово-
риться ученым, наш разговор с директором Института 
всеобщей истории РАН Александром Чубарьяном.

Книга вышла в Германии как раз на фоне острых полити-
ческих дискуссий. Как она была принята немцами?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Во-первых, подчеркивалась научная 
сторона дела, участие ученых с германской и российской 
сторон. Немецкая критика также отметила, что из 20 
глав, касающихся  проблем нашей общей истории, уда-
лось достичь консенсуса по 14. Подобная работа — это се-
рьезный знак примирения Германии и России. Интерес к 
учебнику  большой. Тираж сейчас допечатывают. 

А руководство Германии оценило этот труд?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Книгу передали канцлеру, а министр 
иностранных дел Германии подчеркнул, что такое посо-
бие особенно полезно в современных условиях.

Вы выступаете оппонентом германского автора как раз в 
главе, посвященной причинам начала Второй мировой. 
Немецкие ученые считают, что развязал руки Гитлеру 
именно Пакт Молотова — Риббентропа, а ваша точка зре-
ния — кульминацией был Мюнхенский договор?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Да, мы считаем, что начинать надо с 
Мюнхена. Часто упускается из вида то, что решение на-
цистского руководства в Германии о нападении на Поль-
шу было принято в Берлине задолго до подписания Пакта. 

Не кажется ли вам, что в немецкой версии истории Вто-
рой мировой слишком подчеркивается схожесть полити-
ческих систем: в гитлеровской Германии и в СССР?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: В пособии прямых сопоставлений нет. 
Но тенденция к сопоставлению нацизма в Германии и по-
литической системы в СССР чувствуется. Однако с само-
го начала совместной работы в германской версии про-
слеживается мысль об ответственности именно Герма-
нии за развязанные войны, за преступления нацизма. 

ПРЕЗЕНТАЦИЯ В свет вышла 
книга, помогающая 
взглянуть на Бродского 
со стороны

Неисцелимый

Кирилл Карандюк

ВЧЕРА в медиацентре «Российской газеты» состоялась 
презентация книги под названием «Из не забывших 
меня. Иосифу Бродскому. In memoriam». Издание приу-
рочено к юбилею выдающегося поэта, которому в ны-
нешнем году исполнилось бы семьдесят пять лет. Проект 
стал совместной работой всемирно известного литера-
туроведа Валентины Полухиной, издателя и поэта Анд-
рея Олеара, переводившего английские стихи для книги, 
а также филологов Томского классического университе-
та. Издание выпущено при поддержке Президентского 
центра Б.Н. Ельцина.

В одном из самых известных стихотворений Бродского 
есть такие слова: «Из забывших меня можно составить го-
род». Опровергая это утверждение, авторы книги собрали 
более двухсот стихотворений, воспоминаний и впечатле-
ний о Бродском людей, живущих в разных странах мира и 
даже говорящих на разных языках. Не все из них знали по-
эта лично, некоторые даже не встречались с ним, однако 
это лишний раз подтверждает, что гений стоит вне време-
ни и пространства, влияя на умы и мировоззрения челове-
чества. Ошибался поэт: не один город, а целый мир вспо-
минает о нем сегодня с теплотой и благодарностью.

Авторы признались, что любая книга, посвященная 
Бродскому, это настоящее «упражнение на сложность»; 
фильм о судьбе поэта именно с таким названием был пока-
зан в начале презентации. Жизненный путь поэта, его бо-
гатое творчество, которое, как и у любого талантливого че-
ловека, трудно разгадать до конца, оставляет широкое 
поле для размышлений и работы. Вероятно, по этой причи-
не Валентина Полухина, известный «бродсковед», продол-
жает писать книги, посвященные поэту, хотя уже не раз го-
ворила, что предыдущий труд уж точно был последним. В 
мероприятии приняли участие поэты, чьи произведения 
вошли в сборник: Татьяна Щербина, Марина Бородицкая, 
Григорий Кружков, Виктор Куллэ. Они читали свои стихи 
и делились впечатлениями от общения с Бродским.

Изданий, посвященных биографии и творчеству поэта, 
выпущено довольно много, вместе с тем, в данном сборни-
ке можно выделить, пожалуй, три уникальных составляю-
щих. Во-первых, книга оформлена рисунками самого Ио-
сифа Бродского, которые были взяты из его записных кни-
жек. Во-вторых, многие стихи и мемуарные очерки публи-
куются здесь впервые и дают новую пищу для размышлен-
ний поклонникам Бродского. Наконец, эта книга помога-
ет взглянуть на Иосифа Александровича со стороны. Гла-
зами людей, которые стали его учениками и последовате-
лями, тех, на чью жизнь он повлиял. Глазами «неисцели-
мых», коими сам поэт называл людей, которые в наше 
практичное время продолжают заниматься творчеством.

ТРАНСПОРТ Съездить из Москвы в Казань 
можно будет за две тысячи рублей

Километр за четыре
Татьяна Шадрина

Цена билета для пассажиров 
высокоскоростного поезда 
Москва — Казань будет на-

чинаться примерно от двух ты-
сяч рублей. В РЖД подсчитали, 
что в среднем за километр пути 
россияне заплатят 4 рубля в це-
нах этого года, но с учетом ин-
фляции стоимость проезда мо-
жет и вырасти.

Многое будет зависеть от эко-
номичности поездов. Конкурс на 
создание составов для магистра-
ли, которая может в перспективе 
дойти и до Пекина, объявят в кон-
це 2016 года. К этому времени за-
вершится проектирование трас-
сы и станут ясны основные требо-
вания к составам. Всего до 2025 
года для обслуживания пассажи-
ров на этом направлении плани-
руется закупить 100 поездов, рас-

сказали «РГ» в пресс-службе 
РЖД. Ежегодный пассажиропо-
ток на линии в первые годы эк-
сплуатации оценивается в 10,5 
миллиона человек. 

В этих поездах предусматри-
ваются четыре класса вагонов: 
туристический (самый деше-
вый), экономический, бизнес и 
первый класс. Цена билета в ту-
ристическом вагоне может быть 
в 6 раз дешевле, чем в первом 
классе. Также будут разработа-
ны различные маркетинговые 
акции, которые позволят пасса-
жирам сэкономить, обещают в 
РЖД.

Трасса Москва — Казань — пи-
лотный проект для России по 
строительству высокоскорост-
ных магистралей (ВСМ). От-
крыть движение по ней планиру-
ется в 2020 году. 

Протяженность линии ВСМ 

«Москва — Казань» составляет 
770 км, она проходит по террито-
рии семи субъектов России и 
предусматривает 15 остановок: 
5 — в крупных городах (Москва, 
Владимир, Нижний Новгород, 
Чебоксары, Казань) и 10 — в реги-
ональных. 

В дальнейшем планируется ее 
продлить до Пекина. На террито-
рии Китая уже идут работы для 
начала прокладки ВСМ «Пекин — 
Урумчи». Кроме того, она должна 
пройти по территории Казахста-
на, через Астану по направлению 
к Челябинску. А потом пойти в 
Екатеринбург и через Набереж-
ные Челны в Казань.

МИГРАНТЫ

Русский язык 
до патента 
доведет
ПОВЕРЯТ 
НА СЛОВО

Александра Воздвиженская

МИГРАНТЫ из стран, где рус-
ский язык государственный, не 
будут сдавать  комплексный эк-
замен, чтобы получить возмож-
ность работать в России.

Такие изменения предусма-
тривает законопроект Федераль-
ной миграционной службы 
(ФМС), который опубликован на 
едином портале раскрытия ин-
формации госорганами.

За пять месяцев в этом году 
комплексный экзамен сдали бо-
лее 900 тысяч иностранцев. Ко-
личество экзаменуемых упадет 
после принятия законопроекта, 
но он направлен в основном на 
тех, кто хорошо знает не только 
язык, но и обычаи страны, поэ-
тому инициатива ФМС вполне 
логична, пояснил «РГ» прези-
дент фонда «Миграция XXI век» 
Вячеслав Поставнин.

 «Речь идет о таких странах, 
как Белоруссия, Киргизия, Юж-
ная Осетия, Приднестровье. 
Правда, в Киргизии статус рус-
ского языка — официальный, а не 
государственный, то есть в неко-
торых документах у них пишут 
имена и на киргизском, и на рус-
ском языке. Но, думаю, эти поня-
тия в рамках будущего закона 
будут сведены к единому значе-
нию», — полагает эксперт.

С точки зрения рынка труда 
изменения будут, но не такие 
значительные, предрекает По-
ставнин, так как он видит в зако-
нопроекте не только попытку об-
легчить мигрантам доступ на 
рынок, но и показать расположе-
ние РФ к странам, жители кото-
рой хорошо знают россиян. 

Проблемы со знанием зако-
нодательства не будет. «Нужные 
положения из законов разъяснят 
в ФМС, она еще и поможет найти 
работу», — заключает эксперт.

СЛЕДСТВИЕ 

Три 
сотрудника 
«Матросской 
Тишины» 
задержаны 
СЕЛИ 
ПО МЕСТУ 
РАБОТЫ

Наталья Козлова

В МОСКВЕ возбуждено уголов-
ное дело по факту вымогатель-
ства огромных сумм сотрудни-
ками знаменитого на всю стра-
ну СИЗО «Матросская Тишина». 
Трое нынешних и двое бывших 
тюремщиков не вернулись вче-
ра со службы, а остались надо-
лго в некогда родных стенах. Но 
— уже в другом качестве.

Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» официальный предста-
витель СКР Владимир Маркин, 
следователями Главного следст-
венного управления СКР по Мо-
скве возбуждено уголовное дело 
по признакам преступления, 
предусмотренного ст. 163 УК РФ 
— «Вымогательство».

По версии следствия, сотруд-
ники ФГУ СИЗО №1 УФСИН Рос-
сии по Москве — так официально 
называется «Матросская Тиши-
на» — вступили в преступный 
сговор с неким «криминальным 
авторитетом», сидящим в этом 
изоляторе. Маркин уверяет, что 
целью альянса тюремщиков и 
«авторитета» было «совершение 
вымогательств денежных 
средств со следственно-аресто-
ванных, проходивших по уголов-
ным делами экономической на-
правленности». 

Угрожая арестантам физиче-
ской расправой и созданием не-
выносимых условий в изолято-
ре, эти тюремщики требовали 
передачи денежных средств в 
размере более 10 миллионов ру-
блей. Суммы надо было зачи-
слить на специальные банков-
ские карты, заранее оформлен-
ные на сообщников. Официаль-
ный представитель следственно-
го ведомства подчеркнул — пре-
дотвратить совершение пре-
ступления удалось благодаря 
совместной работе сотрудников 
ГСУ СК России по Москве и опе-
ративных сотрудников ФСБ Рос-
сии.

В рамках уголовного дела в 
изоляторе, а также по месту жи-
тельства подозреваемых были 
проведены обыски.

 Армия За российско-китайским учением следил корабль ВМС США

Шпион 
в Средиземном море
Юрий Гаврилов

В 
восточном Средизем-
номорье завершается 
совместное российско-
к и т а й с к о е  у ч е н и е 
«Морское взаимодей-

ствие-2015».
Крупных учебных баталий на 

эти маневры адмиралы не плани-
ровали. Главная задача, которую 
они поставили перед  экипажами 
боевых кораблей, связана с обес-
печением безопасного судоход-
ства в удаленных районах Миро-
вого океана. 

Наши и китайские моряки, в 
частности, должны были уничто-
жить условные цели в воздухе, на 
воде и под водой, отработать сов-
местные действия в случае напа-
дения пиратов и организации ди-
версий против Объединенной 
группировки ВМС Китая и ВМФ 
России.  Противодействию этим 
и подобным им угрозам экипажи 
занимались все последние дни.

Помимо прочего, моряки тре-
нировались в пополнении запа-
сов и передачи грузов на ходу — 
наши и китайские корабли при 
этом шли параллельными курса-
ми. Один из эпизодов учения был 
посвящен совместному конвои-
рованию гражданских судов. 

Серьезным испытанием для 
экипажей российских и китай-
ских кораблей стало ночное ма-
неврирование в Средиземном 
море. Управлять и перестраи-
ваться в новые ордера — поход-
ные порядки — морякам при-
шлось по световым сигналам. 
Это достаточно сложный эле-
мент морской выучки, ведь в пол-
ной темноте, фактически без 
внешних ориентиров, корабли 
должны сохранять установлен-
ный строй, не терять друг друга 
из виду и тем более не допускать 
опасного сближения.  У наших и 
китайских моряков это получи-
лось неплохо.

Напомним, что в совместных 
маневрах, которые ВМФ России и 
ВМC Китая впервые проводят в 
Средиземном море, в общей 
сложности задействовано девять 
кораблей и судов обеспечения. 
Наш флот там представлен ракет-
ным крейсером «Москва», где 
разместился штаб Объединен-
ной группировки. А еще — сторо-
жевиком «Ладный», большими 
десантными кораблями «Алек-
сандр Шабалин», «Александр От-

раковский», ракетным кораблем 
на воздушной подушке «Самум» 
и  морским буксиром МБ-31. Ки-
тайцы на маневры в Средизем-
ном море послали сторожевики 
«Линь И», «Вэй Фан» и корабль 
снабжения «Вэй Шаньху». 

Точнее было бы сказать, что 
свою морскую технику адмира-
лы КНР  вначале отправили в Но-
вороссийск . Там  моряки из Под-
небесной участвовали в праздно-

вании 70-летия Победы.  И лишь 
затем в сопровождении нашего 
корабля на воздушной подушке 
«Самум» они взяли курс на Бос-
фор и Дарданеллы.  А оттуда — в 
восточную часть Средиземного 
моря.

Хотя в Москве и Пекине неод-
нократно подчеркивали, что еже-
годные совместные учения ВМФ 
РФ и ВМС КНР «Морское взаимо-
действие» не направлены против 

конкретной страны или группы 
государств, без внимания их на 
Западе никогда не оставляли. 

На этой неделе действия рос-
сийских и китайских моряков в 
Средиземноморье отслеживал 
американский боевой корабль.  
Близко к району учения он, прав-
да, не подходил, но шпионил пос-
тоянно.  Наши флотоводцы, судя 
по всему, тоже не упустили воз-
можность «просканировать» чу-

жака, в том числе с помощью па-
лубных вертолетов. 

Совместные флотские манев-
ры «Морское взаимодействие» 
адмиралы России и КНР прово-
дят в четвертый раз. Начиная с 
2012 года, наши и китайские ко-
рабли уже отрабатывали задачи в 
Восточно-Китайском море, в за-
ливе Петра Великого и в Желтом 
море — неподалеку от курортного 
города Циндао.

Сценарий флотских учений «Морское взаимодействие-2015» наши и китайские моряки сначала отработали на тактической летучке.  

По каким учебникам будут изучать историю 
школьники в новом учебном году? Узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1111984

Как строят железную 
дорогу в обход Украины? 
Смотрите видеорепортаж 
на сайте
www.rg.ru/art/1118855
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Одним из элементов учения в Средиземном море стало маневрирование российских и китайских кораблей на параллельных курсах. 

О чем спрашивают 
на экзаменах мигрантов? 
www.rg.ru/art/1106603 И
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Валентина Полухина и Андрей Олеар считают, что Бродский 
принял бы их труд, даже если бы он не понравился поэту.

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
21 мая 2015 
четверг №107 (6678)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

СКАНДАЛ На Украине 
готовы ограничить 
основополагающие 
свободы 

Киев урежет 
права человека

Петр Лихоманов

ВЕРХОВНАЯ рада Украины последнего созыва, работа-
ющая, кажется, исключительно на ниве переписывания 
истории и антироссийских эскапад, имеет шансы войти 
в историю мирового парламентаризма как первый зако-
нодательный орган, лишивший граждан своей страны 
основополагающих прав и свобод.

Соответствующий закон уже внесен в повестку бли-
жайших заседаний и называется витиевато: «Об утвер-
ждении Заявления об отступлении Украины от обяза-
тельств, определенных Конвенцией о защите прав чело-
века и основных свобод, Международным пактом о гра-

жданских и полити-
ческих правах и Ев-
ропейской социаль-
ной хартии». В поя-
снительной записке 
украинские депута-
ты честно признают, 
что так называемая 
«антитеррористиче-
ская операция» со-
провождалась «при-
нятием законов, ко-
торые по своей при-

роде являются несовместимыми с обязательствами Ук-
раины» по указанным в названии международным доку-
ментам. Так, в разных актах украинский парламент раз-
решил превентивные аресты на срок до 30 суток без сан-
кции прокурора или суда, передал функции правосудия 
прокурорам, следственные функции — военным, а со-
трудников правоохранительных органов наделил пра-
вом применять физическую силу и огнестрельное ору-
жие без предупреждения. Все это, по мнению авторов, 
вынуждает парламент «создать юридическую основу», 
опираясь на которую правительство Украины сможет 
явочным порядком уведомить ООН и Совет Европы об 
осуществлении «временного отступления от обяза-
тельств по обеспечению определенных прав человека». 
Иными словами, Верховная рада признает, что основные 
права и свободы на Украине уже не действуют.

СКАНДАЛ Прокуратура
США призналась 
в затягивании дела 
об изнасиловании 
приемного ребенка 
из России 

Растлитель 
получил 
всего 10 лет

Игорь Дунаевский, «Российская газета», Вашингтон

ПРОКУРАТУРА американского округа Чероки призна-
лась в затягивании следственного процесса по делу об 
изнасиловании девочки из России, удочеренной гражда-
нином США Майклом Гризмором несколько лет назад. 
Его приговорили всего к 10 годам тюремного заключе-
ния.

Уполномоченный МИД России по вопросам прав че-
ловека, демократии и верховенства права Константин 
Долгов также счел наказание недостаточным: «Конечно, 
подобное преступле-
ние заслуживает бо-
лее сурового наказа-
ния, нежели 10-лет-
ний тюремный срок, 
который получил 
Гризмор. Вместе с 
тем важен сам факт 
судебного наказания 
растлителя малолет-
них. Он создает по-
зитивный прецедент 
и, рассчитываем, по-
будит американские власти привлечь к ответственности 
и других граждан США, грубейшим образом нарушав-
ших законные права усыновленных российских детей». 
В чрезмерно долгом разбирательстве по делу, возбу-
жденному еще в 2010 году, американские власти неодно-
кратно обвинял Уполномоченный при президенте РФ по 
правам ребенка Павел Астахов.  

«Из-за различных юридических проблем для завер-
шения следствия потребовалось больше времени, чем 
обычно, — призналась агентству РИА Новости первый за-
меститель окружного прокурора Рашель Карнисейл. — 
Мы надеемся, что жертва теперь сможет жить дальше, 
оставив позади эти ужасные события». Она не уточнила, 
какие проблемы помешали американской Фемиде сде-
лать свою работу в срок. Напомним, что изначально 
Гризмор отрицал вину, представив суду фальсифициро-
ванную справку о том, что на момент изнасилования 
приемной дочери якобы уже исполнилось 16 лет и она 
могла дать согласие на интимную близость. Из-за этого 
процесс в 2010 году был приостановлен. Стоит отметить, 
что в США как процесс, так и приговор по делу об изна-
силовании Гризмором приемной дочери из России были 
полностью проигнорированы местными СМИ.  

МЕЖДУ ТЕМ
На повестке Рады появился еще один закон: ««Об освобо-
ждении от уголовной ответственности граждан — участ-
ников событий, имевших место 2 мая 2014 года в Одессе». 
Его автор - нардеп Алексей Гончаренко, сын экс-мэра Одес-
сы, выложивший 2 мая фотографии погибших в Доме про-
фсоюзов в социальных сетях со своими издевательскими 
комментариями. Теперь этот деятель предлагает освобо-
дить от уголовной и административной ответственно-
сти участников массового убийства для того, чтобы «со-
действовать процессу примирения в обществе». 

Алексей Чуриков

Евросоюз объявил о запуске 
новой масштабной опера-
ции против контрабанди-

стов, переправляющих нелегаль-
ных мигрантов из Северной Аф-
рики в Европу морским путем. 
Об этом заявила Верховный 
представитель ЕС по иностран-
ным делам и политике безопа-
сности Федерика Могерини, вы-

разившая надежду на то, что уже 
в будущем месяце совет мини-
стров иностранных дел сможет 
официально дать старт миссии.

Операция объединенных во-
енно-морских сил ЕС, под кодо-
вым названием «EUNAVFOR 
Med», предполагает уничтоже-
ние судов различных типов и 
размеров, используемых для пе-
реправки беженцев на европей-
ский континент. «Фундамен-

тальная цель — это уничтожение 
не столько судов, сколько биз-
нес-модели контрабандистов», — 
заявила Могерини. Однако, так-
же как и предыдущая крупная 
миссия европейского флота, на-
правленная против борьбы с пи-
ратством у берегов Сомали «Ата-
ланта», новая кампания может 
быть запущена только после по-
лучения мандата Совета Безопа-
сности ООН. Уже известно, что 

штаб-квартира командования 
операцией в Средиземном море 
будет находиться в Риме, а воз-
главит ее контр-адмирал ита-
льянского ВМФ Энрико Креден-
дино. Предварительно разрабо-
танный план всего долгосрочно-
го мероприятия предполагает 
четыре стадии.

На первом, подготовитель-
ном, этапе пройдут специальные 
мероприятия, включающие в 
себя сбор разведывательной ин-
формации, в том числе с помо-
щью спутников и средств авиа-
разведки. Таким образом, ко-
мандование рассчитывает уста-
новить точки отправления и 
маршруты следования судов с 
мигрантами. Если с первой ча-
стью все понятно, то оставшиеся 
три вызывают у экспертов ряд  
вопросов с точки зрения соблю-
дения Евросоюзом норм между-
народного права. В частности за-
явлено, что военно-морские 

силы будут осуществлять «спа-
сение беженцев и уничтожение 
плавсредств в международных 
водах» Средиземноморского 
бассейна. Также предполагается 
«затопление судов в территори-
альных водах Ливии» и  «борьба 
с контрабандистами» непосред-
ственно в портах и на террито-
рии Ливии.

Применение каких-либо мер 
к судам в международных водах 
со стороны военных кораблей 
ЕС безусловно требует поясне-
ний: ведь когда дело касается 
морского права, все кроется 
именно в деталях. А что касается 
борьбы с контрабандистами в 
территориальных водах, и уж 
тем более непосредственно в 
портах и в прибрежной части Ли-
вии, тут и вовсе нет другого ле-
гального пути, кроме как полу-
чить официальное согласие 
местных властей. Правда, неко-
то р ы е  гол о са  в  Е в р о с о ю з е 

«скромно» намекают, что, мол, 
нельзя говорить о каких-либо 
действительно полномочных и 
эффективных государственных 
структурах в Ливии, с которыми 
можно договариваться. Однако с 
таким поверхностным подходом 
не согласен представитель при-
знанного международным сооб-
ществом правительства Ливии 
при ООН Ибрагим аль-Дабаши, 
назвавший в интервью амери-
канскому изданию Foreign Policy 
все планы ЕС «плохой идеей». В 
частности, он усомнился в мето-
дах и , в принципе, в способности 
европейцев гарантированно от-
личить контрабандистское суд-
но от рыбацкого до применения 
силы против него.

Евросоюз, желающий навести 
порядок с проблемой, которую, 
по сути, сам себе создал, свер-
гнув режим Каддафи, теперь дол-
жен заручиться поддержкой Рос-
сии и Китая в Совете Безопасно-
сти ООН. «Вопрос непростой, по-
тому что, насколько мы поняли 
наших европейских коллег, он 
будет сопряжен с запросом Со-
вета Безопасности ООН на при-
менение силы в определенных 
ситуациях. Учитывая прошлый 
опыт обращений в эту организа-
цию, мы будем смотреть, чтобы 
не возникло никакой двусмы-
сленности в мандате, который 
Совбез может выдать Евросою-
зу», — пояснил позицию России 
министр иностранных дел Сер-
гей Лавров.Шеф дипломатии ЕС Федерика Могерини не сможет обойтись без поддержки СБ ООН в борьбе с нелегалами .

Акцент

 Евросоюз, желающий навести 
порядок с проблемой мигран-
тов, теперь должен заручить-
ся поддержкой России 
и Китая в Совбезе ООН.

Читайте также: Порошенко объявил, 
когда возобновится война в Донбассе
www.rg.ru/art/1120273

Приговор по гром-
кому делу был пол-
ностью проигнори-
рован американ-
скими СМИ

Рада признает, 
что основные права 
и свободы на терри-
тории Украины 
уже не действуют

В первом — в основном 
македонцы. Днем боль-
шинство на работе, а те, 

кто целиком отдал себя общест-
венному движению, играют в 
пинг-понг, в дартс, шахматы и слу-
шают песни про Македонию, ко-
торые ставит диджей, принесший 
в лагерь свой пульт и колонки.

У оппозиции — тоже пинг-понг 
и песни про Македонию от дид-
жея, а по вечерам — фильмы в са-
модельном кинотеатре под откры-
тым небом, но при этом компания 
куда более интернациональная. 
Тут висят иранские, палестин-
ские, албанские, турецкие, бра-
зильские, сербские и другие фла-
ги.

— Здесь все, кто недоволен вла-
стями, — отмечает Срджан Нико-
лич, тоже активист, только в лаге-
ре противников властей.

Интересуюсь: «А программа у 
вас положительная есть? Или 
только требование отставки пре-
мьера?»

— Мы останемся здесь сколько 
надо, пока Груевский и его каби-
нет не уйдут в отставку, — ответил 
Николич. — Надо — будем сидеть 
месяц, два, три. Потом мы хотим 
техническое правительство на то 
время, пока будет сформирован 
новый парламент, в котором ока-
жутся представлены все партии 
Македонии.

— Кто вас кормит?
— Большинство днем ходит на 

работу, а вечером — здесь. У кого-
то есть средства, позволяющие 
проводить время в лагере. В конце 
концов, мы ведь заняты важным 
делом.

Турецкая партия в Македонии 
представлена отдельно. «В Маке-
донии 4 процента населения — тур-
ки, и мы хотим, чтобы власть учи-
тывала наши интересы», — поя-
снил Энес Ибрахим, македонец 
турецкого происхождения и акти-
вист оппозиции, сидя под черным 
флагом с изображенной на нем зу-
бастой головой волка.

На вопрос, что это за флаг, он 
пояснил, что черное знамя — воен-
ный стяг, под таким ходили в бой 
войска османского Скопского 
санджака (провинции Блистатель-
ной Порты).

Впрочем, тема мусульманско-
го влияния — отдельная для Маке-
донии. Многие ее жители уверены: 
недавнее нападение террористов 
в городе Куманово на севере стра-
ны — дело рук «Аль-Каиды» и «Ис-
ламского государства», поддер-
живаемых, скорее всего, амери-
канцами.

Понимаете, говорят мне в один 
голос и проправительственные ак-
тивисты и оппозиционеры, никто 
не хочет новой войны, а меньше 
всего ее хотят живущие в Македо-
нии албанцы. Они понимают, что 
это скажется на них же в первую 
очередь.

Елена Гуськова
руководитель Центра 
по изучению современного 
Балканского кризиса Института 
славяноведения РАН:

— События в Македонии не означают, 
что эта республика является слабым 
звеном среди балканских государств. 
Они  означают лишь то, что США пыта-
ются приструнить еще одного «непо-
слушного» на Балканах игрока. Пер-
вой непослушание продемонстриро-
вала Сербия. В 2000 году там была 
осуществлена первая так называемая 
«цветная революция». Ее целью было 
смещение  самостоятельного, упря-
мого, неугодного Западу Слободана 
Милошевича. 
Это была первая «цветная револю-
ция», потом она тиражировалась даль-

ше. Но  теперь зададимся вопросом: 
почему именно Македония? Да пото-
му, что Македония проявила элемен-
ты самостоятельности в своей внеш-
ней политике. Их озвучил наш ми-
нистр иностранных дел Сергей Лав-
ров. Поддержка «Турецкого потока» и 
празднование 70-летия Победы. И, ко-
нечно, отказ от поддержки санкций в 
отношении России. Вот такие элемен-
ты, не понравившиеся Евросоюзу, на-
толкнули на мысль, что и здесь надо 
власть сместить. Хотя ее совсем не-
давно избрали.
Сценарий очень похож на тот, кото-
рый применялся в Белграде. Как пра-
вило, эти «майданы» приурочиваются 
к выборам. Поэтому от требований 
расследовать убийство четырехлет-
ней давности одного из македонских 
юношей демонстранты перешли к 

требованиям смены правительства и 
проведения новых выборов. Но ню-
анс в Македонии есть. Ситуация там 
отличается от других стран, где сцена-
рии цветных революций проходили 
достаточно легко. Прежде всего — у 
власти в Македонии находится силь-
ная партия, которая получила боль-
шинство на выборах. Во главе прави-
тельства и страны стоят популярные и 
уверенные в своих силах политики. 
Партия эта, «Внутренняя македонская 
революционная организация — Демо-
кратическая партия за македонское 
национальное единство» (ВМРО — 
ДПМНЕ), вывела в прошлые выходные 
на улицы 80 тысяч членов партии и ее 
сторонников.
Опросы оппозиционных граждан, на-
ходящихся в палатках на площади, по-
казали, что не так уж сильна их моти-

вация продолжать восстание до по-
бедного конца. Огромная сила правя-
щей партии говорит о том, что эта 
власть удержится. Но здесь есть дру-
гой важный нюанс, который может по-
влиять на ситуацию. Это албанский 
фактор в Македонии и в соседнем Ко-
сово. Дело в том, что параллельно с 
действиями оппозиции в Македонии 
появились боевики Национально-ос-
вободительной армии из Косово. В 
2001 году они брались за оружие. И 
вот сейчас они показывают серьез-
ность своих намерений. Более того, 
их поддержала Тирана. Премьер Ал-
бании уже заявил, что если македон-
ские власти не обратят внимание на 
решение албанского вопроса, то тог-
да 7 миллионов албанцев могут прий-
ти поддержать своих братьев в Маке-
донии. Воздействие этого внешнего 

фактора может привести к тому, что 
оппозиция начнет искать поддержку 
своим действиям со стороны албан-
цев. Однако, как мы видим, действия 
правительства достаточно решитель-
ны. Но никто не дает гарантии, что за-
втра боевики снова не пересекут гра-
ницу Косово и Македонии. Очень важ-
но, что Лавров сразу, когда вспыхнули 
эти события, обозначил их причины, 
которые связаны прежде всего с ори-
ентацией Македонии на Россию и с 
выражением определенной самосто-
ятельности Македонии. Мне кажется, 
именно Россия сможет стать тем фак-
тором объективности, который не по-
зволит разгореться очередному по-
жару на Балканах.

Подготовила 
Надежда Ермолаева

КОММЕНТАРИЙ

Вслед за резким обострением полити-
ческой обстановки в Македонии на 
Балканах формируется еще один фак-
тор нестабильности. Как сообщили 
греческие СМИ, Албания предъявила 
Греции претензии в отношении при-
граничных районов между двумя 
странами. Эксперты считают подоб-
ное развитие событий далеко не слу-
чайным и увязывают его с перспекти-
вами участия России в энергопроек-
тах в регионе. Комментаторы уже 
успели связать политический кризис в 
Македонии с готовностью Скопье пу-
стить по территории своей страны 
нитку предложенного Россией трубо-

провода «Турецкий поток». Такая пер-
спектива не устраивает США.  Судя по 
имеющейся информации, в ходе не-
давнего визита в Афины спецпослан-
ник госдепа США по вопросам энерге-
тической безопасности Хофстайн 
безрезультатно пытался убедить ми-
нистра энергетики Греции Лафазани-
са и премьера Ципраса отказаться от 
взаимодействия с Москвой по этому 
вопросу. 
По данным греческой газеты «Катиме-
рини», из Албании в Грецию поступил 
выдержанный в жестких выражениях 
документ, фактически представляю-
щий собой территориальные претен-

зии к Греции. В частности, албанская 
сторона требует от Эллады отказать-
ся от планов по разведке и добыче 
углеводородов в Ионическом море на 
том основании, что район будущих по-
исков затрагивает территориальные 
воды Албании. Кроме того, Тирана по-
требовала от греческих официальных 
лиц предоставить результаты геологи-
ческих исследований в приграничном 
с Албанией районе Эпир на северо-за-
паде Греции. В Афинах не исключают, 
что вся эта история разгорелась из-за 
того, что еще в апреле министр энер-
гетики нового правительства Греции 
Панайотис Лафазанис официально 

пригласил к участию в тендере на раз-
ведку и добычу нефти и газа на 20 
участках в Ионическом море компа-
нии из России и Китая.  Добавлю, что 
изначально планы по добыче углево-
дородов в этих районах были анонси-
рованы предыдущим консерватив-
ным правительством Греции в апреле 
2011 года. Причем в прошлом году 
прошли тендеры, в ходе которых пер-
вые лицензии на разведывательное 
бурение были выданы западным ком-
паниям. Тогда никакой реакции со сто-
роны Албании не последовало.
«Мы критически относимся к подхо-
дам прошлого греческого правитель-

ства. Ведь многие важные страны и 
компании не были включены в этот 
тендер. Думаем, что Российская Фе-
дерация и ее ведущие энергокомпа-
нии могли бы стать стратегическими 
партнерами в этой сфере. В любом 
случае проведенные тендеры, кото-
рые, по нашему мнению, не до конца 
учитывали интересы греческого наро-
да, могут быть заново рассмотрены», 
— рассказал «РГ» ныне заместитель 
министра национальной обороны 
Костас Исихос.

Подготовил 
Александр Гасюк, Афины

АЛБАНИЯ УГРОЖАЕТ ГРЕЦИИ 

Узнайте на сайте: 
Кто пытается столкнуть 
Македонию в пропасть 
цветной революции
www.rg.ru/art/1119060

События в Скопье очень напомнинают начало «цветных революций»: сперва интеллигенты выходят на мирные протесты, а затем на первый план выдвигаются маргиналы, готовые к драке.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Брюссель намерен решить проблему беженцев военным путем

Евросоюз встанет на путь пиратства?
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A
Македония 
под напряжением
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Персона Службу Сергея Шойгу оценили и военные, и руководители регионов 

Чрезвычайно надежный

Перспективную технику для армии Шойгу предпочитает тестировать лично. Национальный центр управления обороной РФ создан по инициативе главы военного ведомства. Шойгу никак не назовешь «паркетным» чиновником. Ему привычнее ощущать под ногами полигон или палубу.

Руководитель Татарстана Рустам Минниханов видел, как работает его гость и военным, и спасателем.

Сначала Шойгу спасал регионы. Теперь — охраняет их. Мы попро-
сили глав российских регионов рассказать, что они об этом дума-
ют.

Олег Кожемяко, 
врио губернатора Сахалинской области:

— Наше знакомство произошло в 2005 году, когда в лютый холод 
Корякия была разморожена, а МЧС организовало спасение людей 
и возвращение тепла в их дома. Там же тундра, печного отопления 
нет. Силами спасателей мы это все и вытаскивали.
В 2006 году в том же Корякском автономном округе случилось на-
воднение. Первые кухни, палатки, первая помощь пришла от МЧС. 
В течение года там менялись спасательные отряды, которые по-
могали возвращать жизнь в привычное русло. 
В 2013 году, когда я был губернатором Амурской области, прои-
зошло невиданное наводнение уже на Дальнем Востоке. Приаму-
рье было в эпицентре стихии. Система МЧС — отлаженная и на-
строенная в бытность Шойгу министром по чрезвычайным ситуа-
циям — сработала тогда на «отлично». Сергей Кужугетович уже ко-
мандовал армией, но не мог остаться в стороне от нашей беды. В 
первые дни разгула стихии у нас состоялся разговор по телефону. 
Шойгу спросил: «Олег, что надо?» А нужны были мосты, хлебоза-
воды и полевые кухни, специальные лодки и вертолеты. Доставку 
всего этого организовали незамедлительно. В том, что при чудо-
вищном разгуле стихии мы не потеряли ни одной человеческой 
жизни, заслуга четких и профессиональных действий МЧС и Ми-
нистерства обороны.
Еще хочу сказать, что Сергей Кужугетович — не паркетный чинов-
ник, а простой человек, общительный и с хорошим чувством юмо-
ра. 

Егор Борисов, 
глава Республики Саха (Якутия):

— На огромной и климатически сложной территории Якутии почти 
ежегодно случаются стихийные бедствия. Так что с Сергеем Кужу-
гетовичем в бытность его руководителем МЧС России мы работа-
ли очень тесно. Он всегда и во всем поддерживал республику. Осо-
бенно это проявилось в 2001 году, когда всего за несколько меся-
цев буквально из руин был восстановлен пострадавший от навод-
нения город Ленск. Роль Шойгу в той операции оказалась ключе-
вой. Во многом благодаря его опыту и решительным действиям 
Ленск был спасен и фактически отстроен заново. Сергея Кужуге-
товича потом наградили высшим знаком отличия Республики 
Саха (Якутия) — орденом «Полярная звезда». 
Мне всегда импонировала в этом человеке твердость его слова. 
Не припомню, чтобы обещания Шойгу когда-либо расходились с 
делом. Если он сказал, что поможет республике техникой, то не-
пременно помогал. Если обещал увеличить численность регио-
нальной Службы спасения, то соответствующие директивы при-
нимались в оговоренные сроки. 
В октябре 2012 года прежний глава оборонного ведомства без 
всяких предупреждений приказал закрыть аэродром совмест-
ного базирования в заполярном якутском поселке Тикси. В ре-
зультате начались перебои с поставками продовольствия, воз-
никли трудности при оказании населению медицинской помо-
щи. Поселок поставили на грань выживания, назревал социаль-
ный взрыв. В республике мы организовали стыковочные верто-

летные рейсы через ближайший аэропорт, но это была «пожар-
ная» мера. 
Когда месяц спустя на пост министра обороны пришел Шойгу, мы 
сразу встретились. Я рассказал о сложившейся ситуации, и через 
некоторое время аэродром в Тикси начал функционировать по 
временной схеме. А после реконструкции взлетной полосы его 
деятельность была восстановлена полностью. 

Сергей Жвачкин,
губернатор Томской области:

— 30 ноября 2012 года в многоквартирном жилом доме в Томске 
при монтаже натяжных потолков взорвался газовый баллон. По-
гибли три человека, весь подъезд десятиэтажного дома пришлось 
эвакуировать. На дворе зима, как раз в тот день ударил первый си-
бирский мороз. Куда расселять людей? Сергей Кужугетович Шой-
гу сразу откликнулся на нашу беду. В доме, построенном мини-
стерством обороны для офицеров запаса, он до полного заверше-
ния восстановительных работ выделил пострадавшим 80 квар-
тир.
В прошлом году Шойгу передал в нашу собственность имущест-
венный комплекс двух военных городков в Томске. Передал без-
возмездно, несмотря на то, что объекты располагаются в центре 
города, на «лакомых» кусках земли. Сегодня мы создаем на этой 
базе межвузовский лицей-интернат для одаренных детей.

Юнус-Бек Евкуров, 
глава Республики Ингушетия:

— Шойгу — человек слова. Если что-то пообещал, обязательно сде-
лает, причем не откладывая в долгий ящик. Не раз в этом убеждал-
ся. В первый раз обратился к Сергею Кужугетовичу в 2008 году, 
когда был назначен главой Ингушетии. Шойгу тогда руководил 
МЧС России и сам предложил помощь в оснащении республикан-
ского министерства по чрезвычайным ситуациям. В короткий 
срок наши спасатели получили лучшую технику. 
Будучи министром обороны, Шойгу дал команду увеличить коли-
чество призывников из Ингушетии с двухсот до тысячи. Для респу-
блики это важно. Кроме того, Сергей Кужугетович поддержал 
идею включения горского кадетского корпуса Ингушетии в систе-
му военного образования страны. 
И главное — став министром обороны, Шойгу дал второе дыхание 
Российской армии. До него большинство офицеров и генералов, 
чего греха таить, чувствовали себя подавленно. Теперь же воен-
ные, не побоюсь высоких слов, воспряли духом.

Таймураз Мамсуров, 
глава Республики Северная Осетия—Алания: 

— С Сергеем Кужугетовичем я познакомился в начале 90-х годов, 
когда из Грузии в Северную Осетию хлынул поток беженцев. Шой-
гу тогда являлся председателем Государственного комитета 
РСФСР по чрезвычайным ситуациям, а я возглавлял Правобереж-
ный район республики, и у меня в Беслане впервые был развернут 
надувной госпиталь.
В ноябре 1992-го вспыхнул осетино-ингушский конфликт, и Шой-
гу назначили заместителем главы временной администрации в 
Северной Осетии и Ингушетии. Вся работа, которую он вел по уре-
гулированию конфликта, проходила на моих глазах. 

Когда в 2008 году на Южную Осетию напала Грузия и Россия про-
вела операцию по принуждению агрессора к миру, Шойгу руково-
дил силами МЧС на месте конфликта, а я был его заместителем.
В июле 2010 года рейсовый автобус с 25 пассажирами, ехавший 
из Владикавказа в Цхинвал, упал в пропасть в районе югоосе-
тинского села Рук. 11 человек погибли, остальные получили тя-
желые ранения. Сергей Кужугетович прилетел из Москвы и уже 
через пару часов руководил и лично занимался спасением лю-
дей.
Как видите, вместе нам приходилось работать в экстренных си-
туациях. Но ведь именно там по-настоящему узнаешь челове-
ка. Я, конечно, обращал внимание на некоторые черты характе-
ра тогдашнего главы МЧС, а ныне — министра обороны России. 
В первую очередь, он всегда бережет людей и никогда не броса-
ет их на произвол судьбы. Сколько раз Шойгу мог сказать: «Из-
вините, больше ничем не могу помочь». Но он так не делал ни-
когда. 
Решения Сергей Кужугетович принимает всегда быстро, но очень 
взвешенно. А еще Шойгу обладает удивительной выдержкой. Он 
знает, что паника, исходящая от руководителя, передается подчи-
ненным. А спокойствие, наоборот, означает, что все держится под 
контролем. Так вот, Шойгу всегда спокоен и на него всегда можно 
положиться. 

Рустам Минниханов, 
врио президента Республики Татарстан:

—10 июня 2011 года на Волге затонул дизель-электроход «Булга-
рия». Поисково-спасательная операция длилась 16 дней. В Татарс-
тан по личному распоряжению Шойгу тогда доставили необходи-
мую технику, сюда прибыли высокопрофессиональные водолазы 
со всей страны — от Ульяновска до Иркутска. Оперативно был ре-
шен вопрос о срочном выдвижении к месту гибели «Булгарии» 
двух мощных плавучих кранов из подмосковной Дубны и Волго-
града. И, что не менее важно, была умело организована работа 
психологов. Люди нуждались в их помощи, поддержке, и они ее 
получили. 
Трагедия на Волге стала огромным испытанием для всей россий-
ской системы  действий в чрезвычайных ситуациях. Она его вы-
держала с честью. В этом огромная заслуга Шойгу.

Сергей Ерощенко, 
врио губернатора Иркутской области:

— Шойгу когда-то организовал и возглавил министерство, не похо-
жее ни на одно ведомство. Оно уже много лет спасает жизни лю-
дей, порой попадающих в смертельно опасные ситуации. МЧС за-
рекомендовало себя как единая и очень эффективная команда. 
А то, что Шойгу не раз лично руководил спасательными операция-
ми, , говорит о нем как о решительном человеке.

Подготовили Александр Ярошенко (Благовещенск), 
Владимир Таюрский (Якутск), Анатолий Буров (Томск), 
Алена Ларина (Магас), Юрий Гень (Владикавказ), 
Ольга Кондрева (Казань), Екатерина Дементьева 
(Иркутск)

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В РАЗГУЛ СТИХИИ ШОЙГУ СПРОСИЛ: «ОЛЕГ, ЧТО НАДО?» 
А НУЖНЫ БЫЛИ МОСТЫ, ХЛЕБОЗАВОДЫ, ПОЛЕВЫЕ КУХНИ...

Полный тест читайте на сайте «РГ»
www.rg.ru
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При полном параде Сергея Шойгу увидишь нечасто. Отпуск с пляжем и шезлонгами — это не для них. ... А еще — конь, ружье и вольный ветер.
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Сообщение Совета Федерации 
Федерального Собрания
Российской Федерации

Совет Федерации Федерального Собра-
ния Российской Федерации сообщает об 
одной вакансии среди членов Высшей ква-
лификационной коллегии судей Россий-
ской Федерации — представителей обще-
ственности.

В соответствии с Федеральным зако-
ном «Об органах судейского сообщества 
в Российской Федерации» представителя-
ми общественности в Высшей квалифика-
ционной коллегии судей Российской Феде-
рации могут быть граждане Российской 
Федерации, достигшие 35 лет, имеющие 
высшее юридическое образование, не 
совершившие порочащих их поступков, не 
замещающие государственные или муни-
ципальные должности, должности государ-
ственной или муниципальной службы, не 
являющиеся руководителями организаций 

и учреждений независимо от организаци-
онно-правовых форм и форм собственно-
сти, адвокатами и нотариусами.

Порядок назначения членов Высшей 
квалификационной коллегии судей Рос-
сийской Федерации — представителей 
общественности определен Регламентом 
Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации.

Общероссийским общественным орга-
низациям юридической направленности, 
имеющим государственную регистрацию, 
и общероссийским общественным органи-
зациям, основной уставной целью которых 
является защита прав и свобод человека 
и гражданина, а также научно-педагогиче-
ским коллективам юридических научных 
организаций и юридических образователь-
ных организаций предлагается выдвинуть 

по одному кандидату, соответствующему 
установленным законом требованиям, для 
назначения членом Высшей квалификаци-
онной коллегии судей Российской Федера-
ции — представителем общественности.

Материалы о выдвижении кандидата 
(устав выдвинувшей его организации, 
копия свидетельства о государственной 
регистрации, протокол заседания (собра-
ния), на котором рассматривался вопрос 
о выдвижении кандидата, кадровая справка 
на кандидата и его характеристика) до 
16 июня 2015 года представляются в Совет 
Федерации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации по адресу: 103426, 
Москва, ул. Б.Дмитровка, д. 26.

По окончании указанного срока все кан-
дидатуры будут предварительно рассмо-
трены на заседании Комитета Совета Феде-

рации по конституционному законодатель-
ству и государственному строительству 
и наиболее подготовленные из них будут 
представлены к назначению на заседании 
Совета Федерации.

Совет Федерации выражает надежду 
на привлечение к работе в Высшей квали-
фикационной коллегии судей Российской 
Федерации ярких, талантливых, высоко-
профессиональных юристов, способных 
внести достаточный вклад в дальнейшее 
совершенствование судебной системы 
России.

Председатель 

Совета Федерации 

Федерального Собрания 

Российской Федерации 

В. Матвиенко

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Центризбирком рассмотрел результаты учета объема эфирного времени, затраченно-
го в апреле 2015 года на освещение деятельности парламентских партий в общероссий-
ских и региональных телерадиопередачах. Вынесено заключение о соблюдении вещате-
лями требований закона «О гарантиях равенства парламентских партий при освещении 
их деятельности государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами». 

Мандат передан 
однопартийцу

В связи с досрочным прекращением полномочий депутата Госдумы Никитина В.С., 
избранного в составе федерального списка кандидатов, выдвинутого «Коммунистической 
партией Российской Федерации», Центральная избирательная комиссия постановила 
передать вакантный мандат зарегистрированному кандидату в депутаты Госдумы из феде-
рального списка кандидатов, выдвинутого «Коммунистической партией Российской 
Федерации», Ревину И.А. (региональная группа № 40 «Калининградская область, Псков-
ская область», № 2). Решено зарегистрировать депутата Госдумы Ревина И.А. и выдать ему 
удостоверение об избрании.

Постановление Правительства Российской Федерации
от 14 мая 2015 г. № 466 г. Москва

О ежегодных основных удлиненных 
оплачиваемых отпусках

В соответствии со статьей 334 Трудово-
го кодекса Российской Федерации, пунктом 
3  части 5  статьи 47, частью 7  статьи 
51 и частью 4 статьи 52 Федерального зако-
на «Об образовании в Российской Федера-
ции» Правительство Российской Федера-
ции постановляет:

1. Установить продолжительность еже-
годных основных удлиненных оплачивае-
мых отпусков работникам, замещающим 
должности педагогических работников, 
а также руководителей образовательных 
организаций, заместителей руководителей 
образовательных организаций, руководи-
телей структурных подразделений этих 
организаций и их заместителей, согласно 
приложению.

2. Признать утратившими силу:
постановление Правительства Рос-

сийской Федерации от 1 октября 2002 г. 
№ 724 «О продолжительности ежегодного 
основного удлиненного оплачиваемого 
отпуска, предоставляемого педагогиче-
ским работникам» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2002, 
№ 40, ст. 3935);

постановление Правительства Россий-
ской Федерации от 29 ноября 2003 г. № 726 
«О внесении изменений в постановление 
Правительства Российской Федерации от 
1 октября 2002 г. № 724» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2003, 
№ 49, ст. 4779);

постановление Правительства Россий-
ской Федерации от 11 мая 2007 г. № 283 
«О внесении изменений в постановление 
Правительства Российской Федерации от 
1 октября 2002 г. № 724» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2007, 
№ 21, ст. 2507);

пункт 11 изменений, которые вносятся 
в акты Правительства Российской Федера-
ции об образовательных учреждениях, 
в которых обучаются (воспитываются) дети 
с ограниченными возможностями здоровья, 
утвержденных постановлением Правитель-
ства Российской Федерации от 18 августа 
2008 г. №617 «О внесении изменений в неко-
торые акты Правительства Российской 
Федерации об образовательных учреждени-
ях, в которых обучаются (воспитываются) 
дети с ограниченными возможностями здо-
ровья» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2008, № 34, ст. 3926);

постановление Правительства Россий-
ской Федерации от 16 июля 2009 г. № 576 
«О внесении изменений в приложение 
к постановлению Правительства Россий-
ской Федерации от 1 октября 2002 г. № 724» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2009, № 30, ст. 3818);

постановление Правительства Россий-
ской Федерации от 21 мая 2012 г. №502 
«О внесении изменения в приложение 
к постановлению Правительства Россий-
ской Федерации от 1 октября 2002 г. № 724» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2012, № 22, ст. 2874);

пункт 6 изменений, которые вносятся 
в акты Правительства Российской Федера-
ции, утвержденных постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 23 июня 
2014 г. №581 «Об изменении и признании 
утратившими силу некоторых актов Прави-
тельства Российской Федерации» (Собра-
ние законодательства Российской Федера-
ции, 2014, № 26, ст. 3577).

Председатель Правительства 

Российской Федерации 

Д. Медведев

Приложение

Ежегодные основные удлиненные 
оплачиваемые отпуска работников, 

замещающих должности педагогических 
работников, а также руководителей 

образовательных организаций, заместителей 
руководителей образовательных 

организаций, руководителей структурных 
подразделений этих организаций 

и их заместителей
Наименование должностей работников Продолжительность 

ежегодного основ-
ного удлиненного 

оплачиваемого 
отпуска

I. Дошкольные образовательные организации

1.  Педагогические работники, должности которых указаны 
в подразделе 2 раздела I номенклатуры должностей педагоги-
ческих работников организаций, осуществляющих образова-
тельную деятельность, должностей руководителей образова-
тельных организаций, утвержденной постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 8 августа 2013 г. № 678 
«Об утверждении номенклатуры должностей педагогических 
работников организаций, осуществляющих образовательную 
деятельность, должностей руководителей образовательных 
организаций» (далее — номенклатура должностей), за исклю-
чением должностей педагогических работников, указанных 
в пунктах 4 и 5 настоящего раздела

42

2.  Руководители, должности которых указаны в подразделе 1 раз-
дела II номенклатуры должностей, за исключением должностей 
руководителей, указанных в пункте 5 настоящего раздела

42

3.  Руководители, должности которых указаны в подразделе 2 
раздела II номенклатуры должностей, при условии, что их дея-
тельность связана с руководством образовательной, научной 
и (или) творческой, научно-методической, методической дея-
тельностью, за исключением должностей руководителей, ука-
занных в пункте 6 настоящего раздела

42

4.  Педагогические работники, должности которых указаны 
в подразделе 2 раздела I номенклатуры должностей, работаю-
щие с обучающимися с ограниченными возможностями здоро-
вья и (или) лицами, нуждающимися в длительном лечении

56

5.  Руководители, должности которых указаны в подразделе 1 
раздела II номенклатуры должностей, работающие в образова-
тельных организациях для обучающихся с ограниченными воз-
можностями здоровья и (или) нуждающихся в длительном 
лечении

56

6.  Руководители, должности которых указаны в подразделе 2 
раздела II номенклатуры должностей, работающие в образова-
тельных организациях для обучающихся с ограниченными воз-
можностями здоровья и (или) нуждающихся в длительном 
лечении, при условии, что их деятельность связана с руковод-
ством образовательной, научной и (или) творческой, научно-
методической, методической деятельностью

56

II. Организации дополнительного образования

1.  Педагогические работники, должности которых указаны 
в подразделе 2 раздела I номенклатуры должностей, за исклю-
чением должностей педагогических работников, указанных 
в пунктах 4 и 7 настоящего раздела

42

2.  Руководители, должности которых указаны в подразделе 1 раз-
дела II номенклатуры должностей, за исключением должностей 
руководителей, указанных в пункте 5 настоящего раздела

42

3.  Руководители, должности которых указаны в подразделе 2 
раздела II номенклатуры должностей, при условии, что их дея-
тельность связана с руководством образовательной, научной 
и (или) творческой, научно-методической, методической дея-
тельностью, за исключением должностей руководителей, ука-
занных в пункте 6 настоящего раздела

42

4.  Педагогические работники, должности которых указаны 
в подразделе 2 раздела I номенклатуры должностей, работаю-
щие в организациях дополнительного образования в области 
искусств (детские школы искусств по видам искусств)

56

5.  Руководители, должности которых указаны в подразделе 1 
раздела II номенклатуры должностей, организаций дополни-
тельного образования в области искусств (детские школы 
искусств по видам искусств)

56

6.  Руководители, должности которых указаны в подразделе 2 раз-
дела II номенклатуры должностей, организаций дополнитель-
ного образования в области искусств (детские школы искусств 
по видам искусств) при условии, что их деятельность связана 
с руководством образовательной, научной и (или) творческой, 
научно-методической, методической деятельностью

56

7.  Педагоги дополнительного образования, работающие с обуча-
ющимися с ограниченными возможностями здоровья

56

III. Общеобразовательные организации,
профессиональные образовательные организации,

образовательные организации высшего образования,
организации дополнительного профессионального образования

1.  Педагогические работники, должности которых указаны в раз-
деле I номенклатуры должностей, за исключением должностей 
педагогических работников, указанных в пункте 5 настоящего 
раздела

56

2.  Руководители, должности которых указаны в подразделе 1 
раздела II номенклатуры должностей

56

3.  Руководители, должности которых указаны в подразделе 2 
раздела II номенклатуры должностей, при условии, что их дея-
тельность связана с руководством образовательной, научной 
и (или) творческой, научно-методической, методической дея-
тельностью

56

4.  Воспитатели, музыкальные руководители, работающие в груп-
пах для обучающихся дошкольного возраста с ограниченными 
возможностями здоровья и (или) нуждающихся в длительном 
лечении

56

5.  Воспитатели, музыкальные руководители, работающие в груп-
пах для детей дошкольного возраста, за исключением воспита-
телей и музыкальных руководителей, указанных в пункте 4 
настоящего раздела

42

IV. Организации, осуществляющие обучение

1.  Педагогические работники, должности которых указаны в раз-
деле I номенклатуры должностей, за исключением должностей 
педагогических работников, указанных в пункте 2 настоящего 
раздела

42

2.  Педагогические работники, должности которых указаны в раз-
деле I номенклатуры должностей, работающие в организациях 
для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, 
организациях, осуществляющих лечение, организациях, осу-
ществляющих социальное обслуживание, а также в центрах 
психолого-педагогической, медицинской и социальной помо-
щи, создаваемых в соответствии со статьей 42 Федерального 
закона «Об образовании в Российской Федерации»

56

Извещение
Оргкомитет политической партии с предполагаемым наименованием «Национально-

консервативная партия России» извещает, что учредительный съезд этой партии состоится 
22 июня 2015 года в Москве по адресу: ул. Спартаковская, 2б. Начало съезда в 13.00.

Открытое акционерное общество «Аэрофлот — российские авиа-
линии» (ОАО «Аэрофлот»), место нахождения общества: Российская 
Федерация, 119002, г. Москва, ул. Арбат, дом 10, объявляет о прове-
дении годового общего собрания акционеров. Форма проведения го-
дового общего собрания акционеров — собрание.

Дата и время начала общего собрания — 22 июня 2015 года, 10 
часов 00 минут. 

Место проведения собрания — Российская Федерация, г. Мо-
сква, Северный административный округ, Международное шоссе, 
владение 31, строение 1 — офисное здание ОАО «Аэрофлот».

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в со-
брании, 5 мая 2015 года.

Заполненные и подписанные бюллетени акционеры могут направ-
лять по следующему почтовому адресу: Российская Федерация, 
119002, Москва, ул. Арбат, дом 10, департамент корпоративного 
управления ОАО «Аэрофлот». При определении кворума и подведе-
нии итогов голосования учитываются голоса, представленные бюл-
летенями для голосования, полученными Обществом не позднее 19 
июня 2015 года (включительно). 

Повестка дня общего собрания акционеров:
1. Утверждение распорядка дня, регламента голосования, состава 

рабочих органов годового общего собрания акционеров ОАО «Аэро-
флот».

2. Утверждение годового отчета Общества за 2014 год.
3. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности, в том числе от-

чета о финансовых результатах Общества за 2014 год.
4. Утверждение распределения прибыли Общества по результатам 

2014 финансового года.
5. О размере дивидендов, сроках и форме их выплаты по итогам 

работы за 2014 год и установлении даты, на которую определяются 
лица, имеющие право на получение дивидендов.

6. О выплате вознаграждения членам Совета директоров ОАО 
«Аэрофлот».

7. О выплате вознаграждения членам Ревизионной комиссии ОАО 
«Аэрофлот».

8. Избрание членов Совета директоров ОАО «Аэрофлот».
9. Избрание членов Ревизионной комиссии ОАО «Аэрофлот».
10. Утверждение аудитора ОАО «Аэрофлот» на 2015 год.
11. Об утверждении Устава ОАО «Аэрофлот» в новой редакции.
12. Об утверждении Положения об Общем собрании акционеров 

ОАО «Аэрофлот» в новой редакции.
13. Об утверждении Положения о Совете директоров ОАО «Аэро-

флот» в новой редакции.
14. Об утверждении Положения о Правлении ОАО «Аэрофлот» 

в новой редакции.
15. Об утверждении Положения о Ревизионной комиссии ОАО 

«Аэрофлот» в новой редакции.
16. Об утверждении Положения о вознаграждении членов Совета 

директоров ОАО «Аэрофлот» в новой редакции.
17. Об утверждении Положения о вознаграждении членов Ревизи-

онной комиссии ОАО «Аэрофлот» в новой редакции.
18. Об одобрении сделок ОАО «Аэрофлот», в совершении которых 

имеется заинтересованность, включая сделки, которые могут быть 
совершены в будущем в процессе осуществления ОАО «Аэрофлот» 
его обычной хозяйственной деятельности.

19. Об одобрении сделки, в совершении которой имеется заинте-
ресованность, по передаче ОАО «Аэрофлот» в субаренду ООО «Авиа-
компания «Победа» четырех воздушных судов Boeing 737-800 с се-
рийными номерами 41205, 41206, 41208 и 41212.

20. Об одобрении сделки, в совершении которой имеется заинте-
ресованность, по передаче ОАО «Аэрофлот» в субаренду ООО «Авиа-
компания «Победа» трех воздушных судов Boeing 737-800 с серий-
ными номерами 43662, 43664 и 43666.

21. Об одобрении сделки, в совершении которой имеется заинте-
ресованность, по передаче ОАО «Аэрофлот» в субаренду ООО «Авиа-
компания «Победа» трех воздушных судов Boeing 737-800 с серий-
ными номерами 39947, 39948 и 39950.

22. Об одобрении совокупности взаимосвязанных сделок, в совер-
шении одной из которых имеется заинтересованность, по передаче 
ОАО «Аэрофлот» в субаренду ООО «Авиакомпания «Победа» двух 
воздушных судов Boeing 737-800 с серийными номерами 41991 
и 41992.

23. Об одобрении сделки, в совершении которой имеется заинте-
ресованность, по передаче ОАО «Аэрофлот» в субаренду ООО «Авиа-
компания «Победа» одного воздушного судна Boeing 737-800 с се-
рийным номером 39441.

24. Об участии ОАО «Аэрофлот» в Ассоциации «Технологическая 
платформа «Авиационная мобильность и авиационные техноло-
гии».

С информацией (материалами), предоставляемой акционерам 
при подготовке к проведению общего собрания, можно ознакомиться 
с 23 мая по 22 июня 2015 года по рабочим дням с 10 до 17 часов 30 ми-
нут (в пятницу до 15 часов) по следующим адресам:

1) 119002, г. Москва, ул. Арбат, дом 10, департамент корпоратив-
ного управления ОАО «Аэрофлот»;

2) 121108, г. Москва, ул. Ивана Франко, дом 8, бизнес-центр 
«Kutuzoff Tower», операционный зал Центрального офиса ЗАО «Ком-
пьютершер Регистратор».

Регистрация участников годового общего собрания акционеров 
и выдача пригласительных билетов на собрание будет проводиться 
по указанному выше месту проведения годового общего собрания ак-
ционеров 22 июня 2015 года с 08.00 до завершения обсуждения по-
следнего вопроса повестки дня общего собрания, по которому имеет-
ся кворум. Для регистрации в качестве участника собрания при 
себе следует иметь документ, удостоверяющий личность (об-
щегражданский паспорт). Для участия в собрании также следует 
иметь комплект бюллетеней, полученный акционерами по почте.

Участникам собрания, представляющим интересы акционеров, 
полномочия которых не зарегистрированы у регистратора Общества, 
необходимо представить доверенности, оформленные в соответствии 
с требованиями пунктов 4 и 5 статьи 185 Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации или удостоверенные нотариально. Представите-
лям юридических лиц необходимо также иметь документы, удосто-
веряющие полномочия представителей на осуществление соответ-
ствующих действий от имени юридического лица. 
Справки по телефонам: (495) 926-8160, (495) 258-0684.

Совет директоров ОАО «Аэрофлот»

СООБЩЕНИЕ

о проведении годового общего собрания 
акционеров ОАО «Аэрофлот»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «САНТЕХПРОМ» информирует о проведении 
30 мая 2015 г. с 10 час. 00 мин. годового общего собрания ак-
ционеров в зале заседаний, расположенном по адресу: г. Мо-
сква, ул. Амурская, д. 9/6.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение 
о внесении изменений в извещение о 

проведении аукциона на право заключения 
договора аренды находящихся в 

федеральной собственности трех земельных 
участков, входящих в состав единого лота, 
для комплексного освоения территории, в 

рамках которого предусматриваются в том 
числе строительство в минимально 

требуемом объеме жилья экономического 
класса и иное жилищное строительство

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд) в соответствии с решением правления 
Фонда (протокол от 18.05.2015 № 73) сообщает о внесении в из-
вещение о проведении аукциона на право заключения договора 
аренды находящихся в федеральной собственности трех земель-
ных участков, входящих в состав единого лота, общей площадью 
479 700 кв. м (кадастровые номера 50:05:0060324:5, 
50:05:0000000:78083, 50:05:0000000:78084), расположенных по 
адресу: Московская область, Сергиево-Посадский район, ОНО 
ППЗ «Конкурсный», для комплексного освоения территории, в 
рамках которого предусматриваются в том числе строительство в 
минимально требуемом объеме жилья экономического класса и 
иное жилищное строительство, опубликованное в «Российской 
газете» от 27.04.2015 № 89 (6660), с изменениями, опубликован-
ными в «Российской газете» от 30.04.2015 № 92 (6663) (далее — 
извещение), следующих изменений. 

1. Пункт 3.2 извещения излагается в следующей редакции: 
«3.2. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним до-

кументами, указанными в пункте 3.1 настоящего извещения, при-
нимаются организатором аукциона по рабочим дням с 11.00 до 
18.00 (перерыв с 13.00 до 14.00) начиная с 27 апреля 2015 г. по ад-
ресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, центральный 
подъезд, к. 308. Прием заявок прекращается 15 июня 2015 г. в 
18.00.».

2. Абзац первый пункта 3.4 извещения излагается в следующей 
редакции:

«3.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в разме-
ре 5 393 746 (пять миллионов триста девяносто три тысячи семь-
сот сорок шесть) рублей 80 копеек. Оплата задатка осуществляет-
ся по безналичному расчету путем перечисления денежных средств 
на основании договора о задатке, который заключается по месту 
приема заявок в порядке, предусмотренном статьей 428 Граждан-
ского кодекса Российской Федерации, либо задаток вносится без-
наличным порядком путем перечисления денежных средств на 
расчетный счет организатора аукциона, указанный в настоящем 
извещении, без заключения договора о задатке в срок не позднее 
15 июня 2015 г.».

3. Пункт 4.1 извещения излагается в следующей редакции:
«4.1. Определение участников аукциона проводится 16 июня 

2015 г. по адресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, цен-
тральный подъезд, к. 321.». 

4. Абзац первый пункта 4.2 извещения излагается в следующей 
редакции:

«4.2. Аукцион состоится 17 июня 2015 г. в 13.00 по адресу, ука-
занному в пункте 4.1 настоящего извещения.».

ООО «Центрэнерго» в соответствии со Стандартами раскрытия 
информации субъектами оптового и розничных рынков элек-
трической энергии, утвержденными Постановлением Прави-
тельства РФ от 21.01.2004 №24, опубликовало в информационно-
телекоммуникационной сети Интернет следующую информа-
цию: годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность, аудитор-
ское заключение; структура и объем затрат на производство и 
реализацию товаров (работ, услуг); основные условия договора 
энергоснабжения (купли-продажи электрической энергии); 
информацию о деятельности энергосбытовой организации; ин-
формацию об объеме фактического полезного отпуска электри-
ческой энергии (мощности). Ознакомиться с данной информа-
цией в полном объеме можно на официальном сайте организа-
ции в сети Интернет www.centrenergo.ru в разделе «Раскрытие 
информации», а также на сервере раскрытия информации Ин-
терфакс www.e-disclosure.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Изменение стоимости  
международных вызовов 

для абонентов ПАО «МегаФон»
21 мая 2015
С 1 июня 2015 для абонентов ПАО «МегаФон» Даль-

невосточного, Центрального, Сибирского, Кавказского 
филиалов и с 22 июня 2015 для абонентов Уральского, 
Поволжского, Столичного филиалов, обсуживающих-
ся на тарифах массового рынка, стоимость исходящих 
международных вызовов на системы спутниковой свя-
зи (Инмарсат, Иридиум, MCP, GlobalStar, Турайя и пр.) 
составит 313 руб.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение о проведении  
годового общего собрания акционеров  

открытого акционерного общества «Биохимик»
Уважаемые акционеры!

Годовое общее собрание акционеров открытого акционерного 
общества «Биохимик», место нахождения общества: Россия, Респуб-
лика Мордовия, г.Саранск, ул.Васенко, 15а, созывается в соответс-
твии с решением Совета директоров № 07/15 от 24 апреля 2015 года 
и проводится в форме собрания — совместного присутствия акцио-
неров для обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений 
по вопросам, поставленным на голосование.

Годовое общее собрание акционеров состоится 16 июня 2015 г. 
в 12.00 по местному времени в г. Саранск по адресу: г. Саранск, ул. Ва-
сенко, д. 15а, малый зал заводоуправления ОАО «Биохимик».

Регистрация лиц, имеющих право на участие в годовом общем 
собрании акционеров, начинается 16 июня 2015 года с 11.30 по мес-
тному времени в г. Саранск по адресу: г. Саранск, ул. Васенко, д. 15а, 
малый зал заводоуправления ОАО «Биохимик».

Повестка дня годового общего собрания акционеров:
1. Определение порядка ведения годового общего собрания акци-

онеров ОАО «Биохимик».
2. Утверждение годового отчета ОАО «Биохимик» за 2014 год.
3. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности, в том числе 

отчётов о прибылях и убытках (счетов прибылей и убытков) ОАО 
«Биохимик» за 2014 (финансовый) год.

4. Утверждение распределения прибыли ОАО «Биохимик» по ре-
зультатам 2014 года. 

5. О размере, сроках и форме выплаты дивидендов по результатам 
2014 года.

6. Избрание членов Совета директоров ОАО «Биохимик».
7. Избрание членов Ревизионной комиссии ОАО «Биохимик».
8. Утверждение аудитора ОАО «Биохимик».
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в годо-

вом общем собрании акционеров, — 14 мая 2015 года.
При проведении годового общего собрания лица, включенные 

в список лиц, имеющих право на участие в годовом общем собрании 
акционеров (их представители), вправе принять участие в годовом 
общем собрании акционеров. 

Акционер имеет право принять участие в годовом общем собра-
нии акционеров как лично, так и через своего представителя. Для 
участия в годовом общем собрании акционер должен иметь при себе 
паспорт или иной документ, удостоверяющий личность, а предста-
витель акционера дополнительно доверенность, оформленную в со-
ответствии с требованиями законодательства Российской Федера-
ции.

С информацией (материалами), подлежащей предоставлению 
при подготовке к проведению годового общего собрания акционе-
ров, можно ознакомиться с 26 мая 2015 года ежедневно (кроме вы-
ходных и праздничных дней) по адресам:

— г. Саранск, ул. Васенко, д. 15а, в помещении юридического от-
дела ОАО «Биохимик», телефон для справок: 8(8342) 38-03-78.

Совет директоров  
Открытого акционерного общества «Биохимик»

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объяв-
ляет об открытии вакантных должностей:

— заместителя председателя Ленинградского областного 
суда;

— заместителя председателя Мурманского гарнизонного 
военного суда;

— заместителя председателя Ростовского-на-Дону гарни-
зонного военного суда;

— судьи 95-го гарнизонного военного суда;
— судьи Арбитражного суда Северо-Западного округа;
— судьи Первого арбитражного апелляционного суда;
— судьи Третьего арбитражного апелляционного суда;
— судьи Десятого арбитражного апелляционного суда;
— судьи Пятнадцатого арбитражного апелляционного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995, г. Москва, ул. Барри-
кадная, 8, строение 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов — 22 июня 2015 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:

8 499 257 37 52
8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU

ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RUРЕКЛАМА

Компания  
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурса:
«Поставка автомобильного транспорта  

для ООО «Автотранскалий» в 2015 году»
Контакты исполнителя ОАРиЗО  

Цидвинцев Михаил Юрьевич, 8 (3424) 29-63-38
«Поставка Конвейера Промежуточного ПК-1500  

для БКПРУ-3  в 2015г.»
Контакты исполнителя ОАРиЗО  

Никитенко Ольга Яковлевна, 8 (3424) 29-56-43
Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная докумен-

тация выложена с 19.05.2015 г. на сайте: www.uralkali.com в разде-
ле «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТОЛЬКО В «РГ» Известный
польский актер
и режиссер везет в Россию
свой новый фильм 

Гражданин
Ежи Штур

Ариадна Рокоссовская

В МОСКВЕ стартует восьмой по счету фестиваль поль-
ского кино. Как рассказал «РГ» организатор фестиваля 
Петр Скульский, ставший традиционным киносмотр 
пройдет с 21 по 28 мая в двух московских кинотеатрах.

 «В кинотеатре «Пять звезд» на Павелецкой будут де-
монстрироваться фильмы из конкурсной программы, 
а в «Иллюзионе» — ретроспектива фильмов Ежи Штура 
и остальная часть программы. Мы специально их разде-
лили. Ежи Штур приедет в Москву, чтобы представить 
свои фильмы, и самым симпатичным моментом фести-
валя будет его встреча со зрителями», — сообщил Петр 
Скульский. Он также заметил, что, как и в прошлом году, 
вход на все киносеансы будет бесплатным. В этом году 
российскому зрителю представится возможность уви-
деть самые важные польские ленты сезона 2014/2015. 
Это и оскароносная «Ида» Павла Павликовского, и «Пе-
сни пьющих» Войцеха Смажовского, и «Боги» Лукаша 
Пальковского. В конкурсной программе можно будет по-
смотреть новый фильм Ежи Штура «Гражданин». Люби-
мый российскими зрителями актер и режиссер расска-
зал «РГ», что планирует смотреть его вместе с москов-
скими зрителями.

Фильм «Гражданин» 
о вашей жизни в со-
циалистической 
Польше заявлен как 
трагикомедия. Со-
здается ощущение, 
что это ваш излю-
бленный жанр — за-
трагивать важные 
темы с присущим 
вам чувством юмора.
ЕЖИ ШТУР: Я не знаю, 
так ли важна эта 
тема... Пожалуй, да, 
ведь этот фильм в ки-
нотеатрах в Польше 
посмотрело полмил-
лиона зрителей. Это 
картина о буднях 
Польской народной 
республики, о выбо-
рах дорог, об опасно-
стях, которые нас 
подстерегали. Но по-
казать все это я старался таким образом, чтобы над этим 
уже можно было посмеяться, улыбнуться, не предъявлять 
претензий и, не жалеть о тех временах. Это была наша 
жизнь — жизнь моего поколения, тех, кому сегодня около 
60 лет. И ведь это была интересная жизнь! Я, например, 
свои первые шаги на актерском поприще сделал 
в 1953 году под бюстом Сталина. Читал стихотворение. 
А заканчивается все в свободной стране, с паспортом ко-
торой я могу свободно ездить по Европе. Все то, что мы пе-
режили — большое достижение. И это я хотел показать. Ну, 
и заодно посмеяться над нашими слабостями, политиче-
ской наивностью. Что касается жанра — да, мне интересно 
работать на границе жанров — комедии, драмы. Я долго ра-
ботал в кино Италии, и это их манера, например, Федери-
ко Феллини, Роберто Бениньо. Мне это нравится. 

Люди хорошо приняли ленту «Гражданин», ведь он 
и об их жизни. А с другой стороны, меня очень сильно 
критикуют. В национал-патриотических кругах мне 
предлагали уезжать из Польши, раз мне тут так не нра-
вится. Один польский зритель в Германии на фестивале 
в Висбадене обозвал меня «красным агентом», когда 
я сказал, что те годы — это моя жизнь, моя молодость, моя 
любовь, мой личный выбор, образование, между про-
чим, очень хорошее.

Пан Ежи, российско-
му зрителю вы боль-
ше знакомы как ак-
тер. Вспомним хотя 
бы ленты «Сексмис-
сия, или Новые ама-
зонки» и «Ва-банк». 
А тем временем вы 
уже много лет сни-
маете кино. Что за-
ставило сменить 
профессию?
ЕЖИ ШТУР: Вы знаете, 
с возрастом прихо-
дит потребность что-
то сказать людям. 

Я говорю постоянно — фильмом, спектаклем, своими кни-
гами. Это мною движет. Но ответственность актера, осо-
бенно в кино, ограничена. Ты отвечаешь только за свой 
участок. А хочется — за все! Поэтому я стал режиссером. 
И если бы сегодня мне представилась возможность вер-
нуться в 1994 год, когда я принимал это решение, я бы ни-
чего не изменил. Да, в моей актерской карьере все склады-
валось прекрасно, и, кто знает, если бы я занимался только 
этим, возможно, я бы стал одним из лучших актеров Евро-
пы… Но теперь у меня есть что-то свое, что-то, чем я могу 
делиться с людьми. И они меня за это вознаграждают. 

Ваш сын Мачей Штур, известнейший актер, в фильме 
«Гражданин» играет вас в молодости. Похож?
ЕЖИ ШТУР: Это пусть решит зритель. Поначалу, когда он 
встал на актерскую стезю, я волновался за него очень 
сильно, пытался указывать ему на недостатки. Но моло-
дые не любят, когда им делают замечания, они плохо пе-
реносят критику. Я несколько раз снимал сына в своих 
фильмах, снимался с ним в картинах других режиссеров, 
и, должен признать, он сдал даже мой суровый экзамен. 

Вы неплохо знаете российскую публику. Чего вы ждете 
от этой поездки?
ЕЖИ ШТУР: В Польше была некая дискуссия, стоит ли мне 
ехать в Москву. Я считаю, что стоит. Там мой зритель, там 
люди, которые дали мне столько сердечности, радости, 
прекрасных слов о моем творчестве! Я не могу их упу-
стить. Кроме того, я был убежденным сторонником орга-
низации фестиваля «Висла». Я убеждал, писал в прави-
тельство, что зрители в России нас любят, но не могут 
смотреть наши фильмы. Бил в набат: что произошло по-
сле 1989 года? Почему наше кино пропало с российских 
экранов? Тем более что мне очень хочется вместе с рос-
сийскими зрителями посмотреть фильм «Гражданин». 
Когда я показывал его в странах бывшего социалистиче-
ского блока, например, в Эстонии, на Украине, зрители 
понимали каждый нюанс,  каждую абсурдную ситуацию. 
Мы все пережили те абсурдные времена тотальной не-
свободы, и я уверен, что и россиянам мой фильм понра-
вится. Так что я с нетерпением жду встречи с российски-
ми зрителями. Сяду в зрительном зале и буду наблюдать 
за их реакцией. Приходите, посмотрим вместе!

КИНО Каннский фестиваль отказался от дискриминации женщин

Сами с усами
Валерий Кичин

Каннский фестиваль любит 
скандалы, но, полагаю, не 
такие постыдные. Целых 

два часа изумленный зал не верил 
своим глазам, наблюдая на экране 
нечто под названием «Маргерита 
и Жюльен», тоже претендующее 
на Золотую пальмовую ветвь.

Это историческая любовная 
драма, действие которой разво-
рачивается в XVII веке (в 1603 
году влюбились друг в друга 
и были казнены реальные брат 
и сестра де Равале), но с автомо-
билями, вертолетами, конями, 
джинсами и даже радио, т.е. как 
бы вне времени и пространства. 
Но скандал назревает не из-за 
темы инцеста — здесь совсем нет 
ханжей, и зал готов сочувство-
вать влюбленным любых оттен-
ков. Скандален уровень фильма 
Валери Донзелли, чей режиссер-
ский дебют «Объявление вой-

ны» в Канне 2011 года был при-
нят весьма благосклонно.

Мы наблюдаем влюбленных 
с раннего детства — от братика, не 
отводящего глаз от сестрички, до 
людей неопределенного возраста 
без индивидуальности и обаяния. 
Кастинг провальный: два часа по-
маявшись, не вспомнишь ни одно-
го лица. Режиссер вдохновляется 
историей Ромео и Джульетты — 

правда, из одной уважаемой се-
мьи. Разоблаченные, герои бегут 
в Англию, там скитаются почему-
то на осле, причем у Джульетты 
намалеваны грифелем усы, кото-
рыми и осла не обманешь. Хра-
брая эротическая сцена в лесу 
снята с точки зрения совы на со-
сне. Беспрерывно звучащая музы-
ка обеспечивает патетику и возве-
щает, что сейчас случится ужа-

сное. Перед обезглавливанием 
персонажей запускают подобие 
«Лунной сонаты»; в момент обез-
главливания любимого Джульетта 
падает замертво из чистой соли-
дарности, так что отрубать голову 
придется уже трупу...

Боюсь, что рекорд Гаса Ван 
Сента, чье «Море деревьев» полу-
чило в рейтинге 0,6 балла, будет 
перекрыт: такие картины не толь-
ко нельзя показывать на междуна-
родном фестивале — их вообще 
нельзя показывать. Остается по-
нять, что вдруг произошло с Кан-
ном, который как раз славится из-
ысканностью вкуса и утонченно-
стью отбора. Конечно, это первый 
год без участия его многолетнего 
президента Жиля Жакоба, но не 
слишком ли демонстративен пе-
репад давлений? 

Несколько лет назад, когда фе-
министки обвинили фестиваль 
в дискриминации женщин-режис-
серов, именно Жакоб резонно воз-
разил, что фильмы отбираются по 
признаку не пола, а качества. Тем 
не менее фестиваль сделал столь 
поспешный разворот в пользу ра-
венства полов, что конкурс замет-
но просел в качестве. Поизумляв-
шись уровню фильма-открытия 
француженки Эмманюэль Берко, 
выдержав испытание фильмом 
француженки Майвенн, публика 
теперь чувствует себя добитой 
этим невероятным опусом фран-
цуженки Валери Донзелли. Патри-
отизм прекрасная штука, а фран-
цузские женщины действительно 
неотразимы — но, как на данный 
момент выяснилось, вдали от ре-
жиссерского кресла.

«Женское кино» в какой-то 
мере реабилитировала японка На-
оми Кавасе. В конкурсе «Особый 
взгляд» она показала историю 
с кондитерским именем «Ан». Ан — 
это бобовый крем для дораяки, 
а дораяки — это лепешки-финтиф-
люшки, которые так хорошо уме-
ет выпекать кондитер Сентаро. 
Единственное, что ему не удает-

ся, — это как раз тот самый ан. Важ-
ную роль в философии фильма иг-
рает также цветущая сакура: для 
японцев, объясняет Кавасе, это 
очарование напоминает о смерти. 
Однажды цвет облетит — и земной 
круг завершится. Поэтому, любу-
ясь сакурой, японец думает о цен-
ности жизни и о бренности всего 
сущего.

Фабула проста: старушка Току 
постучится в кондитерскую и по-
просит дать ей работу: она умеет 
делать крем. Деловитый Сентано 
не видит в том резона, но, отведав 
ее крема, смягчится. Току делает 
такой чудесный крем, что у конди-
терской выстроятся очереди. Но 
руки у нее не только умелые, но 
и исковерканные странной бо-
лезнью. Говорят даже, что ее об-
следовали на предмет проказы. 
И перед Сентано встанет выбор: 
предать новую дружбу или риск-
нуть бизнесом. 

Важны в фильме моменты ти-
хого молчания, слияния с приро-
дой, любования тем, как разгора-
ется и угасает ее мудрая красота. 
Этому учит своих друзей старуш-
ка Току, об этой простой прему-
дрости, об умении ценить каждое 
проявление жизни снята картина. 
Пронизанный грустной нежно-
стью образ Току навеяла режиссе-
ру память об ушедшей три года на-
зад матери.

Фильмом Кавасе, привержен-
ным простым человеческим цен-
ностям, фестиваль словно бы сиг-
нализирует, что он тоже приветст-
вует гуманизм и хотел бы его тор-
жества на экранах. Вместе с дру-
гим японским фильмом «Наша 
маленькая сестричка» Хирокадзу 
Корээда «Ан» Кавасе образует 
в каннском репертуаре заметную 
струю старомодной сентимен-
тальности.

МУЗЫКА

Российская
певица споет
во второй
части
Евровидения
ВТОРАЯ 
ПОПЫТКА 
ГАГАРИНОЙ

Александр Алексеев

ПОЛИНА Гагарина уверенно 
выступила в первом полуфинале 
и завоевала путевку в Grand 
Final. А на жеребьевке, в которой 
принимали участие 10 пробив-
шихся в финал счастливчиков, 
вытащила листок с надписью 
«вторая половина финала» и от-
ветила на вопросы журналистов 
из разных стран мира, аккреди-
тованных на «Евровиде-
нии-2015». «Это было восхити-
тельно, и я радовалась так, будто 
у меня родился второй ребе-
нок, — рассказала Полина Гага-
рина об эмоциях от выхода в фи-
нал и добавила: — Счастлива, что 
в Вене меня принимают очень 
тепло, и очень благодарна всем 
тем зрителям, которые даже под-
певали мне из зала! Мы говорили 
на одном языке: я это увидела се-
годня!» В столице Австрии дей-
ствительно очень благосклонно 
относятся к российской певице. 
Популярная венская газета 
«Остерайн» даже опубликовала 
на первой полосе фотографию 
Полины Гагариной, а уже внутри 
номера сделала такую подпись 
под ее снимком: sexy russian 
Polina Gagarina gilt heute als 
 Top-Favoritin. Чем тоже призна ла 
 Полину Гагарину одной из  ос-
новных претенденток на победу. 

ГАСТРОЛИ

Экс-вокалист
Deep Purple
выступил
в Севастополе
НЕЗЛОЙ РОК

Юлия Крымова, Крым

АМЕРИКАНСКИЙ рок-музы-
кант, экс-вокалист групп Deep 
Purple и Rainbow Джо Линн Тер-
нер выступил в Севастополе. 
Крымские фаны хард-рока до по-
следнего не верили, что концерт 
состоится. Тернер их не разочаро-
вал: на единственном концерте 
в Крыму он спел все знаменитые 
хиты. Перед концертом Джо рас-
сказал журналистам, что его отго-
варивали от поездки в Крым 
и даже угрожали отменой концер-
тов в Европе. «Меня предупре-
ждали, что здесь может быть опа-
сно и что меня могут «забанить» 
в Европе, — сказал музыкант. — 
Но меня такое никогда не пугало, 
я всегда был и остаюсь бунтарем. 
Я не играю для политиков, я иг-
раю для человечества. Конечно, 
я интересуюсь событиями в мире, 
но музыка — универсальный язык, 
который исключает политиче-
ские споры и объединяет людей». 

Из первых уст Джордж Клуни — о фильме «Земля будущего»,
который сегодня выходит в прокат

Какое небо голубое

Марина Очаковская

М
ало у кого из кино-
а к т е р о в  м е ж д у 
экранными обра-
зами и собствен-
ной личностью та-

кой небольшой разрыв. Говорят, 
что еще Кэри Грант был по жиз-
ни таким же обаятельным, гово-
рят, что Боб Хоуп был остроум-
нейшим человеком, но оба они — 
титаны прошлого. А Джордж 
Клуни — вот он: мечется между 
светскими тусовками и Дарфу-
ром, между покупкой особняка 
на берегу Темзы и лагерем бе-
женцев...

Я встретилась с ним в связи 
с выходом на экраны фантастиче-
ского фильма «Земля будущего».

Джордж, сперва «Гравитация», 
теперь «Земля будущего»... 
Вы всерьез увлеклись фантасти-
кой?
Д Ж О Р Д Ж  К Л У Н И :  Чистая случай-
ность! Жестокая судьба актера, 
который не может планировать 
будущее, а вынужден брать, что 

ему предлагают (улыбается) . 
 Хорошо еще, что у этих двух 
картин, кроме жанра, нет ниче-
го общего. «Гравитация» — это 
тех н и ка  п л ю с  п с и хол о г и я , 
а «Земля будущего» это... в од-
ной фразе я, пожалуй, не сумею 
определить.

Определите в двух, хоть и в трех.
ДЖОРДЖ КЛУНИ: С одной стороны, 
это утопия. Чистый Жюль Верн: 
где-то есть место, где уже реали-
зовано счастье. Там живут толь-
ко творческие люди, которые 
осуществляют свою мечту. Там 
нет места политике, закули-
сным играм, напрочь отсутству-
ют интриги, и поэтому талан-

тливые изобретатели без помех 
могут улучшать жизнь. Единст-
венное, что от них требуется: 
не быть паразитом и действи-
тельно ежедневно работать над 
улучшением жизни. Очень кра-
сивое место: небо голубое, воз-
дух чистый, люди привлекатель-
ны, здания захватывающие, ма-
шины — сказка.

И где же ложка дегтя?
ДЖОРДЖ КЛУНИ: Вот! Есть, оказыва-
ется, место и для нее. Она там, где 
проверяют пропуска в эту зем-
лю: вход открыт не всем, а только 
талантам. А кто определит, талан-
тлив ты или нет? На этом крючке 
и висят приключения героев.

Что больше привлекло актера 
Джорджа Клуни: утопия или 
приключения?
ДЖОРДЖ КЛУНИ: После того, как мне 
стукнул полтинник, я решил от-
казаться от работы в приключен-
ческих картинах: в этом возрасте 
уже не ты бьешь, а тебя бьют. 
Кому охота, чтобы зрители при 
виде вчерашнего любимца вспо-
минали: здорово ему настукали 
в последней ленте! Так ведь всех 
поклонниц можно растерять. 
Есть, конечно, у нас парни пенси-
онного возраста, обвешанные 
мускулами, которые до сих пор 
колотят мужчин среднего возра-
ста, но я к ним точно не отношусь. 
В общем, когда мне позвонили 
Брэд Бёрд и Деймон Линделоф 
(режиссер и сценарист. — Прим. 
ред.), то я воспринял их предло-
жение достаточно кисло. Они, од-
нако, эту кислоту уловить не за-
хотели и прислали сценарий, 
а когда я его прочел, то понял: это 
подарок судьбы. У моего героя 
Фрэнка Уолкера такой набор 
черт характера и комплексов, ко-
торый почти идеально совпадает 

с моим, а мир будущего почти 
идеально совпадает с моим виде-
нием такого мира. Понятно, что 
я с восторгом согласился. 

Вы полагаете, что, преодолев тя-
желую дорогу, человечество дей-
ствительно окажется в блистаю-
щем завтра? Мы столько раз 
слышали, что стоит потерпеть, 
и все будет замечательно.
ДЖОРДЖ КЛУНИ: Терпеть иногда по-
лезно, терпеливые люди, как пра-
вило, выигрывают, вот только: 
ожидает ли нас в конце пути такое 
уж счастье без конца — сомнева-
юсь. О чем мечталось полвека на-
зад? Вот, мол, электроника разви-
вается неслыханными темпами, 
роботы заменят людей, у всех по-
явится время, чтобы поднять себя 
духовно... А что получилось?

Джордж Клуни: Это утопия. Чистый 
Жюль Верн: где-то есть место, где 
уже реализовано счастье...

В конкурсе «Особый взгляд» японский фильм с кондитерским именем «Ан» реабилитировал «женское кино».

Акцент

 Вход открыт не всем, а только 
талантам. А кто определит, 
талантлив ты или нет? 

«Свои первые шаги 
на актерском 
поприще я сделал 
в 1953 году, читая 
стихотворение
под бюстом 
Сталина»

Другие интервью 
со звездами кино
читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/3711

Полина Гагарина: «Моя песня 
о любви. Ведь все говорят 
на одном языке — языке любви».

На единственном концерте в Крыму 
Тернер спел все знаменитые хиты 
Rainbow и Deep Purple.

68-й Каннский 
кинофестиваль: новости, 
рецензии, фоторепортажи
www.rg.ru/sujet/5448

Акцент

 Французские женщины
действительно неотразимы — 
но, как на данный момент 
выяснилось, вдали от режис-
серского кресла

Ежи Штур больше знаком россий-
скому зрителю как замечательный 
актер, а он давно снимает собствен-
ные фильмы.

Онлайн-трансляция второго 
полуфинала конкурса 
«Евровидение-2015» 
www.rg.ru/art/1120375
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НОВОСТИ

Анна Чичерова
выиграла этап
Мирового
вызова
ЗАПРЫГНУЛА 
НА ПЬЕДЕСТАЛ

Анна Козина

ОЛИМПИЙСКАЯ чемпионка 
2012 года в прыжках в высоту 
Анна Чичерова, не выступавшая 
почти год из-за травмы ноги, 
одержала победу на этапе Миро-
вого вызова. Турнир состоялся в 
Пекине, где летом пройдет глав-
ный старт сезона для легкоатле-
тов — чемпионат мира.

На соревнованиях Чичерова 
показала не очень высокий ре-
зультат — 1,94 метра, но проде-
монстрировала и характер, и се-
рьезный настрой на борьбу за 
медали мирового первенства. 
Напомним, у Анны есть «золо-
то» Тэгу-2011 и московская 
«бронза» 2013 года.

Между тем в Пекине на пьеде-
стал попал и действующий чем-
пион мира в прыжках в длину 
Александр Меньков. Он занял 
третье место, «улетев» на 8,20 
метра. Меньков уступил пред-
ставителям США Майку Хар-
тфилду (8,27) и Джеффу Хендер-
сону (8,23) соответственно. В 
соревнованиях по метанию ко-
пья россиянин Денис Тарабин 
занял второе место с результа-
том 80,53 метра. 

Конференция
РФС может
отправить 
в отставку
Толстых
ВОПРОС 
ДОВЕРИЯ

Илья Соболев

ВОПРОС об отставке президен-
та Российского футбольного со-
юза Николая Толстых официаль-
но включен в повестку Конфе-
ренции РФС, которая пройдет 
31 мая.

По информации «Р-Спорт», 
в программе конференции зна-
чится девять пунктов. Послед-
ний из них звучит как вопрос 
о досрочном сложении полно-
мочий президента РФС Николая 
Толстых. При этом отчета или 
доклада самого Толстых в про-
грамме пока не заявлено.

Тем временем на сайте РФС 
появилось заявление, в котором 
«Телеспорту», являющемуся 
коммерческим партнером фут-
больной федерации, предложено 
провести встречу до 25 мая для 
разрешения возникших проти-
воречий.

«Телеспорту» были переданы 
права требования к РФС по дого-
вору займа на 210 млн рублей. 
«Телеспорт» предложил РФС 
либо провести взаимозачет по 
заключенным договорам, либо 
погасить займы и проценты.

Гонщик  
«Катюши» 
отличился 
на «Джиро» 
ПОШЕЛ В ГОРУ

Анна Бекетова

РОССИЙСКИЙ велогонщик 
команды «Катюша» Ильнур За-
карин выиграл 11-й этап пре-
стижной многодневки «Джиро 
д’Италия», которая, кстати, яв-
ляется первым Гранд-туром в его 
карьере.

Ильнур Закарин уже был 
близок к победе на восьмом эта-
пе, но тогда слишком рано ушел 
в отрыв, и в итоге первым стал 
обладатель синей майки лучше-
го «горняка» испанец Беньят 
Инчаусти из «Мовистар». На 
этот раз сольная атака нашего 
гонщика на холмистом этапе из 
Форли в Имолу с финишем на 
знаменитом автодроме «Фор-
мулы-1» удалась. 

Напомним, что в начале мая 
Закарин добился блестящей по-
беды в итоговой генеральной 
классификации «Тура Роман-
дии». 

— До сих пор не могу пове-
рить, что я выиграл этап «Джи-
ро д’Италия», — приводит слова 
гонщика пресс-служба «Катю-
ши». — Я очень счастлив и взвол-
нован! 

В общем зачете гонки про-
должает лидировать испанец 
Альберто Контадор из «Тинь-
кофф-Саксо».

ХОККЕЙ Следующий сезон 
в КХЛ пройдет 
без подмосковного клуба

«Атлант» 
не удержался

Илья Зубко

КОНТИНЕНТАЛЬНУЮ хоккейную лигу (КХЛ) покида-
ет подмосковный «Атлант», зато в нее может вернуться 
столичный «Спартак». Клубы впервые получат прибыль, 
а календарь нового сезона разработают с учетом сбор-
ной России. Об этом и не только рассказал вчера на 
пресс-конференции глава КХЛ Дмитрий Чернышенко. 

Президент Лиги обрадовал журналистов цифрами 
рейтингов. По его словам, на региональных каналах доля 
трансляций матчей КХЛ достигала 50 процентов. Поби-
ла КХЛ и рекорд посещаемости. Она выросла на восемь 
процентов и составила 6 тысяч человек. Заполняемость 
стадионов на матчах плей-офф была 93 процента, а в ре-
гулярном сезоне — 82 процента.

Впрочем, все эти рейтинги не отменяют проблем, ко-
торые есть у многих клубов. «Из-за финансовых проблем 
подмосковный хоккейный клуб «Атлант» пропускает 
следующий сезон. Что будет дальше — посмотрим», — зая-
вил Дмитрий Чернышенко. Многие хоккейные люди уве-
рены, что одним сезоном дело не ограничится.

Неясна судьба словацкого «Слована», который тоже 
испытывает трудности с деньгами. На днях клуб из Бра-
тиславы заявился для участия в словацкой экстралиге, 
однако не теряет надежды остаться в КХЛ. Как рассказал 
Чернышенко, «мы дали им отсрочку по предоставлению 
финансовых гарантий». Новости о сложностях с финан-
сами приходят не только из Братиславы, однако прези-
дент КХЛ заявил, что количество клубов в Лиге — в прош-
лом сезоне их было 28 — измениться не должно.

Место «Атланта» может занять московский «Спар-
так». Однако официально об этом еще не объявлено. 
«В случае предоставления всех необходимых финансо-
вых гарантий и соблюдения условий команда вернется 
в КХЛ», — пояснил Чернышенко.

По словам Дмитрия Николаевича, «доходы лиги 
в этом году впервые превысили расходы… вместо плано-
вого убытка на начало сезона в 108 миллионов мы полу-
чили доход, который позволили распределить 100 мил-
лионов рублей между клубами. И это только начало».

Что же касается календаря на следующий сезон, то его 
первый вариант будет сверстан в июне. А сам чемпионат 
стартует непривычно рано, 24 августа, а не в начале сен-
тября. Завершится сезон не позже 19 апреля. В отличие 
от прошлого года будут предусмотрены паузы на время 
Евротура — это сделано в интересах сборной России. Так-
же не будет, как раньше, спаренных матчей во время 
плей-офф, чтобы снизить травматизм.

ПЕРСОНА Роналдо высоко 
оценил подготовку 
России к ЧМ-2018

Феномен хочет 
познакомиться

Артур Нанян

НАКАНУНЕ Москву посетил двукратный чемпион 
мира, бывший нападающий «Интера» и «Реала» Роналдо. 
38-летний бразилец, которого на родине называют Фе-
номеном, провел в столице несколько дней и нашел вре-
мя для общения с прессой. 

Роналдо, вам нравится в Москве?
РОНАЛДО: Раньше я не имел возможности посмотреть ваш 
город, потому что приезжал играть и у нас был один, мак-
симум два дня. Мне нравится Москва, правда, я до сих 
пор не очень хорошо знаком с ночной жизнью, и это упу-
щение (улыбается). А если серьезно, здесь все здорово, и 
я обещаю: перед чемпионатом мира в России я собира-
юсь еще несколько раз посетить вашу страну.

Чего вы ждете от первенства планеты 2018 года?
РОНАЛДО: Раньше я не представлял себе, какой труд стоит за 
организацией такого турнира. Когда я играл, то все было 
просто: мы прилетели, сели в автобус, доехали до отеля и 
так далее. Что касается чемпионата мира в России, то у 
вас есть уникальная возможность привлечь миллионы 
туристов, заработать на этом огромные деньги, постро-
ить стадионы. Я высоко оцениваю подготовку России к 
этому турниру, но если что, я готов помочь вам. У меня 
за плечами трехлетний опыт работы в оргкомитете.

Вы следите хотя бы иногда за российским футболом? 
РОНАЛДО: Я не назову вам ни одного игрока из ваших клу-
бов, но совсем скоро ситуация изменится. Я хочу поболь-
ше узнать о чемпионате России, об игроках, их потенци-
але. Сразу после чемпионата мира в Бразилии, когда 
наша сборная уступила в полуфинале Германии, я понял: 
пора что-то делать, и открыл академию. Не исключаю, 
что я сделаю что-то подобное и в России. В наших стра-
нах есть серьезные проблемы с молодежью, у нас нет 
звезд. Надеюсь, я смогу исправить эту ситуацию как 
в Бразилии, так и в вашей стране.

Есть вариант, что вы вернетесь в большой футбол?
РОНАЛДО: Недавно я приобрел один клуб в США, и если он 
выйдет в плей-офф чемпионата, то, возможно, я возоб-
новлю тренировки и выйду на пару матчей. Но сейчас я 
об этом не думаю, у меня и так хватает дел. 

Артур Нанян 

С
егодня вечером в Аст-
рахани в решающем 
матче второго по зна-
ч и м о с т и  т у р н и р а 
страны сыграют сто-

личный «Локомотив» и «Ку-
бань». Это будет шестой кряду 
кубковый финал за пределами 
Москвы. До последнего момента 
на проведение игры претендовал 
Краснодар, но в конце марта ис-
полнительный комитет Россий-
ского футбольного союза (РФС) 
сделал выбор в пользу Астраха-
ни. Стадион «Центральный», на 
котором пройдет игра, в этом 
году отмечает 60-летие. Несмо-
тря на столь преклонный воз-
раст, арена находится в неплохом 
состоянии: летом 2013 года были 
отремонтированы входы и три-
буны, улучшили освещение, по-
ставили новые кресла. Номи-
нальными хозяевами будут «же-
лезнодорожники», которые смо-
гут воспользоваться домашней 
раздевалкой стадиона и выбрать 
форму на игру. 

В предматчевых прогнозах 
шансы «Локомотива» и «Кубани» 
оцениваются как примерно рав-
ные. По версии одной из ведущих 
букмекерских контор мира 
William Hill, коэффициент на по-
беду «красно-зеленых» составля-
ет 2,62, а на успех краснодарцев — 
2,75. 

В пользу «Локомотива» гово-
рит разве что богатый опыт по-
бед в Кубке России, в то время 
как «Кубань» еще ни разу не до-
биралась до финала. А так обе ко-
манды откровенно слабо высту-
пают во второй части чемпиона-
та. И именно игра в Астрахани 
станет для обоих клубов, по сути, 
последним шансом спасти сезон 
и пробиться в Лигу Европы — в 
чемпионате страны и те, и другие 
далеки от призовых мест. «Ку-
бань» после прихода на тренер-
ский мостик бывшего наставни-
ка «Локомотива» Леонида Кучу-
ка скатилась с еврокубковых 
мест в нижнюю часть таблицы и 
идет десятой. Что касается «кра-
сно-зеленых», то они на минув-
ших выходных одержали первую 
победу в Премьер-лиге с начала 
апреля, одолев дома «Рубин» со 
счетом 3:0. Но и после этого оста-
лись лишь на седьмой строчке в 
таблице. 

В нынешнем «Локомотиве» 
найдется с десяток футболистов, 
не выигрывавших еще трофеев в 
своей карьере. Один из них — по-
лузащитник Дмитрий Тарасов, 
который не сыграет против «Ку-
бани» из-за дисквалификации, но 
отправился вместе с командой в 
Астрахань. Сразу после победно-
го для «Локомотива» полуфи-
нального матча на Кубок России 
против «Газовика» Тарасов дал 
интервью «РГ», в котором он рас-
сказал о своих ожиданиях от фи-
нала, и признался, что не мог 
сдержать слез в прошлом году, 
когда получил тяжелую травму 
колена. 

Первый шанс за восемь лет
Когда ЦСКА проиграл в полуфи-
нале Кубка «Кубани», почувст-
вовали облегчение?
ДМИТРИЙ ТАРАСОВ: Мы и не думали об 
этом. Особой разницы не вижу, с 
кем играть в финале. Понятно, 
ЦСКА — один из ведущих наших 
клубов, и ему непросто противо-
стоять, но и с «Кубанью» будет 
тяжело. В чемпионате России во-
обще с любой командой прихо-
дится выкладываться на полную 
катушку.

В курсе, что на матч 
в Астрахани ожида-
ется около 2000 болель-
щиков «Локомотива»?
Д М И Т Р И Й  ТА РАС О В :  Добавьте 
еще одного, потому что я со-
бираюсь наблюдать за встре-
чей на стадионе вместе с фа-
натами. 

Какие у вас ожида-
ния от финала? 
«Кубань» не мо-
жет выиграть в 
чемпионате с но-
ября прошлого 
года, фанаты требу-
ют отставки тренера. «Локомо-
тиву» это на руку?
ДМИТРИЙ ТАРАСОВ: Мне все равно, 
что происходит с «Кубанью», по-
тому что меня волнует только 
«Локомотив». Впервые за восемь 
лет у нас есть шанс завоевать ти-
тул и благодаря этому выйти в 
Лигу Европы. 

Как думаете, у Кучука будет 
двойная мотивация на финал, 
учитывая, как он уходил из «Ло-
комотива»?
ДМИТРИЙ ТАРАСОВ: Я благодарен Лео-
ниду Станиславовичу за все, что 
он для меня сделал. Но «Локомо-
тив» едет в Астрахань только за 
победой, пора реабилитировать-
ся перед болельщиками. 

Зарплату вложил в караоке
Вернемся немного в прошлое. 
Помните свою первую зарплату?
ДМИТРИЙ ТАРАСОВ: В школе «Спарта-
ка» у нас была стипендия в 870 

рублей. Помню, тогда я купил 
маме цветы, торт, ну и еще какие-
то сладости. Потом в дубле нам 
платили уже по 800 долларов, и я 
сразу подарил отцу DVD-проиг-
рыватель с караоке, потому что 
папа любил петь. Бывает, прихо-
жу домой, а он смотрит телеви-
зор и подпевает.

Почему вы ушли из «Спарта-
ка»?
ДМИТРИЙ ТАРАСОВ: Мне было 18 лет, я 
играл в дубле, но в какой-то мо-
мент в команде появился парень, 
которого начали ставить в состав 
вместо меня. Причем мне никто 
не объяснил, почему я перестал 
выходить на поле. Пытался пого-
ворить, но все бесполезно. Тогда 
я встретил агента, и он предло-
жил вариант с «Томью».

Родители не были против перее-
зда в Томск?
ДМИТРИЙ ТАРАСОВ: Они были в шоке. 
Особенно отец, поскольку он 
считал, что я могу уйти в любой 
другой московский клуб и там за-
играть в дубле. Но я хотел уже по-
скорее выступать в Премьер-ли-
ге. В Томске я провел всего один 
матч за «молодежку», и Валерий 
Петраков перевел меня в первую 
команду. 

Отдыхать — на Мальдивы
Вашу личную жизнь порой обсу-
ждают больше, чем спортивную. 
Расскажите, как вы познакоми-
лись с телеведущей Ольгой Бузо-
вой?
ДМИТРИЙ ТАРАСОВ: На момент встре-
чи с Олей я хоть и был в офици-
альном браке, но с бывшей женой 
Оксаной мы уже не жили вместе. 
Команда была на зимних сборах, 
а я восстанавливался после по-
вреждения, и в одном из рестора-
нов мы пересеклись с Олей. Нас 
никто не знакомил, мы встрети-
лись абсолютно случайно, хотя 
на тот момент я вообще не хотел 
заводить отношений.

Почему?
ДМИТРИЙ ТАРАСОВ: После первого 
брака мне нужно было время, хо-
телось почувствовать себя сво-
бодным. Сейчас думаю, что, мо-
жет, слишком рано мы с Оксаной 
поженились, нам ведь тогда всего 
по 19 лет было. Когда я уходил от 
нее, то понимал, что больше ни-
когда не вернусь. Мне в этой си-
туации больше всего обидно за 
дочку Ангелину.

Редко с ней видитесь?
ДМИТРИЙ ТАРАСОВ: Не так часто, как 
хотелось бы. Ей всего пять лет, 
очень жду, когда она повзрослеет, 
и я ей расскажу, почему так выш-
ло. Вообще я бы хотел, чтобы она 
жила со мной, но по закону она 
должна была остаться с матерью. 

С бывшей женой общаетесь?
ДМИТРИЙ ТАРАСОВ: Когда вижусь с до-
черью, то да. Она сильно пережи-
вала из-за расставания. Но тот 
тяжелый период уже прошел, и я 
этому искренне рад. Кстати, Оля 
знакома с моей дочерью и пони-
мает всю ситуацию. Хотя понача-
лу ее мама и сестра были против 
того, чтобы она встречалась со 
мной.

Из-за ситуации с бывшей женой?
ДМИТРИЙ ТАРАСОВ: Конечно. Плюс к 
тому же они тогда лично не знали 
меня. Когда познакомились, все 
недопонимания остались в прош-
лом.

Где вы больше всего любите от-
дыхать?
ДМИТРИЙ ТАРАСОВ: На Мальдивах, по-
тому что там нас никто не отвле-
кает. Можно позагорать на пля-
же, почитать книгу.

Что из последнего читали?
ДМИТРИЙ ТАРАСОВ: Вот когда были на 
Мальдивах, купил автобиогра-
фию Алекса Фергюсона. Очень 
интересно было, за пару дней ее 
осилил. 

На Евро — с первого места
В целом вы довольны тем, как 
складывается ваша карьера?
ДМИТРИЙ ТАРАСОВ: Да, хотя в прош-
лом году я был просто убит из-за 
травмы крестообразных связок 
колена. Я ведь ее получил на сбо-

рах, в последнем 
матче против «Лу-

догорца». Я всегда 
ненавидел товари-
щеские игры за день 
до возвращения до-
мой. В тот раз я на-
строил себя на борьбу, 
но вот вышел на поле и 
в безобидной ситуации 
заработал такое повре-

ждение. Помню, когда мы 
прилетели в Москву и я 
узнал результаты меди-
цинского обследования, 

то рыдал как ребенок. 

Обидно было пропускать 
чемпионат мира?

Д М И Т Р И Й  ТА РАС О В :  Конечно, 
хотя Капелло подходил ко 
мне на одной из домашних 

игр «Локомотива» и пообе-
щал, что как только восстанов-
люсь, буду вызван в сборную. 

Какое впечатление на вас произ-
водит Капелло?
ДМИТРИЙ ТАРАСОВ: Видно, что очень 
сильный специалист. Жаль, я 
пока не так много с ним порабо-
тал. 

У вас есть объяснение, почему 
сборная провалилась в Брази-
лии?
Д М И Т Р И Й  ТА РАС О В : Все пытаются 
найти ответы на какие-то вопро-
сы, но сейчас нам важно попасть 
на чемпионат Европы. По-хоро-
шему мы должны обыграть Чер-
ногорию в гостях и выходить на 
турнир с первого места в группе.

Но ведь и в отборочном цикле 
Евро-2016 Россия показывает на 
слишком яркий футбол. Может, 
это из-за того, что у наших игро-
ков нет желания выступать в ве-
дущих европейских чемпиона-
тах?
ДМИТРИЙ ТАРАСОВ: А откуда взяться 
предложениям от сильных загра-
ничных клубов, когда сборная 
неудачно сыграла на чемпионате 
мира? За себя могу сказать: я 
всегда мечтал сыграть в одной из 
английских команд, и если будет 
такой вариант, буду его обсу-
ждать с руководством.

Деньги — на втором плане
Многих людей футболисты раз-
дражают тем, что они выставля-
ют напоказ свое богатство, как 
тот же Александр Кокорин. 
ДМИТРИЙ ТАРАСОВ: Сразу скажу, что я 
тоже выхожу из себя, когда смо-
трю его «Инстаграм», где полно 
фотографий с крутыми машина-
ми (смеется).

Но и вы по этой части не сильно 
отстаете от Кокорина, разве нет?
ДМИТРИЙ ТАРАСОВ: Я не понимаю лю-
дей, которые осуждают нас за то, 
что мы выкладываем какие-то 
фотографии в социальные сети. 
Не нравится — не надо смотреть, 
кто заставляет? Терпеть не могу, 
когда кто-то начинает писать 
всякие гадости и оскорбления, 
особенно в адрес жены. 

Так может не стоит вести «Ин-
стаграм»?
ДМИТРИЙ ТАРАСОВ: Слушайте, я сам 
подписан на людей, которые на-
много богаче меня, но я им не за-
видую. Кроме того, часть своих до-
ходов отдаю на благотворитель-
ность, заботу о детях. Это в поряд-
ке вещей. Недавно стал послом 
международного чемпионата по 
мини-футболу, стартовавшего не-
давно в Сочи. Поверьте, деньги для 
меня — на втором плане, я и так 
должен быть благодарен судьбе, 
что занимаюсь любимым делом и 
могу обеспечить не только себя, 
но и семью с родными и близкими. 

У Дмитрия Тарасова есть шанс завоевать первый трофей в карьере.

Акцент

 «Кубань» идет на десятом 
месте в чемпионате, «Локо» — 
на седьмом. А победа в Кубке 
дает место Лиге Европы 

Бразилец Роналдо признался, что не знает ни одного россий-
ского футболиста, но хочет это исправить.

ЦИФРА

5
РАЗ
«Локомотив» завоевывал Кубок 
России, в то время как «Кубань» 
ни разу не играла в финале

Онлайн-трансляция матча 
и фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/4504

Футбол «Локомотив» и «Кубань» попытаются спасти неудачный сезон 
в финале Кубка России, который пройдет сегодня в Астрахани

Утешительная чаша
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10 ПОСЛЕДНИХ ФИНАЛОВ КУБКА РОССИИ

Дата Город Матч Счет

8 мая 2014 Каспийск «Ростов» — «Краснодар» 0:0 (6:5 по пенальти)

1 июня 2013 Грозный ЦСКА — «Анжи» 1:1 (4:3 по пенальти)

9 мая 2012 Екатеринбург «Рубин» — «Динамо» 1:0

22 мая 2011 Ярославль ЦСКА — «Алания» 2:1

16 мая 2010 Ростов «Зенит» — «Сибирь» 1:0

31 мая 2009 Химки ЦСКА — «Рубин» 1:0

17 мая 2008 Москва ЦСКА — «Амкар» 2:2 (4:1 по пенальти)

27 мая 2007 Москва «Локомотив» — ФК «Москва» 1:0

20 мая 2006 Москва ЦСКА — «Спартак» 3:0

29 мая 2005 Москва ЦСКА — «Химки» 1:0

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 мая, четверг, 
«Россия 2»
18.55 «Локомотив» — «Кубань». 
Прямая трансляция.

Футболисты «Локомотива» и «Куба-
ни» впервые встретятся между собой 
на уровне финала Кубка страны.
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